
Академик Виктор Малеев: 
Подъем заболеваемости 
COVID-19 значительно 
уменьшится 
к маю 2021 года

ГЕОПОЛИТИКА Оборонительная традиция неуместна 
в нынешнем мире

Наступление 
в войне идей

Марина Трубилина

П
и л от н у ю  п р о г р а м м у 
льготной ипотеки на при-
обретение индивидуаль-

ных домов запускает ДОМ.РФ. 
Пока она будет действовать толь-
ко для молодых заемщиков, но 
впоследствии ее предполагается 
расширить на все категории по-
купателей. 

Планируется, что программа 
стартует уже в декабре, сообща-
ет ДОМ.РФ. Кредиты на индиви-
дуальные дома на льготных усло-
виях смогут получать молодые 
семьи, в которых хотя бы один из 
заемщиков младше 36 лет и есть 
хотя бы один ребенок не старше 
19 лет. Ипотека будет выдаваться 
под 6,5%, как и по программе 
ипотеки с господдержкой на 

квартиры в новостройках, кото-
рая была запущена в апреле. Эта 
ставка будет действовать весь 
срок кредита. Ограничения сумм 
кредитов опять же аналогичные 
— до 12 млн рублей в Москве, 
Санкт-Петербурге, Московской 
и Ленинградской областях и до 6 
млн в других регионах. Первона-
чальный взнос должен состав-
лять 20%, ипотека будет выда-
ваться на срок до 20 лет. Сейчас 
ДОМ.РФ вместе с минстроем и 
экспертами обсуждает развитие 
сегмента индивидуального жи-
лищного строительства (ИЖС), 
рассказал гендиректор ДОМ.РФ 
Виталий Мутко. У компании есть 
все механизмы, чтобы решать 
выявленные проблемы в процес-
се работы над ИЖС. «Исходя из 
этого, мы решили запустить «пи-

лот», аналогичный государст-
венной программе льготной ипо-
теки под 6,5%. Пока сроком до 1 
июля 2021 года», — сказал Мутко. 
В пилотной программе будут от-
работаны механизмы поддержки 
индивидуального жилищного 
строительства, которые впослед-
ствии могут быть масштабиро-
ваны на всех участников рынка, 
отметил он. Пока на субсидиро-
вание ставок по кредитам на 
дома выделяется 300 млн рублей. 

Кредит по программе может 
быть оформлен на строящийся 
индивидуальный жилой дом или 
на покупку готового дома у за-
стройщика. 

Если заемщик хочет постро-
ить дом самостоятель-
но, у него должен быть 
договор с подрядчиком.  

Сергей Караганов, 
почетный председатель 
президиума Совета по внешней 
и оборонной политике

Д
олго колебался, печа-
тать ли эту статью. 
Уж больно она полу-
чилась жесткая. Но 
развертывающийся в 
мире многоуровне-
вый кризис — эконо-
мический, для мно-
гих цивилизацион-

ный, который будет вести к 
смене режимов и элит, убежда-
ет: нужно говорить прямо. Мы 
живем в военной обстановке — 
пока без миллионов прямых 
жертв. А «на войне как на вой-
не».

Остановлюсь пока на идео-
логическом обеспечении рос-
сийской политики.

Здесь многое делается пра-
вильно. Россия твердо отстаи-

вает свои интересы и свою 
правду. В том числе и о смысле и 
значении Великой Победы. Раз-
в е н ч и в а ю тс я  р е г ул я р н ы е 
яростные, часто морально 
свинские кампании, накатыва-
емые на нашу страну проигры-
вающим в историческом сорев-
новании Западом. Он, исполь-
зуя оставшиеся от его домини-
рования ресурсы, пытается 
дать отчаянный арьергардный 
бой в экономике (торговая вой-
на США против Китая, санкции 
против России и десятков дру-
гих стран) и в информационном 

поле (пропагандистская война 
против России и Китая).

Но российская линия стра-
дает важной слабостью. Мы 
постоянно отбрехиваемся, иг-
рая, таким образом, на предла-
гаемом поле. Мы по привычке, 
унаследованной от прошлой 
«холодной войны», доминиро-
вания Запада, уделяем ему 
слишком много внимания. Мы 
давно не проигрываем. Мы уже 
давно не так бедны и несвобод-
ны. А оборонительность сохра-
няется. 

То, что мы находимся в идей-

ной сфере в обороне, вполне со-
ответствует российской стра-
тегической традиции — перед 
тем как победить, сдали Москву 
Наполеону, отбивались от Гит-
лера до Волги. А от кого мы сей-
час защищаемся? От пигмеев 
по сравнению с теми чудовища-
ми. Оборонительная традиция 
неуместна в нынешнем мире, 
ведет к потере куража и у элит, 
и у общества. А без него в Рос-
сии побед не бывает.

Нет у нас и позитивной идео-
логии для самих себя, новой 
русской идеи. А без таких идей 
все великие державы рушатся 
или перестают быть таковыми. 
Мир усеян их могилами или 
развалинами. 

Между тем в результате ги-
бели старого коммунизма, раз-
вертывающегося провала «де-
мократического либерализма» 
в мире образовался идеологи-
ческий вакуум, за заполнение 

которого развертывается борь-
ба. Китаю заполнить его трудно. 
Уж больно специфична китай-
ская культура, которая боль-
шинством других цивилизаций 
«не читается». (Хотя стремить-
ся понимать ее, как и Восток в 
целом, остро необходимо.)

Вместо либерализма и ком-
мунизма в мире сражаются два 
идеологических направления.

Одно — условно «национали-
сты», они же «консерваторы», 
они же «нормальные». Лозунги 
— сохранение суверенитета 
стран и народов, национальной 
идентичности, защита 
национальных интере-
сов, культуры. 
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 МЕДИЦИНА

В итальянской Генуе демонстрация 
сторонников консервативных взгля-
дов подверглась нападению со сто-
роны их оппонентов из либерально-
го лагеря. Полиция оказалась не в 
состоянии предотвратить жестокий 
конфликт.

А К Ц Е Н Т

Мы давно не проигрываем. 
Мы уже давно не так бедны и несвободны. 
А оборонительность сохраняется 

Австралийский доллар 55,5476
Азербайджанский манат 44,4095
Армянский драм** 14,8747
Белорусский рубль 29,4022
Болгарский лев 46,0128
Бразильский реал 14,1715

Венгерский форинт** 24,9316
Вон Республики Корея*** 68,2689
Гонконгский доллар* 97,3484
Датская крона 12,0916
Доллар США 75,4518
Евро 90,0291

Индийская рупия* 10,2211
Казахстанский тенге** 17,8314
Канадский доллар 58,0131
Киргизский сом** 88,9476
Китайский юань 11,4803
Молдавский лей* 43,7402

Новый туркменский манат 21,5885
Норвежская крона* 85,2360
Польский злотый 20,1307
Румынский лей 18,4655
СДР 107,5392
Сингапурский доллар 56,3325

Таджикский сомони* 66,6094
Турецкая лира* 95,2470
Узбекский сум**** 72,4463
Украинская гривна* 26,5255
Фунт стерлингов 100,8489
Чешская крона* 34,4411

Шведская крона* 88,8118
Швейцарский франк 83,1242
Южноафриканский рэнд* 49,8147
Японская иена** 72,3446

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 27.11.20

Александр Бастрыкин 
провел прием 
граждан, 
у которых 
пропали родные

31 декабря 
не превратился 
в новый выходной 
день — Госдума 
отклонила проект

Сергей Собянин: 
Действующие 
ограничения пока
позволяют избежать
«закрытия» Москвы

В новых «Сапсанах» 
появятся 
спальные купе 
и игровые зоны 
для детей
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ПАРТНЕРСТВО 
Бизнес могут  привлечь 
к строительству 
приютов для животных

Собачья забота

Иван Петров

Соглашения о государственно-частном партнерстве 
предлагается разрешить заключать на строительство 
приютов для бездомных животных. Законопроект, вво-
дящий такую возможность, разработали глава Комитета 
Госдумы по экологии и охране окружающей среды Вла-
димир Бурматов и депутат Марат Бариев. 

Законопроект дополняет перечень соглашений о го-
сударственно-частном партнерстве «приютами для жи-
вотных без владельцев в целях развития в России гуман-
ного обращения с животными». Отмечается, что для это-
го не понадобится дополнительная нагрузка на феде-
ральный, субъектовый или муниципальный бюджеты.

Владимир Бурматов напомнил, что с этого года всту-
пили в силу нормы закона об ответственном обращении 
с животными. Они в том числе регулируют работу прию-
тов и не допускают жестокое обращение с такими пи-
томцами. При этом во многих регионах, по словам пар-
ламентария, вовсе нет приютов для животных либо их 
недостаточно. Общая обеспеченность регионов необхо-
димым количеством приютов составляет на сегодня 
максимум 25 процентов. Основная же проблема нехват-
ки — недостаточное финансирование.

Государственно-частное партнерство, по 
словам Бурматова, может стать одной из форм 
поддержки строительства приютов для зверей. 

ТЕНДЕНЦИИ  На сдаче 
столичных квартир 
в аренду зарабатывают 
жители регионов

Новые 
москвичи 

Александр Мелешенко

Квартирный вопрос, похоже, испортил не только мо-
сквичей, но и жителей других регионов — они все чаще 
стали покупать жилье в Москве и Подмосковье. При 
этом переезжают вслед за покупкой далеко не все — 
многие предпочитают столичные квартиры сдавать, 
используя их как инвестицию или планируя поселить 
там детей в будущем. Корреспондент «РГ» разбирался 
в ситуации. 

Московские риелторы тенденцию по покупке квар-
тир приезжими приметили давно и нередко поднима-
ли эту тему на протяжении многих лет. Но в этом году 
она стала особенно заметной. В риелторской компа-
нии «Инком-Недвижимость» говорят, что доля иного-
родних покупателей в новостройках столичного реги-
она за последний год увеличилась на четверть. «Наи-
более активны жители граничащих с Подмосковьем 
Калужской, Тульской, Тверской и Владимирской обла-
стей — на их долю пришлось 60% сделок. 25% пред-
ставляют Дальний Восток, клиенты южных регионов 
обеспечивают 10% спроса и 5% являются 
представителями Cеверной столицы», — пе-
речисляют риелторы.

ПРОЕКТ Предлагается 
запретить звуковую 
рекламу на улице

Зовите молча

Владислав Куликов

Госдума начала сбор отзывов на законопроект, запре-
щающий звуковую рекламу на улицах. Бизнесменам 
придется научиться зазывать людей в свои магазины 
молча, не нарушая покой в округе.

С инициативой выступила Дума Астраханской об-
ласти. Законопроект подготовлен по многочисленным 
просьбам трудящихся, и в данном случае это не фигура 
речи. 

Слишком многих — и не только в Астрахани — доста-
ли назойливые голоса, льющиеся из динамиков на 
крышах торговых центров.

Как рассказывают астраханские депутаты, чтобы 
привлечь как можно больше прохожих, коммерсанты 
нередко включают аппаратуру в непрерывным режи-
ме. 

То есть одна и та же запись крутится с утра до вече-
ра. Если идешь мимо, это даже весело. Но если живешь 
по-соседству, то становится совсем не весело. 

Иногда доходит до трагедий. Несколько лет назад 
пожилой мужчина в Москве застрелил из окна своей 
квартиры девушку-промоутера, громко читавшую ре-
кламу на улице. 

До того он несколько раз просил несчастную «вы-
ключить громкоговоритель», «убираться прочь», «за-
молчать»: открывал форточку и кричал. Но девушка 
продолжала делать свою работу. Ее можно по-
нять. Затем мужчина стал бросать в нее банки 
и что попало. 
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КАК ВАМ ЭТО?

София Романова, 
33 года, Нижний Новгород:

— Льготная ипотека для личного 

дома — очень интересно. Мы с му-

жем собираемся жить за городом. 

И обязательно попробуем взять та-

кую ипотеку.

Но пока остается много вопросов. 

Можно ли взять кредит самозаня-

тому? Есть ли минимальные требо-

вания по доходу семьи? Застрой-

щика мы сможем выбрать сами или 

только из списка аккредитованных 

банком? Профинансируют ли инди-

видуальный проект или обязатель-

но использовать базовый? Льгот-

ная ставка будет на весь период 

ипотеки? Хочется скорее 

получить ответы на все 

эти вопросы. 
5

E
P

A

К
О

Н
С

Т
А

Н
Т

И
Н

 З
А

В
Р

А
Ж

И
Н



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 ноября 2020
пятница № 268 (8322)

События и комментарии FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

КОШЕЛЕК Гражданам 
могут упростить 
упрощенное банкротство

Не долга ждать

Игорь Зубков

За почти три месяца действия закона о внесудебном 
банкротстве физлиц с заявлениями о списании безна-
дежных долгов в МФЦ обратились свыше 4,5 тыс. гра-
ждан, процедура банкротства возбуждена лишь в отно-
шении 1,2 тыс. человек, 2/3 заявлений были возвраще-
ны. Об этом рассказал «РГ» замминистра экономиче-
ского развития Илья Торосов. 

«Мы анализируем первые результаты работы нового 
инструмента, — сказал Торосов. — Видим, что требуется 
донастройка этого механизма. В рамках имеющегося 
поручения президента вырабатываем предложения по 
упрощению этой 
процедуры, «дона-
стройке» ее меха-
низмов. Внесудеб-
ное банкротство 
должно быть макси-
мально простой, по-
нятной процедурой 
для тех граждан, кто 
решит им восполь-
зоваться». Минэко-
номразвития долж-
но до конца февраля 
представить доклад о том, как работает новая процеду-
ра. Упрощенное банкротство доступно должнику, в от-
ношении которого окончено исполнительное производ-
ство, то есть приставы признали, что у него нет имуще-
ства, на которое можно обратить взыскание. Долг огра-
ничен диапазоном от 50 тыс. до 500 тыс. рублей (если 
больше, то списать его можно только через суд), и в эту 
сумму могут входить кредиты, алименты и налоги. Гра-
ждане, по словам Ильи Торосова, заявляют на списание 
в среднем долги на 350 тысяч рублей. 

Просроченные долги перед банками и МФО в диапа-
зоне от 50 тыс. до 500 тыс. рублей есть у 40—45% дол-
жников, таким образом, потенциальных банкротов, 
подходящих под критерии упрощенной схемы, около 
4—4,5 млн, оценивает президент СРО НАПКА (объеди-
няет коллекторские агентства), председатель Совета 
СРО МиР Эльман Мехтиев. По классической процедуре 
таких «потенциальных банкротов» — около 1 млн. 

Председатель правления КонфОП Дмитрий Янин 
считает условие о наличии акта о невозможности ис-
полнить решение суда слишком жестким. Если бы кри-
терием допуска было отсутствие машины или возмож-
ного к взысканию жилья, то сотни тысяч людей могли 
бы начать жизнь с чистого листа уже в течение 2021 
года, говорит он. Рост количества обращений произо-
шел бы при возможности подать на банкротство через 
портал госуслуг, указывает Мехтиев. Управляющий ди-
ректор, начальник управления принудительного взы-
скания и банкротства Сбербанка Евгений Акимов пола-
гает, что для уменьшения количества «брака» можно 
ввести определенную предварительную модерацию за-
явлений со стороны МФЦ до их принятия, чтобы гра-
ждане сразу знали, соответствуют ли они критериям 
внесудебного банкротства.  

ПАРЛАМЕНТ 
Госдума утвердила рост 
пенсий и маткапитала

Бюджет принят

Татьяна Замахина

Госдума завершила свою часть работы над главным 
финансовым документом страны. В четверг в третьем 
чтении принят новый бюджет, а также бюджет Пенси-
онного фонда на предстоящие три года. Дефицит казны 
не помешает выполнению всех социальных обяза-
тельств, в том числе вырастут пенсии и материнский 
капитал.

Россия эффективно преодолевает сложности в эко-
номике из-за пандемии — «и делает это не за счет на-
рода, как это было в 90-е», подчеркнул на пленарном 
заседании спикер Госдумы Вячеслав Володин. «Все 
социальные обязательства будут выполнены за счет 
государства», — заявил он. Так, по сравнению с прош-
лым годом на 13% увеличены расходы на здравоохра-
нение, что важно для борьбы с COVID. На эти цели бу-
дет направлено более 1,1 трлн рублей.  Суммарно 
больше четверти 
бюджета пойдет на 
решение социаль-
ных вопросов.

За счет новой ме-
тодики ускоренны-
ми темпами будут 
расти МРОТ и про-
житочный мини-
мум — это, в частно-
сти, приведет к 
тому, что большее 
количество людей 
будут получать доплаты к пенсии, претендовать на со-
циальную помощь и получать пособия. Следствием но-
вого подхода станет рост социальных пенсий и пенсий 
по государственному пенсионному обеспечению. С 1 
апреля 2021 года они вырастут на 2,6%, в 2022 году — 
на 8,5%, 2023 году — на 0,9%, гласит бюджет Пенсион-
ного фонда. Так, на конец 2021 года соцпенсия соста-
вит 10 122 рубля. Напомним, что ее получают те, кто 
не добрал пенсионных баллов и нужный стаж для полу-
чения страховой пенсии. 

Неработающие получатели страховых пенсий по 
старости получат индексацию выше инфляции — 6,3% 
в следующем году, а в 2022 и 2023 годах — 5,9% и 5,6% 
соответственно. Пенсия в среднем составит 17 444 
руб ля в следующем году, а в 2023 году — 19 297 рублей, 
сообщил депутатам глава Пенсионного фонда Максим 
Топилин. Он уточнил, что это будет 178 процентов от 
прожиточного минимума пенсионера. Ежегодное уве-
личение средних пенсий намечено с тем прицелом, 
чтобы к 2024 году довести их до 20 тыс. рублей.

В ходе дискуссии прозвучали вопросы об индекса-
ции пенсий работающим пенсионерам. «Насколько 
мне известно, и поручение такое действительно есть, и 
правительство работает, рассматривает разные вари-
анты этих вопросов», — сказал Топилин.

Он также обратил внимание на возобновление ин-
дексации материнского капитала в 2021—2023 годах 
исходя из инфляции. В 2021 году — на 3,7%, в 2022 — 
2023 годах — на 4%. Так, если право на материнский ка-
питал возникло до конца 2019 года, а также при рожде-
нии (усыновлении) первого ребенка в 2020 году, раз-
мер выплаты в 2021 году составит 483 881,83 рубля, в 
2022 году — 503 237,10 рубля, в 2023 году — 523 366,58 
рубля. А если начиная с 1 января этого года в семье по-
явился второй ребенок, то в 2021 году капитал соста-
вит 639 431,83 руб., в 2022 году — 665 009,10 руб., в 
2023 году — 691 609,46 руб.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
открыл цех по производству субстанций 
для препаратов от коронавируса

Лекарство из Сибири
Кира Латухина

П
рограмму развития фар-
мацевтической инду-
стрии нужно продлить до 

2030 года. Об этом заявил прези-
дент Владимир Путин на цере-
монии открытия нового, совре-
менного цеха по производству 
субстанций для лекарственных 
препаратов в Братске (Иркут-
ская область). Здесь будут выпу-
скать и препараты для пациен-
тов с коронавирусом.

Увеличению возможностей 
национальной фарминдустрии 
уделяется серьезное внимание — 
это всегда имеет жизненно важ-
ное значение для страны и для 
граждан, и тем более сейчас, 
подчеркнул Владимир Путин. 
«Мощности, которые сегодня 
вводятся в эксплуатацию, позво-
лят нарастить выпуск качест-
венных, эффективных лекарств, 
которые в том числе применяют-
ся для лечения коронавирусной 
инфекции, туберкулеза, сахар-
ного диабета, гепатита, других 
серьезных заболеваний», — ска-
зал он. «Эти препараты нужны 
людям, и нужны буквально каж-
дый день», — отметил президент. 
Также он подчеркнул вклад 
предприятия в замещение ряда 
востребованных импортных ле-
карств, в повышение их доступ-
ности для граждан. «Будем и 
дальше оказывать поддержку 
подобным проектам, нацеливать 
на такие задачи институты раз-
вития», — заверил он.

Путин напомнил, что про-
грамма развития фармацевтиче-
ской индустрии действует уже 
много лет. «Знаю, что и в вашем 
случае она работает достаточно 
эффективно и оказывает необхо-
димую поддержку», — заметил 
он. «Необходимо и дальше созда-
вать комфортные, стабильные, 
предсказуемые условия для ра-
боты бизнеса и инвесторов в 
этой сфере, для партнерства на-
ших компаний и между собой, и 
с зарубежными партнерами, со-
здавать площадки для работы 
наших ученых, образователь-
ных центров. Все это — большой, 
жизненно важный для страны 
комплекс», — сказал президент.

Глава минпромторга Денис 
Мантуров напомнил, что расши-
рение производства отечествен-
ных фармацевтических субстан-
ций Владимир Путин обозначил 
в качестве главного вектора раз-
вития фарминдустрии еще в 
2015 году. «Сейчас перед нами 
стоит задача освоить полный 
цикл производства по 215 стра-
тегически значимым препара-
там из нового перечня, который 
недавно утвержден правитель-

ством. Из них более половины 
субстанций мы уже произво-
дим», — доложил он. Такой же по-
казатель, как сообщил Манту-
ров, достигнут и в отношении 
жизненно важных лекарств.

На новые проекты, направ-
ленные на расширение номен-
клатуры производимых в стра-
не лекарств, за последние три 
года через госпрограмму и ин-
ституты развития направлено 
около 4 млрд рублей бюджет-
ных инвестиций, а сами компа-
нии вложили еще примерно 5 
млрд рублей.

Завод в Братске поможет в ле-
чении коронавируса. «Благода-
ря новым мощностям до конца 
декабря предприятие сделает 
свыше 100 тысяч упаковок всем 
нужного фавипиравира, а в сле-
дующем году сможет произве-
сти уже порядка 600 тысяч упа-
ковок», — объявил Мантуров. 
Компания готова выпускать суб-
станции для антибиотиков — не 
менее 9 тонн в год. И есть планы 
освоить на площадке еще ряд но-
вых позиций из последнего пере-
чня препаратов, рекомендован-
ных для лечения COVID.   

А К Ц Е Н Т

Будем и дальше оказывать поддержку 
подобным проектам, нацеливать 
на такие задачи институты развития

Около 4 млн 
потенциальных 
банкротов подхо-
дят под критерии 
нового закона

Индексация 
пенсий в 2021 году 
превысит уровень 
инфляции 
и составит 6,3%

ИНИЦИАТИВА  

Госдума 
отклонила 
проект 
о выходном 
дне 31 декабря

БУДЕМ 
РАБОТАТЬ
Татьяна Замахина

Госдума отклонила законопро-
ект ЛДПР, которым предлага-
лось сделать 31 декабря выход-
ным. Дело в том, что у прави-
тельства уже есть право при-
нимать такие решения. 

Проект закона предусма-
тривал, что один из выходных 
дней года переносится на 31 
декабря, если этот день не яв-
ляется выходным. Делать это 
предлагалось нормативным 
правовым актом правительст-
ва РФ. При этом общее количе-
ство нерабочих праздничных 
дней депутаты предложили со-
хранить в объеме, установле-
ном Трудовым кодексом.

Однако Комитет Госдумы по 
труду, социальной политике и 
делам ветеранов в своем за-
ключении отметил, что кабмин 
в рамках существующих пол-
номочий уже наделен та-
ким правом. «Действительно, у 
правительства есть право пе-
реноса, и уже в этом году оно 
могло 31 декабря сделать вы-
ходным днем, а за этот день мы 
бы отработали в одну из суб-
бот, — заявил глава профильно-
го комитета Ярослав Нилов, 
который выступал от ЛДПР. — И 
правительство это сделало, но 
только на 2021 год». 

Напомним, ранее премьер-
министр РФ Михаил Мишус-
тин подписал постановление 
кабмина о переносе выходных 
дней в 2021 году, согласно ко-
торому новогодние праздники 
продлятся с 1 по 10 января, а 
31 декабря 2021 года будет вы-
ходным. В ЛДПР же настаива-
ли, чтобы «у правительства 
было не право, а обязанность» 
делать предновогодний день 
таковым. Ярослав Нилов поя-
снил позицию фракции: «Про-
изводительность труда будет 
выше». Он также заметил, что 
в этот день все равно работа, 
мягко говоря, не кипит: «Все 
мы прекрасно понимаем, что 
это полурабочий день, от этого 
экономике наносится опреде-
ленный ущерб».

Однако официальный отзыв 
комитета — отрицательный, не 
согласно и правительство, а 
также профсоюзы, заявила за-
мпред того же комитета Вален-
тина Кабанова («Единая Рос-
сия»). «Последние встречи с  
избирателями говорят о том, 
что люди в этом году уже уста-
ли отдыхать, они хотят рабо-
тать, — добавила депутат. — В 
связи с тем, что такая ситуа-
ция складывается в экономи-
ке, перед Новым годом не 
очень хочется всем уходить в 
дополнительный выходной 
день. А кто решит с работодате-
лем раньше уйти — тот уй-
дет раньше».  

ГОСУСЛУГИ Запущены первые суперсервисы 
для экспортеров

Мир через одно окно
Ирина Алпатова

Р
оссийские экспортеры 
смогут в режиме онлайн 
получать компенсации по 

транспортировке и участию в 
выставках, подавать таможен-
ную декларацию и подтвер-
ждать нулевую ставку НДС в ре-
жиме «одного окна». Цифровую 
платформу, которая в перспек-
тиве объединит все государст-
венные сервисы в сфере экспор-
та, запустил Российский эк-
спортный центр (РЭЦ).

Платформа существенным 
образом сократит временные и 
трудовые ресурсы экспорте-
ров, рассказала глава РЭЦ Ве-
роника Никишина. Раньше для 
оформления транспортной 
субсидии предпринимателям 
приходилось собирать по 5 ко-
робок документов, на что ухо-
дили недели. Теперь понадо-
бится пять минут и одно заяв-
ление. Время после сдачи от-
четности сократится от года до 
15 дней.

Переход на электронное вза-
имодействие между ведомства-
ми потребовал перестройки всех 
бизнес-процессов. Теперь эк-
спортеру не нужно каждый раз 
собирать пакеты документов от-
дельно для ФТС, ФНС и других 
профильных организаций. Одна-
жды поданный документ будет 
отражаться в системе и подтяги-
ваться под нужную задачу.

Чтобы добиться такого ре-
зультата, понадобилась сов-
местная работа 11 ведомств и 
доработка целого ряда законов 
и постановлений правительст-
ва, рассказал вице-премьер 
Алексей Оверчук.

Платформа нужна и самому 
государству. Ведь ежегодное на-
ращивание экспорта означает и 
рост нагрузки на органы влас-
ти, обращает внимание замгла-
вы минпромторга Василий Ось-

маков. «Если сейчас в мини-
стерстве администрируется 100 
соглашений, то с ростом эк-
спорта их число составит тыся-
чи. Так что действует закон 
«цифровизируйся или умри», — 
шутит он.

На первом этапе на платфор-
ме доступны 4 суперсервиса, 
наиболее востребованные эк-
спортерами — подтверждение 
0% ставки НДС, подача тамо-
женной декларации, компенса-
ционные программы по тран-
спортировке и выставочно-яр-
марочной деятельности. Есть 
также аналитический блок и 
услуга поиска иностранного по-
купателя.

Постепенно «одно окно» ох-
ватит все этапы экспортного ци-
кла и все профильные ведомст-
ва. Это произойдет в ближайшие 
1-2 года, считает Осьмаков.  

ВЛАСТЬ Владимир Путин посетил ядерный центр в Сарове 
и обсудил ситуацию в Усолье-Сибирском

Контроль номер один

Кира Латухина 

В
чера Владимир Путин 
отправился с рабочей 
поездкой в Саров и по-
сетил Российский фе-
деральный ядерный 
центр — ВНИИ экспе-
риментальной физи-
ки, одно из ключевых 
предприятий ядерного 

оружейного комплекса. Здесь 
президент провел совещание о 
ситуации в городе Усолье-Си-
бирском и заявил, что экологи-
ческую катастрофу там удалось 
предотвратить, но он будет дер-
жать ситуацию под личным 
контролем.

Прибыв в Саров, Владимир 
Путин возложил букет красных 
роз к памятнику одному из руко-
водителей советского проекта 
атомной бомбы Юлию Харитону 
возле Дома ученых.

Президент также посетил вы-
ставку с цифровыми продуктами 
«Росатома». Ему показали новую 
компьютерную модель воздуш-
но-космической обороны — ее 
получит командование Воздуш-
но-космических сил. Владимир 
Путин ознакомился с техниче-
скими характеристиками пер-
спективной подлодки и нового 
фрегата, а также системами на 
основе искусственного интел-
лекта, способными распознавать 

конкретные виды вооружений, 
прогнозировать их действия и 
вести экспресс-аналитику.

Здесь же, на площадке феде-
рального ядерного центра, пре-
зидент провел совещание о ситу-
ации в городе Усолье-Сибир-
ском. «В июле мы обсуждали си-
туацию в Усолье-Сибирском Ир-
кутской области, где из-за нако-
пленных десятилетиями еще с 
советского времени отходов хи-
мического производства сложи-
лась очень опасная ситуация», — 
напомнил он. И для природы, и 
для здоровья десятков тысяч лю-
дей.

«Масштаб проблемы потре-
бовал оперативного подключе-
ния и федеральных органов влас-
ти», — добавил президент. Были 
приняты решения — как неотлож-
ного, так и системного характе-
ра. Первым делом нужны были 
меры по обезвреживанию опа-
сных объектов и защите людей, 
обеспечению бесперебойной ра-
боты городского хозяйства и со-

хранению занятости. Затем — се-
рьезная работа по ликвидации 
опасных объектов, качественная 
очистка и рекультивация загряз-
ненных земель и водных источ-
ников. Для этого была создана 
межведомственная рабочая 
группа, мобилизованы силы и 
ресурсы минобороны и МЧС, 
привлечена Росгвардия.

Ключевая роль в ликвидации 
накопленного вреда была возло-
жена на «Росатом» — с учетом 
опыта и уникальных компетен-
ций. «Мы не должны ограничи-
ваться только обеззараживани-
ем объекта в Усолье-Сибир-
ском», — сказал президент. В пла-
нах «Росатома» — создание сов-
ременного экологического про-
изводственно-промышленного 
комплекса, который позволит 
открыть современные предприя-
тия и создать новые хорошо 
оплачиваемые рабочие места. 
Принципиально важно — сфор-
мировать условия для устойчи-
вого, долгосрочного социально-

экономического развития горо-
да, заявил Путин.

Ситуацию нужно держать под 
постоянным личным контролем, 
обратился Путин к участникам 
совещания, заверив, что и сам 
так сделает. Ситуация неорди-
нарная и серьезная, и просто так 
нельзя к этому проекту отно-
ситься, предостерег он.

В октябре правительство ут-
вердило «дорожную карту» с си-
стемными мерами до декабря 
2024 года, рассказала вице-пре-
мьер Виктория Абрамченко. 
«Все запланированные на 2020 
год работы будут выполнены, мы 
идем с опережением графика», — 
сообщила она. «На сегодняшний 
день угрозы жизни и здоровью 
людей нет», — подчеркнула Аб-
рамченко. Но расслабляться 
рано, все работы будут под лич-
ным контролем, заверила она. 
До конца года будет подготовлен 
законодательный акт, который 
прикроет «лазейку» для пред-
приятий, не позволив уйти от от-
ветственности за накопленный 
вред.

Гендиректор «Росатома» 
Алексей Лихачев передал прези-
денту фотографии с мест и сооб-
щил, что минобороны проделало 
огромную работу, удалось избе-
жать выбросов вредных веществ, 
хотя угрозы измерялись сотнями 
тысяч тонн. Все мероприятия 

были проведены безопасно и бы-
стро, сказал он. Стоимость работ 
по реабилитации промышлен-
ной площадки в Усолье-Сибир-
ском на 2021—2024 годы — около 
48,5 млрд рублей.

«Локализованы и ликвидиро-
ваны самые опасные объекты — 
это, конечно, главное, предо-
твращено расползание токсич-
ного пятна, попадания химика-
тов в водные артерии. Последст-
вия могли бы быть непредсказуе-
мыми просто. По сути, удалось 
предотвратить риск настоящей 
экологической беды, если не ска-
зать катастрофы», — заявил, вы-
слушав доклады, Путин. Снята 
прямая угроза для жизни и здо-
ровья граждан, не допущено сбо-
ев в функционировании систем 
жизнеобеспечения города.

Снижать темпы работы по ре-
шению экологических проблем 
нельзя, подчеркнул президент. 
Мониторинг должен быть непре-
рывным. А если будут непредви-
денные вопросы, то их сразу нуж-
но поднимать на уровне прави-
тельства. «Разумеется, и я со сво-
ей стороны подключусь в любую 
секунду, как это только потребу-
ется», — обещал Путин. Прези-
дент также одобрил планы созда-
ния экотехнопарка в городе.  

Президент возложил цветы к памят-
нику одному из авторов советского 
атомного проекта Юлию Харитону.

А К Ц Е Н Т

Экологической катастрофы 
в Усолье-Сибирском удалось избежать, 
но расслабляться рано

Ц И Т А Т А

Алексей Оверчук, вице-премьер: 
«Цифровая платформа «Одно окно» полностью 
вписывается в тренд на цифровизацию, который 
задает руководство страны. Мы сразу взяли курс на 
уход от бумажных процедур и использования 
сканированных документов. Некоторым ведомствам 
пришлось с нуля выстраивать работу с 
электронными данными. Но совместными усилиями 
мы создали новый удобный сервис для экспортеров».

ЦИФРА

180
МИЛЛИАРДОВ

долларов должен составить 

несырьевой неэнергетический 

экспорт к 2024 году согласно 

нацпроекту «Международная 

кооперация и экспорт»
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В Карабах 
вернулись 17 
тысяч жителей

БОЛЬШЕ 
НЕ БЕЖЕНЦЫ
Юрий Гаврилов

Главная примета возвращаю-
щейся в Карабах мирной жиз-
ни — все большее количество 
людей на улицах Степанакер-
та. Минобороны России пра-
ктически каждый день расска-
зывает о новых сотнях бежен-
цев, вновь обретших родные 
крышу и стены. 

«Ежесуточно при содейст-
вии российских миротворцев 
в Нагорный Карабах с терри-
тории Армении возвращаются  
более двух тысяч беженцев. 
Всего же в места прежнего 
проживания вернулись свыше 
17 тысяч жителей», — сообщил 
официальный представитель 
нашего военного ведомства ге-
нерал Игорь Конашенков.

За тем, чтобы эти люди боль-
ше не услышали взрывы и вы-
стрелы, внимательно следят 
российские солдаты и офице-
ры. Пока поводов для беспокой-
ства нет — режим прекращения 
огня соблюдается по всей ли-
нии соприкосновения.

Кроме того, миротворцы по-
могают местным властям лик-
видировать последствия войны. 
Под присмотром наших «голу-
бых касок» в Степанакерт нака-
нуне доставили более 300 тонн 
строительных материалов. А 
специалисты Центра гумани-
тарного разминирования очи-
стили от взрывоопасных пред-
метов 2  гектара земли и 3  ки-
лометра  дорог. Военные также 
проверили 78 зданий, в том чи-
сле две школы и станции филь-
трации и очистки воды. Как 
оказалось, не зря. В ходе разми-
нирования обнаружили 144 
взрывоопасных предмета. Их 
вывезли на специальный поли-
гон и уничтожили. 

Скоро жителей Нагорного 
Карабаха начнут принимать 
специалисты медицинского от-
ряда специального назначения 
Восточного военного округа. 
Их командировало на Южный 
Кавказ Минобороны России. 
Там сказали, что делить паци-
ентов на «наших» и «не наших» 
— военных и гражданских — во-
енврачи не станут. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабмин выделит средства на закупку машин 
и выплаты медикам

Помощь на колесах
Владимир Кузьмин

К
абинет министров 
подготовил ряд но-
вых решений для по-
мощи регионам в 
борьбе с распростра-
нением коронавиру-
сной инфекции.

Правительство 
выделит почти 1,5 

миллиарда рублей на приобре-
тение двух тысяч автомобилей 
для первичного звена здравоох-
ранения, сообщил премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин на за-
седании. Транспорт предусмо-
трен для районных центров, по-
селков городского типа, малых 
городов с населением до 50 ты-
сяч человек и сельской местно-
сти. «Машины будут приобрете-
ны в ближайшее время и посту-
пят в распоряжение врачей на 
местах», — сказал глава кабми-
на.

Такие закупки в рамках мо-
дернизации первичного звена 
планировались на следующий 
год. «Но в сложной ситуации 
надо действовать на опереже-
ние. Важно в сжатые сроки сде-
лать все, чтобы помочь людям. 
Обращаю внимание минпро-
мторга, что поставки должны 
быть осуществлены уже в 2020 
году», — заявил Мишустин.

Еще 10 миллиардов рублей 
направят для осуществления до 
конца года дополнительных вы-
плат медперсоналу, непосредст-
венно помогающему больным с 
коронавирусной инфекцией. 
«Врачи, фельдшеры, медсестры 
продолжают трудиться в тяже-
лых условиях, и нагрузка на них 
по-прежнему высока», — под-
черкнул премьер. На прошлой 
неделе президент поручил про-
должить поддержку медицин-
ских специалистов.

Глава государства также рас-
порядился оказать соцподдер-
жку студентам-медикам, кото-
рые в период большой нагрузки 
на здравоохранение из-за коро-
навируса пришли на помощь 
врачам. «Для студентов, орди-
наторов, аспирантов по меди-
цинским специальностям пред-
усмотрено по 10 тысяч рублей в 
месяц, а для студентов меди-

цинских училищ — по 7 тысяч 
рублей», — напомнил председа-
тель правительства. На эти вы-
платы выделяется более одного 
миллиарда рублей.

На связь с коллегами из Вла-
дивостока вышел министр по 
развитию Дальнего Востока и 
Арктики Алексей Чекунков. 
Премьер отправил его в При-
морский край координировать 
восстановление региона после 
обрушившегося снежного ци-
клона и ледяного дождя. На тер-
ритории края пришлось даже 
ввести режим чрезвычайной си-
туации.

С первого дня основные уси-
лия были направлены на восста-
новление снабжения электроэ-
нергией, теплом и водой жилых 
районов, доложил глава мин-
востокразвития. В регион доста-
вили 16 резервных источников 
питания, что позволило поддер-

жать жизнедеятельность крити-
чески важных объектов, больниц 
и школ. Аварийные бригады при-
были в Приморье из соседних 
дальневосточных субъектов, 
подключили силы МЧС, МВД и 
минобороны. «Развернуты 12 
пунктов временного размеще-
ния, 30 пунктов питания и выда-
чи бутилированной воды. Для 
обогрева квартир и индивиду-
альных домов людям переданы 
более четырех тысяч газовых 
плит и 50 тысяч газовых балло-
нов», — рассказал Чекунков.

— К настоящему моменту 
удалось восстановить снабже-
ние водой, теплом и электроэ-
нергией 94 процентов постра-
давших, — заявил министр. — 
Продолжается работа по устра-
нению аварии и подключению к 
сети еще 9678 человек, которые 
остаются без электроснабже-
ния в 41 многоквартирном и 
1968 частных домах.

К нормальной жизни Влади-
восток пока не вернулся, кон-
статировал Алексей Чекунков. 
В пострадавших районах снаб-
жение жителей и объектов ин-
фраструктуры энергией осу-
ществляется по временной схе-
ме, из резервных источников. 
Переход на постоянную схему 
займет до двух месяцев.

Сообщение с островом Рус-

ский обеспечивает паромная 
переправа. Вантовый мост не-
обходимо очистить примерно 
от тысячи тонн льда. Промыш-
ленные альпинисты работают 
на высоте 300 метров, ежеднев-
но вручную снимая по 90 тонн. 
Лед часто падает на проезжую 
часть, из-за чего движение по 
нему закрыто.

— Результатом нашей работы 
должно стать не только восста-
новление нормального жизнео-
беспечения людей и приведение 
в порядок пострадавших терри-
торий, но и создание нового, бо-
лее высокого запаса прочности 
региона перед угрозой природ-
ных катаклизмов в будущем, — 
подытожил глава минвосто-
кразвития.

Михаил Мишустин еще раз 
попросил его держать заверше-
ние работ под личным контр-
олем и докладывать профильно-
му вице-премьеру, какая допол-
нительная помощь необходима 
от правительства.

— И еще хотел бы сказать 
всем коллегам на будущее: про-
шу всех членов правительства в 
случае возникновения чрезвы-
чайных ситуаций вылетать на 
место, подключаться к реше-
нию проблем и оперативно по-
могать людям, — распорядился 
премьер-министр. 

Михаил Мишустин: Машины будут приобретены в ближайшее время и поступят в распоряжение врачей на местах.

А К Ц Е Н Т

До конца года 10 миллиардов рублей 
дополнительно направят на выплаты 
медперсоналу, непосредственно помо-
гающему больным с коронавирусом

Зовите молча
Когда девушка и на это 
не обратила внимания, 
мужчина схватился за 

ружье.
Прямо скажем: к девушке 

нет претензий, она закон не на-
рушала, делала то, что должна 
была по контракту. А мужчине 
нет никаких оправданий. И тем 
не менее проблема существует. 
Разве кому-то станет легче от 
того, что девушка права, а дове-
денный до белого каления жи-
лец кругом не прав?

«Фактически звуковая рекла-
ма становится навязчивой и от-
рицательно влияющей на усло-
вия работы и досуг граждан, — го-
ворится в пояснительной запи-
ске разработчиков законопроек-
та. — В связи с этим растет соци-
альная напряженность, так как 
жители домов, расположенных 
на территориях, прилегающих к 
торговым площадкам, вынужде-
ны в течение всего дня прослу-
шивать одну и ту же рекламную 
информацию непрерывно».

Есть санитарные правила, 
устанавливающие требования к 
уровню шума. Но их коммер-
санты не нарушают. Претензии 
к звуковой рекламе возникают 
не от того, что она бьет по ушам, 
а потому, что мешает жить.

Закон «О рекламе» запре-
щает лишь «распространение 
звуковой рекламы при помощи 
транспортных средств». Так 
что поставить громкоговори-
тель на машину сегодня запре-
щено. Однако тот же самый 
громкоговоритель можно по-
ставить на крышу магазина, 
прикрутить к автобусной об-
становке, повесить на столбе и 
т.д. Можно также дать мегафон 
в руки человеку. Не удивитель-
но, что бизнес все чаще пред-
почитает говорить во весь го-
лос.

«Звуковая реклама на улице 
и в общественных местах — это 
эффективное и выгодное воз-
действие на потенциальных 
клиентов. Привлекает внима-
ние, увеличивает посещае-
мость, — так убеждают своих по-

тенциальных клиентов предста-
вители рекламного бизнеса. — В 
настоящее время это направле-
ние активно развивается, де-
монстрируя потенциальным за-
казчикам максимальные ре-
зультаты». 

Безусловно, поддерживать 
бизнес можно и нужно, но в 
стремлении за прибылью нель-
зя забывать об окружающих. 
Правила человеческого обще-
жития никто не отменял.

Внесенный в Госдуму зако-
нопроект предлагает запретить 
«распространение звуковой ре-
кламы с использованием звуко-
технического оборудования, 
монтированного и расположен-
ного на внешних стенах, кры-
шах и иных конструктивных 
элементах зданий, строений, со-
оружений или вне их».   
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При этом сегодня ни 
государственные, ни 
муниципальные влас-

ти не вправе заключать подоб-
ные соглашения с предприни-
мателями. В связи с этим парла-
ментарии и предлагают пере-
смотреть  действующие нормы 
законодательства.

В настоящее время законо-
проект уже направлен в прави-
тельство России.  

«Если замечаний из кабине-
та министров не поступит, то 
мы будем вносить проект зако-
на в Государственную Думу. 
Если будут, то сначала отрабо-
таем их и потом внесем», —  
уточнил Бурматов.

Закон об ответственном об-
ращении с животными защища-
ет их от жестокого обращения, в 
том числе запрещает организа-
цию боев, их умерщвление без 
заключения ветеринаров, на-
травливание одних зверей на 
других. 

Он также регламентирует со-
здание и работу приютов для 
животных. Бездомных зверей 
должны помещать в приюты, где 
их обязаны привить, простери-
лизовать и, если не получится 
вернуть их владельцам или при-
строить, выпустить в прежнее 
место обитания. Отпустить мо-

гут только тех животных, кото-
рые не проявляют немотивиро-
ванной агрессии. В противном 
случае их должны оставить до-
живать в приюте. 

 В рамках государственно-
частного партнерства в России 
строят в основном дорожную 
инфраструктуру — крупные ав-
тотрассы, мосты, путепроводы. 
Но также бизнес привлекают и к 
строительству школ, детских 
садов, поликлиник, санаториев, 
учреждений культуры и других 
социальных объектов.

Идет обсуждение и идеи о 
строительстве в рамках госу-
дарственно-частного партнер-
ства в регионах вытрезвителей.  
Работа начнется как только бу-
дет узаконен статус таких учре-
ждений и определено ответст-
венное за их работу ведомство. 

Председатель правления На-
ционального центра государст-
венно-частного партнерства 
Павел Селезнев недавно расска-
зывал в интервью «Российской 
газете», что на ближайшую пер-
спективу можно рассчитывать 
на привлечение средств совмес-
тно от государства и бизнеса в 
таких отраслях, как IT-инфра-
структура, общественный тран-
спорт и обращение с твердыми 
коммунальными отходами. 
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Собачья забота

МЕДИЦИНА Медикам 
закупят дополнительный 
транспорт

Поворот на 
красный крест

Елена Манукиян

В 2021 году вакцина от коронавируса станет доступ-
ной всем желающим, а качество медпомощи повысит-
ся благодаря модернизации первичного звена, заявил 
министр здравоохранения Михаил Мурашко на Все-
российском конгрессе пациентов.

Уже в декабре — январе объемы выпущенной вакци-
ны позволят начать массовую иммунизацию населе-
ния. Сегодня в России более 780 тысяч пациентов с 
COVID-19 лечатся амбулаторно и еще более 200 тысяч 
— в стационарах. 

Он также рассказал, что часть средств из бюджета 
2021 года, запланированных на модернизацию пер-
вичного звена, можно будет потратить в этом году на 
закупку транспорта для медорганизаций, и в регионы 
он поступит уже в декабре. Есть потребность как в ав-
томобилях «скорой помощи», так и дополнительном 
транспорте для врачей, которым приходится выезжать 
к пациентам, проживающим в отдаленных районах, 
всего необходимо 2700 машин», — сказал он.  

СЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин принял  
граждан, у которых 
пропали близкие люди

Пропавшие, 
но не забытые

Наталья Козлова

Глава Следственного комитета России провел не сов-
сем обычный прием граждан. Он прошел в режиме ви-
деоконференции, и посторонних там не было.  О чем 
там говорилось, корреспонденту «РГ» рассказала офи-
циальный представитель СК Светлана Петренко.

Так, жительница Якутии пожаловалась Бастрыкину 
на волокиту местного следствия при расследовании уго-
ловного дела об исчезновении в 2013 году ее внучки  и ее 
подруги. До сих пор о пропавших девочках ничего не из-
вестно. Следствие неоднократно приостанавливалось. 
Глава СК  поручил забрать дело в центральный аппарат 
ведомства. А в Якутию поедут специалисты из Кримина-
листического центра СКР.

Следующей была москвичка, которая пожалова-
лась на расследование по делу о розыске ее отца. Он 
пропал во время рыбалки в Сахалинской области в 
июле 2020 года. И только 1 октября дело было принято 
областным СК. Дочь не верит в версию о том, что муж-
чина утонул, так как, по ее словам, река в том месте, 
где рыбачил отец,  мелкая, и тело его до сих пор не об-
наружено. Выслушав отчет подчиненных об этом рас-
следовании, Александр Бастрыкин раскритиковал их 
работу и велел провести служебную проверку деятель-
ности местного руководства.  А уголовное дело также 
передано в центральный аппарат. Проблема, с которой 
люди обратились в главе СК, очень серьезная. Каждый 
год пропадает около 120 тысяч человек. Большинство 
из них — 80 процентов — уехав шие на заработки. При-
мерно 23 тысячи —  пропавшие дети. Все  жалобы взят 
главой СК на личный контроль.  
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Поставить громкоговоритель на машину 
сегодня запрещено. Но его можно 
прикрепить к магазину или дать в руки 
рекламному агенту

ФЛОТ  Ракету 
«Циркон» 
испытали 
в Белом море

ГИПЕРЗВУКОМ 
ПО ЦЕЛИ
Александр Степанов

Северный флот провел испыта-
ния российской новейшей ги-
перзвуковой ракеты «Циркон». 
Стрельба велась с новейшего 
фрегата «Адмирал Горшков».

Для испытаний «Циркона» 
была выбрана акватория Бело-
го моря. Как сообщили в Мино-
бороны России, стрельба про-
водилась по сложной мишени в 
Баренцевом море. По некото-
рым данным, мишень имитиро-
вала корабль условного про-
тивника. После пуска ракета 
пролетела 450 километров и 
точно поразила цель, которая 
находилась Баренцевом море. 
Максимальная скорость раке-
ты превысила 8 Махов, это — 
около 9,5 тысячи километров в 
час. В военном ведомстве под-
черкнули, что пуск «Циркона» 
проводился в рамках испыта-
ний новых видов вооружения.

«Закрытие района проведе-
ния стрельб обеспечивали силы 
Северного флота, действующие 
в Баренцевом море, в том числе 
ракетный крейсер «Маршал Ус-
тинов» и фрегат «Адмирал фло-
та Касатонов», — отметили в ми-
нобороны.

Это уже второе испытание 
новейшей гиперзвуковой раке-
ты за два месяца. Предыдущий 
пуск прошел в начале октября. 
Тогда «Циркон» также успешно 
поразил цель на расстоянии 
450 километров. Скорость по-
лета достигала 8 Махов, высота 
— 28 километров. 

Эксперты считают, что вто-
рой успешный пуск ракеты за 
столь короткое время — это по-
казатель высокой надежности 
гиперзвуковой ракеты. Конеч-
но, окончательные выводы 
пока делать рано, но высока ве-
роятность того, что «Циркон» 
будет испытан еще один или 
два раза и после этого будет 
принят на опытно-боевое де-
журство. По всей вероятности, 
после успешных запусков 
«Цирконов» с корабля вскоре 
начнутся запуски этих ракет с 
подлодок. Известно, что также 
идут разработки «Циркона» на-
земного базирования.  

ЗДОРОВЬЕ Через портал 
госуслуг можно 
сообщить о проблемах 
с вызовом врача

Если в «скорой» 
не берут трубку

Ирина Алпатова

На едином портале госуслуг появился новый сервис, 
который позволяет сообщать о сложностях с вызовом 
«скорой помощи» или дозвоном до поликлиники. Об 
этом рассказал вице-премьер Дмитрий Чернышенко.

Из-за загруженности медицинских учреждений 
стали возникать проблемы с вызовом медиков на дом, 
власти по поручению президента в срочном порядке 
пытаются их решить. 

Новый сервис рассчитан как на людей с подтвер-
жденным аккаунтом на госуслугах, так и с упрощенной 
учетной записью. Достаточно заполнить электронную 
форму сообщения и кратко 
описать ситуацию. Если случа-
ев было несколько, то о каждом 
надо написать в отдельном со-
общении.

После получения ответа на 
свое сообщение, пользователей 
просят оценить качество реше-
ния проблемы. В случае низкой 
оценки работу соответствую-
щего ведомства проверят.  

По этой ссылке можно 
попасть на страницу 
нового сервиса.

Ц И Т А Т А

Дмитрий Чернышенко, вице-премьер: 
«Сейчас, в условиях  распространения 
коронавирусной инфекции, когда в регионах 
граждане испытывают трудности 
с дозвоном до медучреждений, мы 
организовали дополнительный инструмент 
обратной связи, через который пользователи 
могут оставить свои замечания. Затем 
данные будут направляться в профильные 
структуры системы здравоохранения».
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ПРАВО Гражданам 
предлагается написать 
юридический диктант

Проверка 
правописания

Владислав Куликов

Ассоциация юристов России проведет в онлайн-режи-
ме  IV Всероссийский правовой (юридический) дик-
тант. В течение недели, с 3 по 10 декабря, каждый гра-
жданин России сможет проверить свои юридические 
знания на сайте «юрдиктант.рф».

Диктант рассчитан на граждан в возрасте от 14 лет. 
Каждый, кто пройдет тест, получит сертификат о про-
хождении диктанта с персональным результатом, а 
также доступ к информационным материалам по допу-
щенным ошибкам. Таким образом, человек не только 
проверит свои знания, но и чему-то научится.

«Правовое просвещение и повышение уровня пра-
вовой культуры — одна из основных задач Ассоциации 
юристов России, — подчеркнул председатель правле-
ния Ассоциации юристов России Владимир Груздев. — 
Работа в этом направлении проводится регулярно и 
разносторонне. Это бесплатная юридическая помощь, 
публикации в СМИ, организация работы «горячих ли-
ний», специальные проекты на страницах социальных 
сетей, участие в форумах и встречах, в том числе с мо-
лодежью. Безусловно, большую лепту в процесс право-
вого просвещения вносит и Всероссийский правовой 
диктант».

Диктант состоит из 40 вопросов, на ответы будет 
выделено 60 минут. Основная тематика: Конституция 
России, административная ответственность, трудо-
вые, гражданские, семейные права. В 2020 году в честь 
75-летия Победы в Великой Отечественной войне в 
юридический диктант будут включены вопросы, по-
священные Нюрнбергскому трибуналу.

Количество участников и география проекта растут 
с каждым годом. Первый диктант прошел в 2017 году и 
привлек более 55 тысяч участников, в 2018-м число за-
регистрированных участников составило уже 165 ты-
сяч человек. В 2019 году в диктанте приняли участие 
223 тысячи человек, включая 3533 гражданина из 24 
зарубежных стран. Среди последних наибольшее ко-
личество участников было из Абхазии, Киргизии, Уз-
бекистана, Азербайджана, Молдавии и Беларуси.

Практика прошлых лет показывает, что лучше все-
го граждане страны знают свои конституционные 
права и уголовное право. Хуже всего, как ни странно, 
они осведомлены о нюансах законодательства о защи-
те прав потребителя. Посмотрим, что покажет этот 
год, возможно, за это время потребители стали более 
подкованными.  

МУЗЕЙ На каком языке нужно говорить с молодыми о подвиге

Живая и мертвые 
Елена Новоселова

В 
деревне Петрищево 
под Москвой 29 ноя-
бря 1941 года фаши-
сты повесили 18-лет-
нюю девушку, пытав-
шуюся поджечь ко-
нюшню местного по-
лицая. Перед казнью 
над ней страшно изде-

вались, но она молчала. Диван-
ные постперестроечные «исто-
рики» приписали ей психиче-
ское расстройство, фанатизм 
зомбированной диверсантки, а 
потом заявили, что подвиг со-
вершила другая. Лучший доктор 
такой исторической памяти, ко-
нечно, архив. Но и музейная эк-
спозиция вполне справится с 
«лечением» выросшего на ми-
фах и фейках поколения. На ка-
ком языке нужно говорить с мо-
лодыми о подвиге, корреспон-
денты «РГ» выясняли в новом 
музее «Зоя», посвященном пер-
вой женщине — Герою Советско-
го Союза Зое Космодемьянской 
и контрнаступлению советских 
войск под Москвой.

Язык молодых
Если кто помнит, старый му-

зей Зои Космодемьянской в 
Петрищево, который открыли в 
1956 году, был очень малень-
ким. Деревянный домик в конце 
малопроезжей дороги. Вышив-
ка Зои, кофточка, дневник... Де-
ревня в одну улицу под названи-
ем Цветочная. Посередине — ог-
ромное болото. Теперь на этом 
болоте — новое здание европей-
ского уровня, с выставочным 
залом, спецэффектами и мод-
ным кафе. Есть студии, где мож-
но записать историю своего ге-
роя Великой Отечественной, и 
она попадет в экспозицию. 

Построили отличную дорогу 
и стоянку для автобусов. 

Музей «Зоя» — белый, с ко-
лоннадой, с огромными пано-
рамными окнами, дорожками в 
вишневых деревьях. Внутри — 
последнее слово музейных тех-
нологий и даже сценографии. У 
IT-компаний, которые работали 
над экспозицией, была сверхза-
дача: выбить из посетителей ту-
ристическое равнодушие. Полу-
чилось. Ходишь по залам и чув-
ствуешь боль…

— Это — живой музей, кото-
рый будет сам рассказывать 
свою историю, — говорит дирек-
тор Марина Роменская. — На по-
нятном современному поколе-
нию языке. С погружением, им-
мерсивностью. Поэтому в залах 
много мультимедиа, использу-
ются аудиофайлы. Вы услышите 
редкие записи Авдотьи Ворони-
ной (в ее доме партизанка про-
вела ночь), интервью матери 
Зои. Направленный звук позво-
ляет слушать аудиофайл, не ме-
шая другим следить за экскур-
сией. Мы пытались задейство-
вать все органы восприятия: 
зрение, слух, тактильные ощу-
щения, даже обоняние. По сов-
ременным технологиям так, как 
это актуально на сегодняшний 
день для молодежи.

Экскурсовод запускает муль-
тимедийную программу: мы в 
довоенном классе с портретами 
вождей на стенах и глобусом на 
учительском столе. Вдруг поме-
щение наполняется звуками 
войны: по радио объявляют о 
«вероломном нападении на 
СССР», слышны взрывы, за ок-
ном идет воздушный бой, все 
дребезжит и мерцает... На выхо-
де, так спроектирован музей, 
взгляд потрясенных посетите-
лей через окно упирается в об-
елиск на месте казни Зои — дово-

енные школьники становились 
солдатами очень быстро.

Нормальный подвиг
«Страна героев» была моло-

дой: 60 процентов предвоенно-
го населения СССР не достигли 
29 лет. Зал, где рассказывается, 
как взрослели люди, которые не 
струсили и не предали, похож на 
станцию метро «Новослобод-
ская» с ее покатым белоснеж-
ным потолком. Вместо витраж-
ных панно, фото и видео довоен-
ной жизни — спорт, увлечение 
авиацией, стахановское движе-
ние, строительство метрополи-
тена. Зоя вела дневник, где запи-
сывала то, что нужно было про-
читать за лето 1941 года: Шекс-
пир, Дюма, О. Генри…

В руках планшет: наводишь 
на QR-код и читаешь: «Я полю-
блю только того, кого буду знать 
и уважать. Это будет волевой 
человек, сильный и честный». 
Или: «Ой, сегодня нам скажут, 
кто в какой школе, выдадут та-
бель, будут премирования. 
Встала в полдевятого и пошла на 
утренник. Все ребята чистень-
кие и нарядно одетые... Меня 
премировывают самой дорогой 
книгой — баснями Крылова и по-
четной грамотой, которую да-
дут 31 августа».

«Зоя страдала психическим 
заболеванием», — позволил себе 
циничный выпад популярный 
«мозговед», утверждавший, что 
видел историю ее болезни с ди-
агнозом «шизофрения». И за 
этим, конечно, прочитывалось 
желание провести ревизию и 
природы настоящего подвига, и 
героизма в Великую Отечест-
венную. 

— Еще до войны Зоя попала в 
больницу с менингококковой 
инфекцией, затем проходила 
реабилитацию в подмосковном 
санатории «Сокольники», — 
бесстрастно рассказывает 
главный хранитель музея Над-
ежда Савосина. — В конце сен-
тября 1941 года вместе с дру-
зьями она ездила на уборку 
картофеля в подмосковный 
совхоз «Красная зоря». Об 
этом свидетельствуют письма 
маме 24сентября и третьего но-
ября. Вернувшись из совхоза, 
девушка поступает на курсы 
медсестер. О прохождении ме-
дицинской комиссии свиде-

тельствует справка, которая 
хранится в фондах нашего му-
зея. Заключение: «Зоя Космо-
демьянская здорова, курсы 
медсестер посещать может». 
Никакой шизофрении у нее не 
было. Иных документов никто 
не видел.

Космодемьянская, как пер-
вая женщина пантеона Героев 
Советского Союза, попала под 
каток публикаций, которые рас-
сказывали «об истинных» собы-
тиях Великой Отечественной 

войны. Однако для музейщиков 
ничего тайного в истории Зои 
не осталось. Под стеклом — зна-
менитый приказ Ставки Вер-
ховного главнокомандования 
№ 0428, согласно которому дей-
ствовали советские диверсан-
ты. Он вышел в ноябре, в самые 
тяжелые для Красной Армии 
дни. Об уничтожении населен-
ных пунктов в прифронтовой 
полосе там сказано так: «Гер-
манская армия плохо приспосо-
блена к войне в зимних услови-
ях, не имеет теплого одеяния и… 
ютится в прифронтовой полосе 
в населенных пунктах... вдоль 
дорог на 20—30 км по обе сторо-
ны». Приказано выгнать нем-
цев на холод, а для этого унич-
тожать «населенные пункты в 
тылу немецких войск на рассто-
янии 40—60 км в глубину от пе-
реднего края и на 20—30 км 
вправо и влево от дорог». И 
этим занимались диверсанты. В 
экспозиции есть документы и 
фотографии, посвященные од-
ной из самых секретных в Кра-
сной Армии войсковой части № 
9903, куда попала Зоя Космоде-
мьянская. Ее начальником был 
легендарный разведчик-дивер-
сант Артур Спрогис. За не-
сколько дней ему предстояло 
научить 17—20-летних спать в 
снегу, минировать дороги, ори-
ентироваться на местности. 
«Брали не всех, — рассказывает 
экскурсовод Наталья Чиповая, 

как будто обращаясь к совре-
менным ровесникам Зои. — У 
кого-то голос дрожал, кто-то не 
проходил по здоровью. При со-
беседовании прямо предупре-
ждали, что 90 процентов раз-
ведчиков и диверсантов поги-
бают». Чтобы пришедший в му-
зей прочувствовал, каково 
было Зое, когда ее в морозы раз-
детую и босую ночь таскали по 
деревне, с помощью климати-
ческой установки понижают 
температуру.

Постправда 
о Космодемьянской

Деревня «Реtrischewo» как 
будто замерла в ожидании каз-
ни пойманной диверсантки, 
слышно только фырканье лоша-
дей. Тишину прерывает голос 
матери Зои Космодемьянской. 
Слушать ее трудно. Смотреть 
на фотографии, сделанные од-
ним из немецких офицеров во 
время казни, еще тяжелее. Их 
обнаружили только в 1943-м, 
когда разгромили часть, где он 
служил. Тело девушки не преда-
вали земле месяц. Но под Но-
вый год немцы, содрав остатки 
одежды, долго над ним глуми-
лись, а протрезвев под утро и 
ужаснувшись содеянному, спи-
лили виселицу и закопали тело 
у оврага.

Еще одно «мнение», продик-
тованное желанием перечер-
кнуть ее подвиг: героиней Зою 
Космодемьянскую «назначи-
ли», а подвиг совершила Лиля 
Азолина —разведчица отряда 
особого назначения Западного 
фронта...

— 4 февраля 1942 года, после 
того как тело было освобождено 
от снега, Любовь Тимофеевна в 
сопровождении своего 16-лет-
него сына подошла, встала на 
колени, наклонилась и в истер-
занной девушке узнала свою 
дочь, — сдержанно отвечает Над-
ежда Савосина. — Ее взяли под 
руки, подняли... Свидетели рас-

сказывали, что мама Зои оглох-
ла от горя. Кроме матери в опоз-
нании принимали участие брат 
Александр, ее боевая подруга 
Клавдия Милорадова, одноклас-
сник Белоконь, учительница 
Вера Сергеевна Новоселова, а 
также судмедэксперты и жите-
ли Петрищева.

Космодемьянская, разумеет-
ся, была не единственной де-
вушкой-партизанкой. В музее 
хранятся и их истории. «Вера 
Волошина попала в плен однов-
ременно с Космодемьянской. О 
ней долго было ничего не из-
вестно. И только в 1957 году вы-
яснилось, она была повешена в 
один день с Космодемьянской в 
Наро-Фоминском районе на 
придорожной иве», — добавляет 
Наталья Чиповая. Кстати, тема 
героизма женщин ляжет в осно-
ву нового направления в дея-
тельности музея. «Не только во-
енного подвига женщин Вели-
кой Отечественной войны, но и 
социального подвига женщин 
во всем мире, — уточняет дирек-
тор. — Уже есть договоренность с 
разными архивными и истори-
ческими учреждениями, к при-
меру, с Российским госархивом 
кинофотодокументов, о работе, 
которая выльется и в издание 
книг, в подкасты и лекции».

Деловая женщина
Дизайнер одежды Ольга 

Сказкина недавно опубликова-
ла фото моделей на фоне музея 
«Зоя» и написала: «Музейный 
комплекс Зои Космодемьян-
ской... ну где еще можно снять 
историю про женщину дела». В 
неуместной риторике ее под-
держало одно сетевое издание, 
сообщив своим читателям, что 
музейный комплекс «Зоя» «чи-
стый пример общественного 

пространства, где хочется гу-
лять, пить кофе и кататься на 
роликах». Разразился скандал.

Споры, каким должен быть 
музей, посвященный трагиче-
ской странице истории, ведутся 
давно. Известный режиссер 
Сергей Лозница в 2017 году 
снял документальный фильм о 
том, как меняется культура па-
мяти. Камера беспристрастно 
изучает людей, которые в пого-
жий денек отправились на се-
мейную экскурсию в концла-
герь. Едят мороженое, фотогра-
фируются, целуются на фоне 
страшной надписи на воротах 
«Труд освобождает». И это был 
приговор  туристическому от-
ношению к месту трагедии. Вто-
рая мировая не такое уж дале-
кое прошлое, чтобы отключить 
сопереживание.. . И вообще, 
уместно ли пить кофе там, где 
были замучены люди?

Впрочем, есть и другой под-
ход. Авторы концепции Яд Ва-
шем, раскинувшего свои кры-
лья на горе памяти в Иерусали-
ме, явно уверены, что свет, про-
зрачность, модная образность — 
все это работает на память и со-
чувствие без анестезии. Кстати, 
на территории национального 
мемориала есть несколько кафе. 
Возможность нормально отдох-
нуть, считают здесь, не ослабля-
ет градус скорби, который эк-
скурсанты испытывают, напри-
мер, в детском мемориале, где 
одно за другим звучат имена 
двух миллионов еврейских де-
тей, замученных в лагерях. 

Язык, на котором говорят о 
памяти, не важен, главное, что-
бы его понимали адекватно. 

А К Ц Е Н Т

Музейная экспозиция справится 
с «лечением» выросшего на мифах 
и фейках поколения

По этому QR-коду можно перейти 
на сайт юридического диктанта и 
проверить свои правовые знания.
Организаторами Всероссийского 
правового (юридического) диктан-
та являются Ассоциация юристов 
России и общественная организа-
ция «Деловая Россия».

«Страна молодых»: 60 процентов предвоенного населения СССР не достигли 29 лет. 
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Обелиск на месте казни Зои. 

Прямая речь 

Марина Роменская: 
— Лев Гумилев ввел понятие «аберрация дальности»: чем дальше в 

прошлое уходит событие, тем менее актуально оно для людей. У меня 

дед воевал, бабуля на Ладожском озере работала медсестрой. Помню 

ее холодные, обескровленные пальцы... Она рассказывала, как много 

крови сдала для раненых... Я могла потрогать эту историю руками. Сле-

дующее поколение этого уже лишено. Поэтому для них вся эта исто-

рия стала черно-белой картинкой. Для чего нужно погружение? Чтобы 

новое поколение приблизилось, ощутило войну и поняло, как нельзя 

о ней рассказывать.

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560

СТРОИТЕЛЬСТВО Покупатели выигрывают 95% 
исков к застройщикам

Взыскательная публика
Марина Трубилина

У
совершенствовать поря-
док досудебного урегули-
рования споров дольщи-

ков с застройщиками, соста-
вить перечень критически важ-
ных недостатков жилых зданий 
и ужесточить требования к спе-
циалистам, которые проводят 
экспертизу новостроек предло-
жили участники круглого стола 
в Совете Федерации. 

Большинство покупателей 
не обладают знаниями в обла-
сти строительства и при прием-
ке квартир пользуются услуга-
ми специализирующихся на 
этом вопросе экспертов или 
юристов. Самые частые недо-
статки, с которыми сталкива-
ются дольщики, — некачествен-
ная установка окон, недоста-
точная шумоизоляция, кривой 
пол и косые стены. Эти недо-
статки не носят масштабный ха-
рактер и их можно устранить и 
без суда, отметил член СФ Олег 

Мельниченко. Однако действия 
дольщиков нередко направлены 
не на их устранение, а на обога-
щение. Сумма взысканных су-
дом неустоек и штрафов иногда 
в полтора раза превышает стои-
мость квартиры, отметил он.  

Начальник управления за-
щиты прав потребителей Роспо-
требнадзора Олег Прусаков от-
метил, что 95% дел в строитель-
ной сфере завершаются судеб-
ным решением в пользу потре-
бителя, что говорит о том, что 
застройщики объективно нару-
шают права потребителя. Для 
сравнения, в сфере коммуналь-
ных услуг граждане оказывают-

ся правы в 79% случаев, в сфере 
медуслуг — в 76%. За последние 
5 лет дольщик в среднем взы-
скивал около 320 тысяч рублей, 
что на порядок меньше стоимо-
сти квартиры. 

Необходимо определить дей-
ствительно важные критерии, 
которые влияют на качество 
строительства, и не путать их с 
документами технического ре-
гулирования, которые созданы 
для того, чтобы проектировать и 
строить здания, считает замгла-
вы минстроя Дмитрий Волков. 
Это помешает недобросовест-
ным посредникам зарабатывать 
на неприемке квартир. 

ТРУД Безработица в России второй месяц 
держится на уровне 6,3%

Запас лишних рук тает
Алексей Дуэль

У
ровень безработицы в 
России в октябре остался 
на уровне 6,3%, подсчи-

тал Росстат. По сравнению с сен-
тябрем безработных стало на 83 
тысячи человек меньше (4,7 
млн), однако при 75 млн чело-
век, относящихся к рабочей 
силе, такое изменение слабо от-
ражается на процентном пока-
зателе. Впрочем, и само число 
людей, которых относят к рабо-
чей силе, за месяц сократилось 
на 250 тысяч и теперь составля-
ет 70,3 млн человек.

Сокращению безработицы 
помогло отсутствие притока 
трудовых мигрантов, которые 
из-за закрытых границ не смо-
гли приехать в Россию на зара-
ботки. При этом численность 
людей, относящихся к рабочей 
силе, сокращается. Кроме того, 
прекратилось автоматическое 
начисление пособия по безра-
ботице в повышенном размере, 

что побуждает людей активнее 
искать себе источник доходов.

Число безработных мужчин 
и женщин в октябре оказалось 
абсолютно одинаковым, однако 
уровень безработицы у женщин 
(6,4%) оказался выше того же 
показателя у мужчин (6,1%). 
Это объясняется особенностя-
ми демографической структу-
ры населения. Семь из десяти 
безработных россиян в октябре 
были горожанами, однако в це-
лом на селе вопрос с работой 
стоит острее. В сельской мест-
ности уровень безработицы в 
октябре держался на отметке 
8,2%, тогда как в городах — толь-
ко 5,7%.

Больше всего безработных 
по-прежнему на Северном Кав-
казе (в Ингушетии — 31,1%, Чеч-
не — 23,3%, Дагестане — 15,4%), 
а также в Тыве — 21,5%, на Ал-
тае — 15,8%.

Наиболее благополучная си-
туация в автономных округах 
Сибири, на Камчатке и в столи-

цах. Так, в Ямало-Ненецком ав-
тономном округе безработица 
составила всего 2,7%, в Ханты-
Мансийском автономном окру-
ге — 3,4%, на Камчатке — 3,6%, в 
Москве — 3,7%, в Петербурге — 
3,8%.

Ближе всего к среднему по 
стране показателю ситуация в 
Крыму — безработица там за-
фиксирована на уровне 6,2%, а 
также в Орловской, Владимир-
ской, Амурской и Новгородской 
областях, Удмуртии — во всех 
этих регионах Росстат насчитал  
по 6,4% безработных. 

УТРАТА Ушел из жизни 
вице-адмирал Алексей 
Буриличев

Акванавты 
лишились 
командира

Сергей Птичкин

25 ноября 2020 года от последствий коронавирусной 
инфекции скончался выдающийся подводник, Герой 
Российской Федерации вице-адмирал Алексей Виталь-
евич Буриличев. Он возглавлял Главное управление 
глубоководных исследований (ГУГИ) — одно из самых 
секретных подразделений министерства обороны.

Об отряде космонавтов знают все. А то, что в нашей 
стране еще в 1976 году был создан отряд акванавтов, — 
немногие. Их готовили к работе в легком водолазном 
снаряжении на глубинах в сотни метров — не для всех 
подводных лодок доступных, кстати сказать. Для этого 
они испытывали на себе различные газовые смеси для 
дыхания на запредельных глубинах и даже жидкости. 
Именно наши боевые пловцы первыми в мире научи-
лись дышать под водой, можно сказать, водой. СССР 
имел лучшую в мире школу глубоководных исследова-
ний. Увы, слишком засекреченную. И ее фактическую 
гибель в 1990-е никто в обществе не заметил. От окон-
чательного уничтожения советские наработки спас 
именно Буриличев. В октябре 2005 года он стал на-
чальником Главного управления глубоководных иссле-
дований, основной исследовательский центр которого 
находится в Санкт-Петербурге.  В 2006 году А.В. Бури-
личеву присвоили воинское звание вице-адмирала. 

Родился будущий подводник и Герой России 13 ав-
густа 1958 года в Ленинграде. В 1980 году с отличием 
окончил Высшее военно-морское училище имени 
М. В. Фрунзе. Проходил службу на лучших атомных 
субмаринах Северного флота. Указом президента РФ 
от 23 июля 1996 года «за мужество и героизм, прояв-
ленные при выполнении специального задания в усло-
виях, сопряженных с риском для жизни», капитану 
1 ранга Алексею Витальевичу Буриличеву было при-
своено звание Героя Российской Федерации. 

При всей секретности того, чем занимался Алексей Буриличев, 
для друзей-подводников он оставался открытым. 
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16,2%
БЕЗРАБОТНЫХ —

молодые люди в возрасте 

от 15 до 25 лет

А К Ц Е Н Т

Сумма взысканных судом неустоек 
и штрафов иногда в полтора раза 
 превышает стоимость квартиры
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ПОТРЕБЛЕНИЕ Россияне стали пить больше отечественного вина

В сухом достатке

Татьяна Карабут

З
акон о виноградарстве 
и виноделии, фактиче-
ски запрещающий ис-
пользование импор-
тного сырья, вступил в 
силу только в конце 
июня 2020 года, но 
уже сказался на объе-
ме продаж и качестве 

российского вина. Потребители 
вместо водки стали отдавать 
больше предпочтения вину. 

По данным ЕГАИС, по итогам 
9 месяцев 2020 года продажи 
алкоголя в России выросли на 
2%. При этом продажи вина ро-
сли опережающими темпами — 
на 6,5%, тогда как водку поку-
пали меньше даже с учетом 
того, что ее использовали и как 
обеззараживающее средство, 
рассказал статс-секретарь — за-
меститель министра промыш-
ленности и торговли Виктор Ев-
тухов. В то же время, по его сло-
вам, «значимо» выросло произ-
водство вин защищенного геог-

рафического указания (ЗГУ), 
игристых (более чем на 50%) и 
«тихих» вин (на 22%). А произ-
водство винных напитков, на-
против, снизилось на две трети 
к 2019 году.

«Это прямое следствие 
вступления в силу нового зако-
на о виноградарстве и виноде-
лии. Сети требуют все больше 
вина России и меньше винных 
напитков, которые не являются 
вином, но под него мимикриру-
ют», — уверен замминистра.

По мнению Евтухова, прода-
жи российских вин подстегнула 
пандемия: с закрытием границ 

туристы потянулись на отечест-
венные курорты и там распро-
бовали российское вино. А 
оставшиеся на самоизоляции 
дома тоже радовали себя отече-
ственной продукцией. 

В прошлом году в России 
было собрано 530 тыс. тонн ви-
нограда, в этом году, по предва-
рительным оценкам, уже собра-
но 530—550 тыс. тонн, рассказа-
ла заместитель министра сель-
ского хозяйства Оксана Лут. 
«Несмотря на то, что ряд наших 
виноградарских регионов за-
тронула сильная засуха, были 
большие потери винограда, мы 

надеемся, что общий объем по 
России сохранится», — отметила 
она. Такой объем винограда по-
зволит произвести около 45—46 
млн дал вина (46 млн дал произ-
вели в прошлом году).

При этом с момента приня-
тия закона (в конце прошлого 
года) уже в первом полугодии 
этого года снизился импорт 
балка (виноматериалов, постав-
ляемых наливом) до двух млн 
тонн, а с момента вступления 
закона в силу (26 июня) его ввоз 
в страну практически прекра-
тился.

Оксана Лут признала, что из-
за снижения импорта в этом 
году наблюдался повышенный 
спрос и, соответственно, рост 
цен на виноград отечественного 
производства: если в прошлом 
году 1 кг стоил 17—18 рублей, то 
в этом — 22—24 рубля. Но она 
уверена, что справедливая цена 
за виноград простимулирует 
виноградарей на закладку но-
вых виноградников. В прошлом 
году было заложено 7,5 тыс. га 

новых виноградников, в этом 
прибавится 4,8—5 тыс. га. 

Исследовав в этом году более 
чем по 100 параметрам около 
200 сухих, полусухих и полу-
сладких белых и красных рос-
сийских вин, эксперты Роскаче-
ства пришли к выводу, что по 
обеим категориям качество 
улучшилось. Более половины 
белых и более двух третей кра-
сных российских вин получили 
высшие оценки. При этом боль-
шинство лучших белых и кра-
сных вин, которые изучало Ро-
скачество, за редким исключе-
нием, стоят на полке не дороже 
500 рублей, а в акционные пе-
риоды цена большинства образ-
цов может опускаться ниже 
350—400 рублей.  

Теперь российское вино может 
изготавливаться только из отечест-
венного винограда.

А К Ц Е Н Т

В этом году водку покупают меньше 
даже с учетом того, что иногда
ее используют как антисептик. В тренде 
у потребителей — отечественное вино

НАСЛЕДНИК ЗОЩЕНКО 
И ПЛАТОНОВА
Через два дня исполнится 90 лет со дня рождения Бо-
риса Вахтина.

В культурном пейзаже российского двадцатого сто-
летия Борис Вахтин — фигура столь же значительная, 
сколь и недооцененная, незаслуженно забытая. Проза-
ик, драматург, востоковед. Филолог и философ. По ка-
честву прозы и литературной судьбе — прямой наслед-
ник Зощенко и Платонова. Широкой публике, однако, 
его имя встречалось (и едва ли запомнилось) только в 
титрах телефильма «На всю оставшуюся жизнь», где 
Вахтин был соавтором сценария по повести своей ма-
тери Веры Пановой, и на афише московского театраль-
ного шедевра по его собственной повести «Одна абсо-
лютно счастливая деревня». И то и другое поставил 
Петр Фоменко. Собственно, он и напомнил о Вахтине.

Борис Вахтин родился в Ростове-на-Дону, где его 
отец, тоже Борис, работал собственным корреспон-
дентом «Комсомольской правды». В 1935 году Бориса-
старшего арестовали как троцкиста и в 1938-м рас-
стреляли. Панова, опасаясь преследований, перебра-
лась с детьми из Ростова-на-Дону в с. Шишаки Полтав-
ской области. Позже, уже во время войны, ей удастся 
переправить детей 
в Пермь.

В 1947 году Бо-
рис-младший пере-
езжает к матери в 
Ленинград. В 1949-
м поступает на ки-
тайское отделение 
восточного факуль-
тета ЛГУ. Затем ра-
ботает в Ленинград-
ском отделении Ин-
ститута народов 
Азии АН СССР. За-
канчивает универ-
ситет и поступает в 
аспирантуру. Учит-
ся у академиков В. 
М. Алексеева и 
Н. И. Конрада. Будучи аспирантом, вместе с этногра-
фом Р. Ф. Итсом составляет для серии «Литературные 
памятники» книгу «Эпические сказания народов Юж-
ного Китая». В 1959 году защищает кандидатскую, 
часть которой потом включает в свою монографию 
«Страна Хань. Очерки о культуре древнего Китая». 
В 1959 году выходят его переводы «Юэфу. Из древних 
китайских песен».

В середине 50-х сын врага народа Вахтина и трижды 
лауреата Сталинских премий Пановой начинает пи-
сать прозу. «Он вошел в литературу конца 1950-х — на-
чала 1960-х годов свободной, раскованной походкой, 
без оглядки на официоз и на моду, — отмечает  петер-
бургский критик Марк Амусин. — Главное его произве-
дение того времени — «Три повести с тремя эпилога-
ми» — можно рассматривать как своеобразную декла-
рацию независимости. Независимости не только от 
норм кондового и господствовавшего социалистиче-
ского реализма, но и от канонов русской классической 
литературы, на которые в ту пору ориентировалось 
большинство честных и взыскательных авторов». 

В 1964 году вместе с Владимиром Марамзиным, 
Игорем Ефимовым и Владимиром Губиным Вахтин со-
здал литературную группу «Горожане». Позже в нее 
вошел Сергей Довлатов. «Горожане» манифестирова-
ли обновление русского языка и надеялись на офици-
альное признание. Довлатов, знавший Вахтина по «Го-
рожанам», в своей книге «Ремесло» эскизно набросал 
его портрет: «Мужественный, энергичный — Борис 
чрезвычайно к себе располагал. Излишняя театраль-
ность его манер порою вызывала насмешки. Однако 
же — насмешки тайные. Смеяться открыто не реша-
лись. <...> Мне известно, что Вахтин совершил немало 
добрых поступков элементарного житейского толка. 
<...> К нему шли жертвы всяческих беззаконий. Еще 
мне импонировала в нем черточка ленивого барства. 
Его неизменная готовность раскошелиться. То есть 
буквально — заплатить за всех...».

В 1964 году Вахтин выступил на суде в поддержку 
Иосифа Бродского. В 1966-м во время суда над Андре-
ем Синявским и Юлием Даниэлем вел записи, позже 
вошедшие в «Хронику текущих событий». В 1974 году 
привлекался свидетелем по делу Владимира Марамзи-
на и Михаила Хейфеца (они преследовались за состав-
ление для самиздата машинописного собрания сочине-
ний Бродского в 5 томах). Свою добровольную вовле-
ченность в чужие 
заботы и несчастья 
Вахтин объяснил в 
опубликованном 
после его смерти 
эссе «Письма само-
му себе» (написано 
в 1967 г.):

 «Осенью нача-
лась травля поэта 
Бродского. Я мало 
знал его тогда. В компаниях он был нервен и неточен, 
речь опережала мысль, он производил впечатление че-
ловека капризного и ненадежного. Но незадолго до 
того, как его начали травить, мы встретились с ним с 
глазу на глаз, и он поразил меня. Точный и честный пе-
ред собой в каждом слове, с необыкновенно ясным 
умом и громадной одаренностью, он сохранил самого 
себя, не скрываясь ни за какой из личин, которые к 
тому времени я хорошо — до утомления и скуки — знал. 
Это было человеческое лицо среди масок. До сих пор я 
не люблю встречаться с ним в компаниях и ценю те 
немногие минуты, которые мы проводим вдвоем.

Невозможно было сохранить свое лето, и я вмешал-
ся в тот шабаш, который начался вокруг Бродского, 
играя в нем роль подсобного черта. Это привело к воз-
никновению новых и унылых связей между мной и су-
етой. Я получил квалификацию «порядочного челове-
ка» и «прогрессивно-мыслящего» и неожиданно для 
себя стал вовлекаться во множество чужих забот, дел 
и несчастий. Отказаться от участия я уже не мог — это 
было бы столь же неэтично, как врачу — отказаться по-
мочь больному». 

С 1977 года рассказы и повести Вахтина печата-
лись в эмигрантских журналах. А в 1979-м с повестью 
«Дубленка» он стал одним из авторов знаменитого не-
подцензурного альманаха «Метрополь». Умер в Ле-
нинграде 12 ноября 1981 года, от второго инфаркта. 
Похоронен на кладбище в Комарово.

Был ли Вахтин диссидентом? Скорее нет, чем да. 
Нонконформист — более точное слово. Честный совет-
ский нонкомформист, которому обязанность кормить 
семью мешала оставить казенную службу, а человече-
ская порядочность не позволяла соучаствовать во 
лжи.  

В культурном 
пейзаже россий-
ского двадцатого 
столетия Борис 
Вахтин — фигура 
столь же значи-
тельная, сколь и 
недооцененная

В 1964 году Вахтин 
выступил на суде 
в поддержку 
Иосифа Бродского

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Читайте также: Как винную 
дорогу Крыма сделать 
популярной у туристов
rg.ru/art/1970542
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При увеличении семьи дом легко можно расширить.

ПЕРСПЕКТИВЫ 

БАНК РОССИИ МОЖЕТ ОГРАНИЧИТЬ ИПОТЕКУ 
С НИЗКИМ ПЕРВОНАЧАЛЬНЫМ ВЗНОСОМ
Игорь Зубков

Продление программы льгот-
ной ипотеки после 1 июля 2021 
года на длительные сроки может 
привести к формированию це-
нового «пузыря» из-за отстава-
ния темпов ввода новых объек-
тов от спроса на недвижимость, 
следует из очередного «Обзора 
финансовой стабильности» Бан-
ка России. В этом случае регуля-
тор может сделать более доро-
гой ипотеку с низким первона-
чальным взносом и высоким по-
казателем долговой нагрузки 
заемщика (ПДН). 

В ближайшей перспективе 
возникновение «пузыря» Банк 
России считает маловероятным 
и рассчитывает на постепенное 
завершение программы субси-
дирования ипотечной ставки. 
Иначе он может вернуться к 
идее повышенных надбавок к 
коэффициентам риска по ипо-
течным кредитам с высоким 
ПДН и низким взносом, введе-
ние которых было отложено из-

за пандемии. Чем больше над-
бавка, тем больше капитала не-
обходимо резервировать банку 
на предоставление кредита. 

«Если мы увидим «пузырь» 
на рынке ипотеки по любым  
причинам, высокую закредито-
ванность заемщиков и повы-
шенные риски на этом рынке, то 
мы сможем вводить такого рода 
меры, связанные с ограничени-
ем долговой нагрузки и с повы-
шением у банков буферов, кото-
рые могли бы поглотить воз-
можные убытки в будущем», — 
сказала первый зампред ЦБ Ксе-
ния Юдаева на вопрос «РГ». 

Накануне глава Банка России 
Эльвира Набиуллина предупре-
дила, что доступность жилья мо-
жет упасть, несмотря на льгот-
ную ставку: уже виден рост цен 
на первичном рынке, который 
опережает и инфляцию, и рост 
доходов населения. В «Обзоре 
финансовой стабильности» эти 
опасения представлены более 
развернуто. Продолжение бума 
ипотеки (с ростом около 20% в 

год) возможно только за счет се-
мей с относительно небольшим 
достатком (до 45 тыс. руб. на 
члена семьи), но если это не бу-
дет сопровождаться соизмери-
мым ростом доходов, вырастет 
долговая нагрузка населения. 
Низкие требования к первона-
чальному взносу в рамках го-
спрограммы (15% стоимости 
жилья) привели к снижению 
стандартов кредитования, что 
увеличивает риски банков в 
случае снижения цен. Наконец, 
льготная ипотека приводит к 
опережающему росту цен на но-
востройки, и это может ограни-
чить возможности по улучше-
нию жилищных условий тех се-
мей, которые покупают более 
просторную квартиру за счет 
продажи прежней. Если диффе-
ренциал цен вырастет (по ито-
гам III квартала — 19,1%), для по-
купки квартиры в новостройке 
заемщикам придется брать бо-
лее крупные ипотечные креди-
ты либо отказаться от улучше-
ния жилищных условий.  

Сейчас, отметил Мутко, 
доля ипотеки в сделках с 
частными домами не 

более 5%, а в сделках с квартира-
ми — превышает 50%. Частные 
дома банки считают не особенно 
ликвидным залогом, отмечалось 
в разработанной ранее минстро-
ем программе развития ИЖС. 
Банкам трудно корректно оце-
нить стоимость дома, поскольку 
они строятся по разным проек-
там, контролировать целевое ис-
пользование денег и качество 
строительства. Ставки по креди-
там на ИЖС на 2—3 процентных 
пункта выше, чем по кредитам на 
квартиры, говорит Мутко. 
«Наша программа позволит сни-
зить кредитную нагрузку и сти-
мулировать приобретение таких 
домов», — сказал глава ДОМ.РФ.

Ставки по ипотечным креди-
там на покупку частных домов на 
первичке в среднем составляют 
9—11%, говорит старший анали-
тик рейтингового агентства НКР 
Егор Лопатин. «Банки не очень 
активно развивают программы 
ипотеки под ИЖС, так как в слу-
чае ухудшения качества обслу-
живания долга на их балансе поя-

вится малоликвидный (в отличие 
от квартиры) залог в виде недо-
строя. Данная программа, даже 
со столь небольшим лимитом, 
может повысить интерес банков 
к данному продукту, поскольку 
часть кредитного риска для бан-
ков возьмет на себя государст-
во», — считает он.

У молодых семей сейчас есть 
возможность приобрести с по-
мощью льготной ипотеки мало-
габаритные квартиры, но для се-
мей с детьми они некомфортны в 
отличие от домов, отмечает за-
мпредседателя Общественного 
совета при минстрое Олег Бетин. 
К примеру, при увеличении се-
мьи к дому можно сделать при-
стройки и расширить жилпло-
щадь. Дом в 80—120 кв. м стоит в 
регионах 5—6 млн рублей, что 
укладывается в рамки програм-
мы. Программа касается не дач 
или вторых домов, считает Бе-
тин, а жилья, которое необходи-
мо для постоянного проживания, 
то есть для решения задач, кото-
рые поставил президент и кото-
рые решают нацпроекты.

Насколько востребована бу-
дет программа, зависит от ее 

конкретных условий: кто и по ка-
ким критериям будет оценивать 
объекты, что будет являться за-
логом, кому будет доверяться 
строительство, кто будет прове-
рять качество, говорит директор 
по стратегическому развитию 
Ассоциации деревянного домо-
строения Семен Гоглев. Сроки 
программы, определенные сей-
час, по его мнению, слишком ко-
ротки: готовые дома из-за ажио-
тажного спроса в этом году, по-
рожденного пандемией, раску-
плены. У компаний в сфере дере-
вянного домостроения заказы на 
производство и строительство 
уже расписаны на 3—5 месяцев 
вперед. «Вопросов очень много, 
но, возможно, именно этот эк-
сперимент выявит их для пони-
мания всех участников: банков, 
заемщиков, нормотворцев, ми-
нистерств, девелоперов, произ-
водителей и строителей», — счи-
тает Гоглев.  
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Ипотека выбралась за город

КАК ВАМ ЭТО?

Алена Ульченко, руководитель 
ипотечного агентства, Омск:
— Ипотечная программа для покупки или стро-

ительства индивидуального жилого дома будет очень 

кстати. Вокруг Омска строится много современных кот-

теджных поселков. Коттедж площадью 70—100 ква-

дратных метров с участком земли 6—9 соток не сильно 

отличается по цене от сопоставимой по площади квар-

тиры в городе. Но ипотечные ставки на такое жилье 

слишком высоки. Между тем ко мне часто обращаются 

молодые семьи, которые хотели бы жить не в квартире, 

а в частном доме. Ведь это очень удобно. Чистый воз-

дух, собственный двор, отсутствие шума и автомобиль-

ных выхлопов, зеленые насаждения. Думаю, такое 

предложение будет весьма востребовано. А первона-

чальным взносом может стать материнский капитал. 

Алёна Ольховская, 
индивидуальный предприниматель, 
поселок Красный Сад, 
Ростовская область:
— Если новая программа будет такой же привлека-

тельной, как сельская ипотека, то их будущим участ-

никам можно только позавидовать. 

Если бы не господдержка, многие семьи в сельской 

местности вообще не могли бы купить себе отдель-

ное жилье. Мы с мужем в этом году по госпрограмме 

получили кредит. Поначалу, когда только делали за-

просы в банки, реальная стоимость ипотеки была для 

нас 11—12 процентов минимум. Наша семья, конечно, 

не потянула бы такую сумму. И еще участие в го-

спрограммах позволяет застраховать риски от недо-

бросовестных продавцов. 
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— «Все об ипотеке, ЖКХ 
и жилищном законодательстве» 
читайте в спецпроекте 
«Квадратный метр» 
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РЕСУРСЫ 

«Газпром» 
раскрыл 
свои планы 
по подведению 
труб к селам 
и городам 

ПЛЮС 
ГАЗИФИКАЦИЯ 
ВСЕЙ СТРАНЫ
Сергей Тихонов

Уровень газификации России на 
начало 2021 года составит 
71,4%. За пять лет с 2016 года по-
казатель вырастет на 5,2%, темп 
прироста газификации сельской 
местности в 2,6 раза превышает 
аналогичный показатель в горо-
дах, сообщил «Газпром».

В следующую пятилетку 
компания обещает увеличить 
уровень газификации до 74,7%.

К 2020 году уровень газифи-
кации составлял 70,1%. К 2030 
году его планируется довести до 
83% и сделать это нужно без 
привлечения средств граждан. 
Чтобы достичь этого показате-
ля, компании придется с 2026 
по 2030 год увеличить темпы га-
зификации почти в три раза, в 
среднем по 1,66% в год.

По расчетам «Газпрома», для 
выполнения программы гази-
фикации потребуется около 1,9 
трлн рублей. Ранее заммини-
стра энергетики Павел Сорокин 
говорил, что дополнительными 
источниками финансирования 
газификации могут стать льго-
ты по налогу на добычу полез-
ных ископаемых (НДПИ) для 
«Газпрома» или сокращение ди-
видендов компании. Послед-
нюю возможность отвергли в са-
мом «Газпроме», а в отношении 
первой возникают сомнения, 
поскольку это будет дополни-
тельная нагрузка на федераль-
ный бюджет, чего сейчас всеми 
силами старается избежать 
минфин. Также, по данным «Из-
вестий», рассматриваются дру-
гие возможности — от надбавок 
на тарифы на газ до введения ак-
цизов и дополнительной индек-
сации оптовых цен. 

Суммарный объем инвести-
ций «Газпрома» в газификацию 
в 2005—2019 годах составил 
395,62 млрд рублей. Со следую-
щего года затраты могут возра-
сти в несколько раз. На компа-
нию может быть возложена обя-
занность подведения газовой 
инфраструктуры до конечных 
потребителей — подключение 
«последней мили», в том числе к 
жилым домам. Ранее эти работы 
производились силами регио-
нов.   
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КОНФЛИКТ Премьеру 
Британии предрекают 
«начало конца»

Джонсон 
все же уйдет?

Ольга Дмитриева, «Российская газета», Лондон 

Уход главного советника премьера Бориса Джонсона 
Доминика Каммингса, ставший сенсацией последних 
недель, явился своего рода землетрясением для поли-
тического Олимпа Британии. В Соединенном Королев-
стве это было воспринято как «начало конца» пре-
мьерской карьеры Джонсона. Сторонники главы пра-
вительства сегодня опасаются, что бывший старший 
помощник премьера приведет к «партизанской опера-
ции», в результате чего сторонники брекзита дестаби-
лизируют премьера, чтобы освободить место для про-
движения канцлера казначейства Риши Сунака.

Однако, как по-
говаривают сегодня 
в правительствен-
ных верхах, «Риши 
не может позволить 
себе быть долгос-
рочным канцлером. 
Он не может пойти 
в министерство 
иностранных дел — 
его просто забу-
дут». Тем более что 
недавно Сунак зая-
вил, что «определенно» не хочет быть следующим пре-
мьером. Не слишком велик шанс возглавить прави-
тельство и у Майкла Гоува, канцлера герцогства Ланка-
стерского. Что же касается Джонсона, то он, как пола-
гают с высокой степенью вероятности, может объя-
вить, что уходит в отставку .

Один из комментаторов сказал: «Это начало конца. 
Борис потерял почву под ногами... Это чувствуется по 
запаху. История стара как мир.» Еще один депутат пар-
ламента от Консервативной партии утверждает, что 
Джонсон может закончить свою карьеру как Гарольд 
Вильсон, который, будучи премьером Британии, в при-
ватном порядке признал, что он потерял всякий энту-
зиазм для этой роли и выдохся как физически, так и 
морально. То, что Борису шапка Мономаха оказалась 
тяжела, не вызывает сомнений. На посту мэра Лондона 
Джонсон чувствовал себя на своем месте, пролоббиро-
вав для британской столицы целый ряд новаций, что 
обеспечило ему огромную популярность у лондонцев. 
Столичный Сити-Холл, в котором правил энергичный 
мэр Борис Джонсон, оказался для него куда более при-
ятным местом, нежели мрачноватая канцелярия на Да-
унинг-стрит,10. Джонсон признал в приватном поряд-
ке, что он намерен в будущем году уйти в отставку, так 
как на свою премьерскую зарплату в 150 тысяч фунтов 
стерлингов жить ему и его семье затруднительно.    

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Трамп помиловал бывшего 
советника Майкла Флинна 
по делу о «руке Москвы»

По ком звонит 
полночь

Игорь Дунаевский

Президент США До-
нальд Трамп принял 
ожидаемое решение 
о помиловании сво-
его бывшего совет-
ника Майкла Флин-
на. Американская 
Фемида уже не-
сколько лет пресле-
дует его по делу о 
мнимых связях 
предвыборной ко-
манды Трампа с Рос-
сией в 2016 году, 
хотя многочислен-
ные расследования 
в США так и не на-
шли никаких тому 
подтверждений.

«Генерал Майкл Флинн получил полное помилова-
ние, — сообщил глава Белого дома в своем «Твиттере». — 
Поздравляю генерала Флинна и его прекрасную се-
мью, я знаю, что у вас теперь будет поистине фантасти-
ческий День благодарения». В Белом доме пояснили 
решение тем, что разбирательство в отношении Флин-
на не следовало даже и начинать, поскольку оно изна-
чально являлось «безжалостным, политизированным 
преследованием невиновного человека» со стороны 
противников Трампа. Конгрессмены-демократы Адам 
Шифф, Джерролд Надлер, с подачи которых во многом 
и раскручивалось дело отставного генерала, назвали 
действия президента «злоупотреблением полномочия-
ми ради защиты человека, который его покрывал».

Напомним, Флинн в 2017 году всего три недели про-
работал советником Трампа по нацбезопасности. Он 
был вынужден уйти в отставку, попав под каток «охоты 
на ведьм», которую демократы раскручивали для дис-
кредитации Трампа под предлогом контактов его ко-
манды с Россией.

Решение Трампа по Флинну выглядит классическим 
«полночным» помилованием. «Полночными» на аме-
риканском политическом жаргоне называют действия 
уходящего президента в период «хромой утки», то есть 
между состоявшимися выборами и инаугурацией, ког-
да формально он остается действующим главой госу-
дарства, но его преемник уже избран и готовится всту-
пить в должность. Под занавес уходящий президент 
старается, во-первых, защитить свое наследие от пре-
емника, а во-вторых, сделать то, что очень хочется, но 
раньше было политически рискованно. В этот период 
счет новым указам идет на тысячи и десятки тысяч 
страниц, подписываются обязательства, производятся 
назначения и помилования.    

РЕЛИГИЯ 

Польские 
храмы 
перейдут 
на безналичный 
расчет

КАРТОЧНЫЙ 
ДОЛГ
Ариадна Рокоссовская

Министр финансов Польши Та-
деуш Косьчиньский призвал 
польские католические храмы 
принимать пожертвования бан-
ковскими картами. «Я хотел бы, 
чтобы общество имело возмож-
ность везде платить банковской 
картой. Большой сектор в Поль-
ше — это костел. Мы призываем 
его подумать о том, чтобы на-
чать принимать пожертвования 
безналичным способом», — ци-
тирует Косьчиньского телека-
нал TVN24. Министр пояснил, 
что храмы теряют часть дохо-
дов из-за того, что пожертвова-
ния собирают «дедовским спо-
собом» — устанавливая у входа 
ящики-копилки и обходя при-
хожан с тарелкой во время мес-
сы. Сейчас, когда большая 
часть верующих участвует в 
воскресных службах онлайн, 
церковь практически лишилась 
этого источника дохода, и во-
прос безналичных платежей 
становится особенно актуаль-
ным. Потери костела из-за пан-
демии колоссальны. Около 90 
процентов жителей Польши — 
католики, и, по данным ежегод-
ного статистического бюллете-
ня католической церкви, до 
введения режима ограничений 
из-за коронавируса около 40 
процентов из них каждую неде-
лю посещали мессу, а значит, 
делали пожертвования. Конеч-
но, в Польше уже есть церкви, 
оборудованные платежными 
терминалами. Год назад в од-
ном из храмов Кракова устано-
вили такой «пожертвомат», ко-
торый позволяет выбрать раз-
мер пожертвования и оплатить 
его бесконтактным способом: 
картой, телефоном или часами. 
Его настоятель ксендз Анджей 
Копич считает: «Четыре года 
назад 12 процентов поляков 
пользовались платежными кар-
тами, а сегодня их уже более 60 
процентов».  Но таких храмов 
единицы, а всего в Польше 10 
356 католических приходов. 
При этом каждый десятый по-
ляк предпочитает не использо-
вать для расчетов наличные 
деньги.  

ПЕРСОНА Россиянка Мария Бутина написала мемуары 
об аресте и заключении в США

«Тюремный дневник»

Наступление в войне идей

Александр Гасюк

Р
оссиянка Мария Бути-
на,  арестованная в 
США летом 2018 года 
по обвинению в рабо-
те иностранным аген-
том и приговоренная 
к реальному тюрем-
ному сроку, презенто-
вала свою книгу. Из-

данный спустя год после осво-
бождения Бутиной и ее возвра-
щения на Родину «Тюремный 
дневник» — такое название по-
лучили мемуары о проведен-
ных в американских застенках 
467 днях — в подробностях по-
вествует о подоплеке этого 
громкого международного 
скандала и наказании за несо-
вершенное преступление.

«Задача этой книги — рас-
сказать правду о том, что слу-
чилось. И предостеречь других 
от моих ошибок, — рассказала 
Бутина на презентации своей 
монографии в Общественной 
палате РФ. — У меня были иллю-
зии об Америке. Но они оказа-
лись полностью разбиты. Я 
увидела изнанку американско-
го общества».

Напомним, что обучавшую-
ся с 2016 года в вашингтонском 
Американском университете 
гражданку РФ минюст США об-
винил в сговоре с целью про-
движения интересов Москвы и 
влияние на политику Соеди-
ненных Штатов. Студенческую 
активность Бутиной по укре-
плению российско-американ-
ских отношений власти США 
не только не оценили, но и под-
вели под Закон об обязатель-
ной регистрации иностранных 
агентов (FARA), который был 
принят в Америке еще в 1938 
году. «Единственной целью 
этого спектакля был поиск и 
наказание виновного во всех 
бедах и неурядицах разрывае-
мого экономическим кризисом 
и расовыми противоречиями 
американского общества», — 
пишет Бутина на страницах 
своего «Тюремного дневника».

Оказавшуюся, по ее словам, 
«идеальной мишенью» в самый 
разгар бескомпромиссной 
межпартийной борьбы в Аме-
рике россиянку более 50 часов 
допрашивали в ФБР, предложи-
ли тайно сотрудничать с ЦРУ 
(так об этом написано в книге), 
а после категорического отка-

за бросили за решетку на пол-
тора года. «В моей деятельнос-
ти не было состава преступле-
ния. Не было политической де-
ятельности, не было денег. Но в 
итоге я стала политическим за-
ключенным, ко мне применяли 

пытки, надо мной издевались. 
Задача была одна — чтобы я 
оговорила себя, предала свою 
Родину. Я этого не сделала», — 
сказала россиянка на презен-
тации своей книги. 

На вопрос «РГ» о том, поче-
му в итоге ей пришлось при-
знать себя виновной в инкри-
минируемом преступлении и 
пойти на сделку с властями 
США, Мария Бутина ответила: 
«Другого варианта не было. 
Если не считать 15 лет тюрьмы. 
В приписываемом мне сговоре 
оказалась виновата я одна, взя-
ла всю вину на себя и меня от-
пустили. Если бы я этого не сде-
лала, вслед за мной потянулась 

бы цепочка арестов других не-
виновных людей». Свое осво-
бождение Мария связывает с 
тем, что «Россия своих не бро-
сает» и благодарит за поддер-
жку власти нашей страны, а об-
щественность за внимание к ее 
делу.

Многим будет интересно, 
как же Бутиной (ныне члену 
Общественной палаты РФ и в 
скором времени телеведущей 
телеканала RT) удалось восста-
новить в памяти и на почти 550 
страницах мельчайшие детали 
этой трагичной и шокирующей 
истории? Оказывается, Мария 
украдкой вела рукописные 
дневники, используя для этого 

подручные средства, включая 
обрывки туалетной бумаги и 
обратные стороны обвини-
тельных документов, которые 
чудом удалось вывезти в Рос-
сию. «В тюрьме я посвятила 
себя написанию дневников, ко-
торых накопилось 1200 стра-
ниц ко дню моего освобожде-
ния. Каждый лист этих записей 
теперь нуждался в расшифров-
ке, ведь все было целенаправ-
ленно изложено так, чтобы, 
окажись мои заметки в руках 
ФБР, агенты всего лишь под-
умали, что речь в них — о тю-
ремном быте. На самом же деле 
в дневниках есть все — каждый 
допрос, каждая мысль, описа-
ния агентов и того, что в тю-
ремных застенках со мной слу-
чилось на самом деле», — рас-
сказала автор книги. Книги, по 
словам Бутиной, «про правду» 
и про то, что «Россия своих не 
бросает».  

Они составляют подав-
ляющее большинство, 
особенно в поднимаю-

щейся Азии, их много в США, 
странах Европы. Но до недавне-
го времени находились в оборо-
не от доминировавшей либе-
ральной «политкорректности». 

Другие — условные трансна-
ционалисты, они же либералы. 
Хотя за истинный либерализм, 
то есть свободу, они не выступа-
ют, пытались навязать полуто-
талитарную, унифицированную 
идеологию. Они находятся в со-
кращающемся меньшинстве. 

Но обладают мощными, хотя 
и усыхающими позициями в 
мировой экономической систе-
ме, созданной в Бреттон-Вудсе и 
распространившейся после 
1991 года на весь мир. И весьма 
сильные, накопленные за по-
следние несколько столетий — в 
информационно-культурной 
сфере, пожалуй, главном оборо-
нительном бастионе Запада.

На транснационалистов ра-
ботает то обстоятельство, что в 
условиях порожденного ядер-
ным оружием длительного 
мира, отсутствия стресса, ха-
рактерного для всей истории че-
ловечества, необходимости 
борьбы за действительно на-
сущное — жизнь, хлеб, свою 
культуру, место своего обита-
ния — родину, изменилось со-
знание значительной части за-
падных (и малой части незапад-
ных, в том числе наших) об-
ществ и элит. Схожие измене-
ния предшествовали падению 
Римской империи, Венециан-
ской республики в конце XVIII 
века, катастрофе Китая в XVIII—
XIX веках. В современном мире 
распространяются эрзац идео-
логии, ценности и модели пове-
дения — демократизм как рели-
гия, ЛГБТ, Me Too, феминизм (не 
путать с правами женщин), 

Black Lives Matter и далее по 
списку.

Эти модели поведения и цен-
ности поощряются правящими 
транснациональными элитами — 
отвлекают от нерешенных и не-
решаемых проблем — тупиково-
сти и несправедливости сущест-
вующей модели капитализма, 
атомизируют общества, заме-
щают естественные ценности и 
эмоции, содействуют превраще-
нию человека в робота с про-
граммируемыми реакциями. По 
сути, речь идет о дегуманизации 
человека и человечества. Эти 
модели пытаются экспортиро-
вать, чтобы ослабить конкури-
рующие страны и общества, ото-
рвать народы от их истории, тра-
диций, от них самих. 

Этот экспорт вызывает нега-
тивную реакцию у условно 
«нормальных», которых в мире 
подавляющее большинство. Но 
они идейно не организованы, 
нет лидеров. Наверное, нужно 
думать не о том, как оправды-
ваться по поводу отсутствия гей-
парадов, а пытаться встать во 
главе нового гуманизма — сохра-
нения человеком его сути и 
предназначения — служить се-

мье, обществу, своей стране, 
миру, Богу. Это ценности всех 
цивилизаций и религий, кроме 
той, которую называют либе-
ральной. 

Крайне высока и возрастает 
угроза глобальной войны. А Рос-
сия — главный поставщик мира. 
Именно мы военно-политиче-
ским сдерживанием перекрыва-
ем дорогу тем, кто эти войны 
развязывает. Когда из-за воен-
ной, моральной и политической 
слабости Россия прекратила ак-
тивное сдерживание, последова-
ло групповое изнасилование на-
товцами остатков Югославии, 
агрессии в Ираке, Ливии. 

Но мы не капитализируем это 
свое реальное достижение, не  
проводим активную политику 
мира, мироспасения, не помога-
ем идейно себе и человечеству 

уменьшать угрозу глобальной 
войны. 

Разве нам вооруженные силы 
нужны только для сдерживания 
«потенциальных агрессоров» 
или обеспечения суверенитета 
или все-таки в первую очередь 
для поддержания высшей ценно-
сти — мира для себя и других? Ду-
маю, что так. Но почему мы тогда 
не говорим об этом себе и миру, 
обеспечивая заслуженный авто-
ритет и самоуважение? Не гово-
ря уже о дополнительной обще-
ственной поддержке расходов на 
оборону, не лишнюю в ситуации 
экономического кризиса.

Лишив США, Запад военного 
превосходства, на фундаменте 
которого базировалось его пяти-
сотлетнее доминирование в по-
литике, экономике, культуре, 
мы освободили мир, создали на-
родам и странам условия для 
свободного выбора пути. Дали 
им возможность начать полу-
чать справедливую долю миро-
вого ВНП. Раньше европейцы, 
потом и американцы перекачи-
вали ее себе, опираясь именно на 
это доминирование. Но мы сте-
снительно отбрехиваемся от об-
винений в милитаризме, агрес-
сивности, не говорим, что мы на-
род и страна — освободители не 
только от потомков чингизидов, 
наполеонов, гитлеров, но и от за-
падного или неолиберального 
«ига». 

Отдельный вопрос — почему 
страна, являющаяся нетто эк-
спортером чистого воздуха, 

воды, скромно отсиживается в 
кустах по вопросам окружаю-
щей среды. Видимо, привычно 
находясь в обороне от частично 
разумной, но и во многом вопи-
юще эгоистичной «зеленой» по-
вестки, предлагаемой Западом. 
Между тем мы можем и должны 
задавать тон и в международной 
экологической политике, выдви-
гать ее концепцию, выгодную 
всем. 

Мы что, не знаем, что демо-
кратия — внешне комфортный 
для большинства, но недееспо-
собный в кризисных условиях 
способ управления? И он всегда 
погибал в таких условиях? Мы 
что, не видим, к чему ведут и бу-
дут вести формальные демокра-
тические процедуры в небога-
тых государствах? Ответы во-
круг — Украина, Армения, Бела-
русь, Киргизия, очень многие 
другие страны. И их число будет 
возрастать в условиях глобаль-
ного экономического кризиса, 
подстегнутого пандемией.

Авторитаризм — не панацея и 
может вести к застою и провалу. 
Мы это знаем. Но демократия в 
бедных этнически сложных об-
ществах почти обязательно ве-
дет к деградации. А то и к крови. 

Мы что, считаем себя мораль-
но равными или даже уступаю-
щими тонущим во лжи и прова-
лах соседями по европейской 
цивилизации? Или мы, наконец, 
признаём себя тем, чем истори-
чески были и являемся — евроа-
зиатской, возможно, цивилиза-
цией цивилизаций?

Вывод достаточно очевиден — 
отпор давать нужно. Подстав-
лять другую щеку бессмыслен-
но. Тем более находящимся в глу-
боком цивилизационном кризи-
се. Но нужно прекращать вести 
по сути оборонительные бои с 
исторически проигрывающими, 
идти в новый, все более незапад-

ный мир, завоевывая выгодные, 
а порой и ведущие идейные и по-
литические позиции, которые 
он нам предлагает. 

Предложу только некоторые 
идеи для такой наступательной, 
нацеленной в будущее и отнюдь 
не агрессивной политики. 

• Мы — народ победителей.
• Мы защищаем суверенитет 

и идентичность, свободу выбора 
культурного, политического, 
экономического пути для всех 
стран. Мы за свободу стран и на-
родов против гегемонизма в по-
литике и экономике и универса-
лизма в культуре и идейной сфе-
ре.

• Мы — народ интернациона-
лист и другим, учитывая нашу 
историю, быть не можем. Нам 
глубоко чужд любой расизм. 

• Мы уважаем личный ин-
тимный выбор каждого челове-
ка. Но мы хотим, чтобы челове-
чество развивалось, рождались 
дети, мы — против превращения 
людей в манкуртов, не помня-
щих своей истории, родства и 
пола. Мы — за то, чтобы человек 
продолжал следовать своему 
высшему предназначению — слу-
жить своей семье, обществу, 
стране, миру, Богу, если он в него 
верит. 

• Мы — народ женственных и 
очень сильных женщин, не раз 
спасавших страну в ее тяжкой 
истории. И мы — народ сильных и 
отважных мужчин, готовых за-
щищать слабых. 

Нужно идти в новый мир, не 
отплевываясь от старого, тяну-
щего назад, а предлагая себя Ев-
разии и всем как лидера нор-
мальных, национальных, суве-
ренных, мирных. Прочитав это, 
многие скажут — мы еще не сов-
сем такие. Но мы такие больше 
других и должны вести себя впе-
ред, усиливая лучшее в себе, ув-
лекая этим других.  

На презентации книги Мария Бутина 
рассказала, какой она увидела 
изнанку американского общества.

А К Ц Е Н Т

Мария украдкой вела 
рукописные дневники, используя 
для этого подручные средства

А К Ц Е Н Т

Вывод достаточно очевиден — 
отпор давать нужно. Подставлять 
другую щеку бессмысленно 

То, что Борису 
шапка Мономаха 
оказалась тяжела, 
не вызывает 
сомнений
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Сергей Караганов: Россия — главный поставщик мира.
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Генерал Флинн стал жертвой 
антироссийской «охоты на ведьм» 
в США.
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ПРОБЛЕМА 
Поможет ли возрождение 
вытрезвителей сдержать 
алкоголизм

Деньги 
за трезвость

Алена Исакова

Госдума в первом чтении одобрила законопроект, ко-
торый дает право регионам создавать платные меди-
цинские вытрезвители. По данным ВОЗ, за последние 
15 лет употребление спиртных напитков в России со-
кратилось более чем на 40 процентов. Проблема алко-
голизма утратила свою остроту? Отнюдь. Каждое тре-
тье преступление в нашей стране совершается под воз-
действием алкоголя. Возрождение вытрезвителей по-
может исправить ситуацию?

В Советском Союзе вытрезвители, или «приемни-
ки», как их тогда называли, появились в начале трид-
цатых годов прошлого века.  Но в 2010 году они пере-
стали существовать, а их функции были переданы ме-
дицинским учреждениям.

 — Вытрезвители имели социальную значимость для 
нашего общества, — рассказывает полицейский одного 
из ОВД по Владимирской области. — Вечерами два ми-
лицейских брали автозак и патрулировали улицы. 
Если видели сильно пьяных, то отвозили их в вытрез-
витель. Многих это спасло от замерзания, попадания 
под колеса машины и даже удержало от последнего 
шага к совершению преступления. Наутро уточняли 
персональные данные и выписывали счет за пребыва-
ние в вытрезвителе. Обычно он составлял 10 рублей. 
Это была весомая 
сумма. Но самое 
страшное — отчет о 
пребывании в при-
емнике отправлял-
ся на место работы. 
Ночные похожде-
ния могли стоить 
карьеры.

Так что вытрез-
вители служили не 
только местом изо-
ляции от общества 
людей, находящихся в нетрезвом состоянии, но и свое-
образным социальным кнутом, удар которого мог по-
влиять на репутацию человека. После прекращения су-
ществования этих учреждений не проводилось ника-
ких исследований. Однако можно встретить мнение, 
что количество преступлений, совершаемых под воз-
действием алкоголя, увеличилось.

А что в других странах? Например, в Англии службы 
лечения алкогольного опьянения находятся в ведении 
благотворительных организаций, государственных ор-
ганов, местных советов и церковных групп. Больше 
всего этой проблемой занимается Национальная 
служба здравоохранения (NHS), которая вкладывает 
до 300 000 фунтов стерлингов в создание местных вы-
трезвителей, чтобы снять нагрузку с больниц. Отличи-
тельная особенность Великобритании — автобусы-вы-
трезвители, которые объезжают центры городов и со-
бирают людей, находящихся в состоянии алкогольного 
опьянения. В этих автобусах установлены кровати, на 
которых можно отоспаться и прийти в себя.

Есть вытрезвители в Германии. Называются они 
«камерами для протрезвления». Эти комнаты распо-
ложены в полицейских участках или при больницах и 
напоминают тюремные камеры: облицованные плит-
кой стены и кровать, намертво прикрепленная к 
полу. 

Причиной заключения в такую камеру может стать 
пьяный дебош или агрессивное поведение по отноше-
нию к окружающим. Также возможны случаи, когда 
полиция заключает в камеру для протрезвления чело-
века, который находился в состоянии алкогольного 
опьянения во время ареста. Нарушение общественно-
го порядка является поводом для заключения и в чеш-
ский антиалкогольный центр. В стране 16 вытрезвите-
лей, пребывание в которых не знающему меры чеху 
или гостю страны может влететь в копеечку: от 600 до 
4300 крон, или от 2000 до 14 700 рублей. Но при этом 
ночь в таком центре стоит гораздо дешевле, чем в го-
стинице. Поэтому не редки случаи, когда туристы, 
приезжающие в Чехию, не бронируют себе номер в от-
еле: придя в «нужное состояние», они сразу едут в вы-
трезвитель, где можно провести ночь.

Как видим, вытрезвители выполняют социально 
важную функцию: спасают людей от последствий не-
контролируемого употребления алкоголя и снимают 
нагрузку с больниц. Последнее особенно важно в коро-
навирусную пандемию, когда на счету каждый врач и 
каждая свободная койка. Конечно, вытрезвители не 
могут заставить общество изменить отношение к алко-
голю. Но они однозначно могут сделать жизнь людей в 
городах безопаснее и комфортнее.  

ПРАКТИКА  В России появится третий в мире инновационный центр 
по лечению рака печени 

Операция «Кострома»
Ирина Краснопольская

У
спешную операцию по хи-
миоперфузии рака пече-
ни провела в Костром-

ском онкологическом диспан-
сере междисциплинарная ко-
манда хирургов из Москвы, Об-
нинска и Костромы.

Этот метод борьбы с множе-
ственными метастазами уже из-
вестен. Однако редко применя-
ется в современной онкологии, 
так как чрезвычайно сложна 
техника исполнения. Чтобы до-
биться нужного результата — 
уничтожения метастазов путем 
промывания изолированной пе-
чени высокодозным раствором 
химиопрепарата нужной темпе-

ратуры, — требуется слаженная 
работа врачей высочайшего 
класса нескольких специально-
стей и набора соответствующей 
аппаратуры. 

А вот в Костромском онколо-
гическом диспансере успешно 
проведены уже две такие опера-
ции. Первая — в июне. Вторая — 
14 ноября нынешнего года. И 
сделала это команда хирургов 
Национального медицинского 

исследовательского центра ра-
диологии во главе с академиком 
РАН Андреем Каприным. Опе-
рация длилась шесть часов. Па-
циентка Наталья Васильевна со 
вторичной опухолью печени 
вместе с врачами, которым она 
бесстрашно доверила свою 
судьбу, отлично справились с 
задачей. Ее уже перевели в об-
ычную палату, все анализы в 
норме. 

Наталье Васильевне испол-
нился 71 год, и она по праву счи-
тает его своим вторым днем ро-
ждения. 

— Пятнадцать лет назад у 
меня удалили опухоль на глазу. 
И вроде все было нормально, — 
рассказывает она. — Но в по-
следнее время я стала быстро 
худеть. Врачи провели диагно-
стику, и… метастазы в печени. Я 
знаю, что подобные операции 
делают редко, но согласилась, 
не раздумывая. Жалею, что не 
проверялась регулярно: нашли 
бы проблему раньше.

Увы, обнаруженный процесс 
оказался столь запущенным, 
что ни хирургическая опера-
ция, ни стандартная химиотера-
пия не помогли бы. Консилиум 

под руководством главного вра-
ча диспансера и главного онко-
лога Костромской области Вла-
димира Унгуряна предложил 
пойти на риск.

— Нас вдохновлял хороший 
результат с первой операцией 
подобного типа, — поделился он, 
— которую мы провели этим ле-
том. Мы попросили поддержки 
у главного онколога Минздрава 
России академика Андрея Ка-
прина, который тут же отклик-
нулся и приехал со своими спе-
циалистами.

— Такие операции проводят 
очень редко, — подчеркнул Анд-
рей Дмитриевич. — Всего в двух 
клиниках — в США и Германии. 
Мы решили, что третьим цен-
тром должна стать Кострома. 
Проблемы первичного рака и 
метастазов печени сейчас пыта-
ются решить во многих онколо-
гических центрах. Эта ситуация 
плохо поддается лечению. И 
каждый способ спасти пациента 
будет востребован не только у 
нас в стране. В Костромском он-
кологическом диспансере есть 
для этого все условия: молодая 
амбициозная команда, поддер-
жка губернатора, профессио-
нальное понимание федераль-
ного референсного центра — 
НМИЦ радиологии, который 
мне доверена честь возглавлять.  

«РГ» поздравляет Наталью 
Васильевну с днем рождения. 
Желаем ей скорейшего возвра-
щения домой.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Академик Виктор Малеев: Подъем заболеваемости 
COVID-19 значительно уменьшится к маю 2021 года

Кто сильнее вируса?
Ирина Краснопольская

С
кажу сразу: с нача-
ла пандемии это не 
первая наша беседа 
с советником ди-
ректора по научной 
работе Централь-
ного НИИ эпидеми-
ологии Роспотреб-
надзора академи-

ком РАН Виктором Малеевым. 
Мы встречались в марте ны-
нешнего года. Да, ковид к тому 
времени уже стал частью на-
шей жизни. Но шла весна. Пора 
надежд. А надежда, как извест-
но, умирает последней. И я тог-
да спросила Виктора Василье-
вича, крупнейшего ученого-
вирусолога: изоляция, сидение 
дома не лучшим образом ска-
жутся на нашем здоровье? На-
ступает время отпусков. Ска-
жем, в любимые многими Кар-
ловы Вары можно будет отпра-
виться в середине мая? И му-
дрый Виктор Васильевич отве-
тил: «К сожалению, скорее все-
го, эту поездку придется отло-
жить». А чтобы смягчить «пи-
люлю», добавил: «Будем над-
еяться, что туризм станет бо-
лее безопасным. И сами стра-
ны — организаторы туризма, и 
сами отдыхающие станут вни-
мательнее к соблюдению тех 
же элементарных правил гиги-
ены и предупреждения инфек-
ций». 

 Предсказание о том, что по-
ездку придется отложить, сбы-
лось. И сейчас, спустя почти 
девять месяцев после того раз-
говора, больно смотреть в ин-
тернете на безлюдные аллеи 
любимых Карловых Вар, «не-
мые» особняки уютных от-
елей, целебные источники, 
окруженные пустотой. А каж-
дый наш нынешний день начи-
нается со сводок ковидных но-
востей. Вот — очередной рекорд 
по количеству зараженных, 
информация о том, что уже 59 
миллионов в мире попали во 
власть этого невидимого врага. 
И у нас, похоже, нет надежды 
на то, что завтра «крошка-ви-
рус» отстанет. Утешает то, что 
излечивается от него все боль-
ше, что человек противостоит 
заразе. И наш сегодняшний 
разговор с Виктором Василье-
вичем начинаю с вопроса, от-
вет на который интересует 
всех и каждого. 

Виктор Васильевич: Будет ли 
конец пандемии? Когда его 
можно ждать?

ВИКТОР МАЛЕЕВ: COVID-19, более 
вероятно, пришел на длительный 
период. Даже на десятилетие.

Почему такой срок? На чем он 
основан?

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: После того как 
значительная часть населения 
переболеет, а также будет вак-
цинирована, так называемая 
пандемия в течение одного-
двух лет ограничит свой потен-
циал и будет проявляться се-
зонными управляемыми вак-
цинацией эпидемическими 

вспышками в отдельных регио-
нах.  Такой прогноз можно 
предполагать на основе воз-
никновения эпидемий других 
вновь возникающих инфекций. 
В том числе и вызванных дру-
гими коронавирусами. 

Регистрируемый в настоящее 
время значительный подъем за-
болеваемости будет продолжать-
ся зимне-весенний период. Он 
значительно уменьшится к маю 
2021 года. Далее спад будет на-
блюдаться вплоть до октября, о 

чем свидетельствует поведение 
пандемии в этом году. Вместе с 
тем нельзя исключить, что воз-
никнут новые эпидемии.

Всегда жили и будем жить с 
вирусами. Всегда будут ковид-
ные пандемии? Или?..

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Вирусы — состав-
ная, очень значительная часть 
природы. В том числе и нашего 
организма. Более вероятно, что 
ковидных пандемий уже не бу-
дет, а будут наблюдаться лишь 

ограниченные эпидемии в от-
дельных регионах, так как ны-
нешняя пандемия застала чело-
вечество врасплох. А далее поя-
вится иммунитет, средства про-
филактики и борьбы с этой ин-
фекцией.

Значит все-таки, не так 
страшен черт, как его малю-
ют? 

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Несмотря на то что 
летальность при COVID-19 мень-
шая, чем при многих других ин-
фекциях, урон, который он нанес 
всем сторонам нашей жизни, 
очень значительный. Он отбро-
сил экономическое развитие 
мира на несколько лет назад, из-
менил правила повседневной 
жизнедеятельности значитель-
ной части населения.

Драконовские ограничения 
оправданны? Опыт других 
стран?

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Драконовские 
меры эффективны на ранних 
этапах в условиях неготовности 
всех необходимых служб. О чем 
свидетельствует опыт КНР, от-
меченный на прошедшем сам-
мите БРИКС, а также ряда Ази-
атских стран. Однако целесоо-
бразно всегда оценивать пользу 
и  масштабы ограничений 
вплоть до локдаунов, в зависи-
мости от особенностей служб 
здравоохранения и экономиче-
ской ситуации в каждой стране. 
В России на начальном этапе 
строгие ограничительные меры 
были оправданны. Это прояви-
лось относительно невысоким 
у р о в н е м  з а б о л е в а е м о с т и 
вплоть до настоящего времени и 
не столь значительным числом 
летальных исходов по сравне-
нию с другими странами.

Пандемия приобщила нас к ко-
видной статистике. Ее дан-
ным можно верить? Скажем, 
от того же инсульта умира-
ют куда чаще, чем от ковида.

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: В связи с ростом за-
болеваемости во всех регионах 
приняты меры для ранней и точ-
ной диагностики. Это повышает 
своевременность и точность ста-
тистики. В частности, согласно 
последнему постановлению 
Главного государственного сани-
тарного врача РФ, выдача заклю-
чений о результатах исследова-
ний на коронавирус должна быть 
не более 48 часов. Правительство 
приняло специальное постанов-
ление об ускорении возможно-
стей связи с заболевшими. Ведь 
ковид тоже может быть причи-
ной инсультов как осложнения 
текущего заболевания. Или даже 
через некоторое время после вы-
писки из стационара.

Постоянная тема дня: вак-
цины, вакцинация. Копья ло-
маются: какая вакцина луч-
ше? Чем отличается одна от 
другой? Сколько стоит ее 
производство? Вакцинация 
обязательная, принудитель-
ная? Спасет навсегда или на 
определенный срок? За деньги 
или бесплатно? Возраст, раз-
личные заболевания имеют 
значение? Или?.. Таких «или» 

чем дальше, тем больше. Со-
здается даже впечатление, 
что в отличие от прошлых 
лет, прошлых вакцинаций 
от разных болезней все пого-
ловно дружными рядами 
пойдут на вакцинацию. Что 
канут в прошлое различные 
ее, вакцинации, противники. 
Эту «больную тему» мы за-
трагивали и в мартовской 
беседе. Пандемия изменила 
отношение к вакцинации? 

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Однозначного от-
вета нет. Очевидно одно: уроки 
пандемии поспособствуют боль-
шему вниманию к инфекцион-
ной службе, повышению безопа-
сности наших граждан от зараз-
ных болезней. И тут вакцинация 
важна чрезвычайно.

Вы, Виктор Васильевич, вак-
цинировались? 

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: С учетом моего 
многолетнего опыта борьбы с 
инфекционными заболевания-
ми я, несомненно, сторонник 
вакцинации как ведущего до-
стижения человечества в борьбе 
с инфекциями. Разработанные в 
России вакцины пока не реко-
мендованы для лиц моего возра-
ста. Для меня, как для действую-
щего врача-инфекциониста, ко-
нечно, важно вакцинироваться. 
Я планирую обязательно это 
сделать.

Какой вакцине отдадите пред-
почтение? 

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Надеюсь, на отечест-
венную вакцину, испытание ко-
торой будет завершено и которая 
покажет наилучшие показатели 
по безопасности и эффективно-
сти.

 И все-таки… Все-таки при-
дет пандемии конец. Закон-
чится эта мучительная война 
без выстрелов. Человек сильнее 
этого маленького вируса. Мы 
после этой войны будем таки-
ми же, как были, или другими? 

 ВИКТОР МАЛЕЕВ: Сейчас главное, 
важное — не заразиться. Не 
иметь последствий этой инфек-
ции. Но наше поведение, конеч-
но, должно измениться по отно-
шению к пониманию риска за-
болеть инфекциями. Надо быть 
готовыми к применению мето-
дов и средств профилактики, 
применяемых в настоящее вре-
мя. А в условиях длительного от-
сутствия эпидемий людям бу-
дет необходимо напоминать, 
что инфекции никуда не дева-
ются. Но человек — и это самое 
главное — сильнее этого малень-
кого вируса.

Вдохновляющий прогноз: «В 
условиях длительного отсут-
ствия эпидемий». Остается 
набраться терпения…  

Главное, чтобы помощь пришла 
вовремя.

Блистательная команда творит чудеса.

А К Ц Е Н Т

Консилиум специалистов предложил 
ради спасения пациентки пойти на риск

А К Ц Е Н Т

Пандемия застала человечество вра-
сплох. Но далее появится иммунитет, 
средства профилактики и борьбы с этой 
инфекцией

ОПЫТ  Как чувствуют себя после 
вакцинации добровольцы

Прививка 
как привычка

Роман Мерзляков, Волгоград

До конца декабря участие в мас-
совых клинических испытаниях 
вакцины «Спутник V» примут 
2156 жителей Волгоградской 
области.  «РГ» узнала у первых 
добровольцев, как они перене-
сли прививки.

«Чувствую себя хорошо. Ни-
каких явлений, которые застави-
ли бы меня беспокоиться, не про-
изошло. За мной в ежедневном 
режиме вели наблюдение меди-
ки. Они созванивались со мной, 
уточняли текущее самочувст-
вие», — рассказал акушер-гине-
колог Волгоградского областно-
го перинатального центра № 2 
Роман Дронов. Вакцинирован-
ные в течение пяти недель вели 
дневник самочувствия. Оконча-
тельный иммунитет вырабаты-
вается только после второй при-
вивки, которую делают через 21 
день, если нет противопоказаний 
после первой.

«Вел обычный образ жизни: 
работал, занимался спортом. 
Ежедневно измерял температу-
ру, давление, пульс, дыхание. Все 
эти показатели отмечал в специ-
альном дневнике на портале го-
суслуг. Жалоб на  здоровье у меня 
нет», — отметил завкафедрой ги-
стологии медицинского универ-
ситета Валерий Загребин.

      С марта заведующий отде-
лением анестезиологии и реани-
мации клинической больницы № 

4 Сергей Левченко работает в 
«красной зоне». Многие его кол-
леги заболели, так что он не сом-
невался, вакцинироваться или 
нет. «Конечно, были опасения. 
Но ситуация такая, что в любом 
случае или вакцинироваться, 
или переболеть придется. У нас в 
больнице высокий уровень за-
щиты персонала. Но мы тоже хо-
дим в магазины, перемещаемся 
на транспорте. Был довольно су-
ровый отбор участников с анали-
зом крови и проверкой самочув-
ствия. После всех прививок мо-
гут быть некоторые сложности. У 
меня, например, пару дней было 
недомогание. Но это довольно 
спокойно переживаемое состоя-
ние», — рассказал Левченко.

    Анна Лапшина по образова-
нию невролог. Но в апреле пошла 
работать в инфекционное отде-
ление. Она курирует больных с 
внебольничной пневмонией и 
контролирует их лечение. «Я 
была в отпуске, когда мне позво-
нили и предложили вакцинацию. 
Согласилась, потому что у меня 
есть риск заразиться: контакти-
рую каждый день с пациентами с 
коронавирусной инфекцией. Бы-
вают осложнения в виде пневмо-
нии. Перенесла вакцинацию хо-
рошо, без побочных эффектов, — 
поделилась с «РГ» Анна Алексан-
дровна. — У меня пожилые роди-
тели, я боюсь за них. Поэтому 
было важно не принести инфек-
цию к ним».  

А, например, в 
Германии вытрез-
вители называют-
ся «камерами для 
протрезвления»

КОМПЕТЕНТНО

Валерий Вечорко, главный  врач Московской  го-
родской клинической  больницы имени О.М. Фила-
това:

 —  Прицельное оказание помощи людям, страдающим от ал-

когольного, наркотического или иного токсического опья-

нения и утратившим способность себя контролировать в 

окружающей обстановке, необходимо. Потому то, что Гос-

дума планирует принять законопроект о создании системы 

вытрезвителей в стране,  разделяю  полностью.  И чем бы-

стрее такая система появится, тем  лучше.  Впереди ново-

годние каникулы, и человек, выпивший лишнего, зимой мо-

жет просто замерзнуть на улице.  Система помощи в таких 

случаях обязательно должна быть.  

      В период пандемии мы в своей практике видим, что паци-

енты, страдающие алкогольной зависимостью, тяжелее пе-

реносят данное заболевание. Ведь ковид поражает не толь-

ко органы дыхания, но и все системы организма. 

Валерий Вечорко: «Красная зона» нас научила многому.

PS

Руководитель Роспотребнадзора Анна Попова отметила, что коронавирус 

проявляет ярко выраженную сезонность и скорее всего будет возвращать-

ся каждый год с наступлением холодов. То есть он встраивается в цепочку 

и будет активничать именно в холодный период года. Мы надеемся, что он 

встроится в тот ряд, который проявляет активность до середины зимы, по-

том уступает место гриппу, и гриппом завершается весь сезон. Виктор Малеев: Вакцинироваться? Да, я планирую это сделать.
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СЛЕДСТВИЕ СК задержал 
бывшего замдиректора 
ФСИН Валерия 
Максименко

От тюрьмы 
не зарекайся

Наталья Козлова

Бывшие руководители тюремного ведомства продол-
жают фигурировать в громких уголовных делах. Так 
вчера вечером стало известно, что Следственный ко-
митет задержал  бывшего замдиректора ФСИН Вале-
рия Максименко. Ему инкриминируется самая «чи-
новничья статья» — злоупотребление должностными 
полномочиями.

В СК корреспонденту «РГ» рассказали, что, по их 
версии, в 2018 году Максименко незаконно организо-
вал заключение госконтрактов на строительство и ре-
монт объектов ФСИН по федеральной целевой про-
грамме между территориальными управлениями и го-
сударственным унитарным предприятием «Управле-
ние строительства по Северо-Кавказскому федераль-
ному округу». Строительная организация при этом не 
имела ни кадров, ни ресурсов для их исполнения. Итог 
— не исполнена федеральная программа на 2 миллиар-
да рублей. Не введено в эксплуатацию 14 объектов 
ФСИН. А унитарному предприятию нанесен ущерб на 
189 миллионов рублей в виде дополнительных затрат 
на строительство и штрафы.

А бывший директор ФСИН Александр Реймер, полу-
чивший в 2017 году 8 лет колонии, не смог в этом году 
выйти на свободу. В марте Калининградский облсуд по 
ходатайству прокуратуры отменил решение об УДО 
Александра Реймера — он остается в колонии. В 2019 
году Реймер уже просил УДО, но ему тогда отказали. •

КАЗУС Рейс из Москвы 
в КНР отменили 
из-за одинаковых анализов 
на COVID-19 у пассажиров

Здоровью 
не дали код

Диана Ковалева

Рейс авиакомпании «Икар» EO429 по маршруту Мо-
сква — Чжэнчжоу отменили после того, как выясни-
лось, что у всех 190 пассажиров результаты серологи-
ческого теста на антитела к коронавирусу выглядят 
словно под копирку. Как пояснили в посольстве Китая 
в РФ, проводившем проверку анализов, подобные по-
казатели не гарантируют достоверность тестирова-
ния. Поэтому пассажирам отказали в получении «кода 
здоровья», который необходим для посадки на борт, 
следующий в Поднебесную.

Инцидент произошел 25 ноября. По данным китай-
ской дипмиссии, авиакомпания организовала центра-
лизованное тестирование для всех пассажиров рейса, 
но ни бравшая анализы организация, ни «Икар» не 
смогли объяснить, почему результаты получились со-
вершенно идентичными. В связи с этим посольство 
КНР попросило авиаперевозчика повторно провести 
для пассажиров серологические тесты и анализы на 
нуклеиновую кислоту коронавируса.

Кроме того, дипмиссия обратилась к руководству 
авиалинии с просьбой «надлежащим образом разме-
стить застрявших в Москве граждан, обеспечить вы-
полнение их законных прав и интересов».

Напомним, что власти Китая для борьбы с ввозимы-
ми в страну случаями коронавируса теперь требуют от 
прибывающих из-за рубежа получать «код здоровья». 
Для этого необходимо сдать не только анализ ПЦР на 
COVID-19, но и серологический тест на антитела к ин-
фекции. •

Оргкомитет политпартии с предполагаемым наименова-
нием Политическая партия «КОНСЕРВАТИВНАЯ ПАРТИЯ 
РОССИИ» уведомляет о намерении создать политическую пар-
тию с предполагаемым наименованием Политическая партия 
«КОНСЕРВАТИВНАЯ ПАРТИЯ РОССИИ» и о представлении 
11.11.2020 в Министерство юстиции соответствующих докумен-
тов, предусмотренных ст. 12 № 95-ФЗ «О политических парти-
ях», тел.: 89998098529, Рябова А.А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Во исполнение требований Федерального закона от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
за Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», постановления Администрации города Ростова-на-Дону 
от 27.10.2020 г. № 1122 общество с ограниченной ответствен-
ностью «БИЗОН» (ООО «БИЗОН») информирует обществен-
ность и участников оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС) о проведении общественных обсуждений по объекту го-
сударственной экологической экспертизы – материалам «Эко-
логическое обоснование хозяйственной деятельности  
ООО «БИЗОН» по перевалке нефтепродуктов, бункеровке 
и обработке судов в границах  акватории морских портов 
Ростов-на-Дону и  Азов», включая материалы ОВОС, Тех-
ническое задание на проведение ОВОС.

Ответственным органом за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений является комитет по охране окружающей 
среды Администрация города Ростова-на-Дону.

Заказчик материалов: ООО «БИЗОН» (344010, г. Ростов-на-
Дону, пр. Театральный, 60, тел. /факс: (863) 244-62-01).

Вид и цель намечаемой деятельности: перевалка нефтепро-
дуктов, бункеровка и обработка судов.

Место осуществления намечаемой хозяйственной деятель-
ности: акватория р. Дон в границах морских портов Ростов-на-
Дону и Азов.

Сроки проведения процедуры ОВОС: IV квартал 2020г. — 
IV квартал 2021г.

Разработчик материалов: ФГБУ «ЧерАзтехмордирекция», 
353925, г. Новороссийск, ул. Рыбацкая, д.1, тел. 8(8617)30-00-
97; 344009, г. Ростов-на-Дону, ул. Зеленая, д. 1а, тел./факс: 
8(863)252-16-09.

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для 
ознакомления до окончания проведения процедуры оцен-
ки воздействия на окружающую среду по адресу: г. Ростов-
на-Дону, ул. Зеленая, д. 1а, каб. 4, с пн. по пт. с 9.00 до 16.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00).

Предварительный вариант материалов ОВОС доступен 
для ознакомления в период с даты публикации и в течение 
30 дней с даты проведения общественных обсуждений по 
вышеуказанному адресу разработчика материалов.

Замечания, предложения, рекомендации и вопросы 
принимаются в течение 30 дней с даты публикации и в те-
чение 30 дней после проведения общественных обсужде-
ний в письменной форме на месте ознакомления с материалами 
или направляются в адрес разработчика документации: dir_ro@
mail.ru. 

Общественные обсуждения состоятся 29.12.2020 г. в 
10.00 с использованием средств дистанционного взаимо-
действия в режиме видеоконференц-связи.

В общественных обсуждениях могут принять участие 
все заинтересованные лица, проживающие в городе Рос-
тове-на-Дону. Для участия в общественных обсуждениях 
необходимо в течение 7 рабочих дней, предшествующих 
дате проведения общественных обсуждений, зарегистри-
роваться в комитете по охране окружающей среды Адми-
нистрация города Ростова-на-Дону по адресу: г. Ростов-
на-Дону, пр. Семашко, 99/248 (тел.: (863) 231 57 55), с пн. по 
пт. с 9.00 до 16.00 (перерыв с 13.00 до 14.00), подтвердив свое со-
гласие на обработку персональных данных в рамках проведения 
общественных обсуждений.

За 1 час до начала проведения общественных обсуждений ко-
митет по охране окружающей среды Администрация города 
Ростова-на-Дону направляет по электронной почте заинтересо-
ванным лицам, прошедшим регистрацию, ссылку для участия в 
общественных обсуждениях в режиме видеоконференц-связи.

При ознакомлении с материалами необходимо соблю-
дение установленных мер предосторожности в связи с са-
нитарно-эпидемиологической обстановкой.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Во исполнение требований Федерального закона от 
23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
за Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении 
положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Федера-
ции», постановления Администрации города Ростова-на-Дону 
от 27.10.2020 г. № 1122 акционерное общество «Астон» (АО «Ас-
тон») информирует общественность и участников оценки воз-
действия на окружающую среду (ОВОС) о проведении обще-
ственных обсуждений по объекту государственной экологичес-
кой экспертизы – материалам «Экологическое обоснование 
хозяйственной деятельности обособленного подразделе-
ния Западный грузовой терминал АО «Астон» по перевал-
ке насыпных и наливных грузов в границах акватории 
морского порта Ростов-на-Дону», включая материалы 
ОВОС, Техническое задание на проведение ОВОС.

Ответственным органом за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений является комитет по охране окружающей 
среды Администрация города Ростова-на-Дону.

Заказчик материалов: АО «Астон» (344002, Ростовская об-
ласть, г. Ростов-на-Дону, ул.1-я Луговая, 3б, тел. /факс:  
(863) 2-618-141).

Вид и цель намечаемой деятельности: хозяйственная де-
ятельность по перевалке насыпных и наливных грузов на вод-
ный транспорт.

Место осуществления намечаемой хозяйственной деятель-
ности: акватория р. Дон в границах морского порта Ростов-на-
Дону.

Сроки проведения процедуры ОВОС: IV квартал 2020 г. — 
III квартал 2021 г.

Разработчик материалов: ФГБУ «ЧерАзтехмордирекция», 
353925, г. Новороссийск, ул. Рыбацкая, д.1, тел. 8(8617)30-00-97; 
344009, г. Ростов-на-Дону, ул. Зеленая, д. 1а, тел./факс: 
8(863)252-16-09.

Техническое задание на проведение ОВОС доступно для 
ознакомления до окончания проведения процедуры оцен-
ки воздействия на окружающую среду по адресу: г. Ростов-
на-Дону, ул. Зеленая, д. 1а, каб. 4, с пн. по пт. с 9.00 до 16.00 (пе-
рерыв с 13.00 до 14.00).

Предварительный вариант материалов ОВОС доступен 
для ознакомления в период с даты публикации и в течение 
30 дней с даты проведения общественных обсуждений 
по вышеуказанному адресу разработчика материалов.

Замечания, предложения, рекомендации и вопросы 
принимаются в течение 30 дней с даты публикации и в те-
чение 30 дней после проведения общественных обсужде-
ний в письменной форме на месте ознакомления с материалами 
или направляются в адрес разработчика документации:  
dir_ro@mail.ru. 

Общественные обсуждения состоятся 29.12.2020 г. 
в 11.00 с использованием средств дистанционного взаи-
модействия в режиме видеоконференц-связи.

В общественных обсуждениях могут принять участие 
все заинтересованные лица, проживающие в городе Рос-
тове-на-Дону. Для участия в общественных обсуждениях 
необходимо в течение 7 рабочих дней, предшествующих 
дате проведения общественных обсуждений, зарегистри-
роваться в комитете по охране окружающей среды Адми-
нистрация города Ростова-на-Дону по адресу: г. Ростов-
на-Дону, пр. Семашко, 99/248 (тел.: (863) 231 57 55), с пн. по 
пт. с 9.00 до 16.00 (перерыв с 13.00 до 14.00), подтвердив свое со-
гласие на обработку персональных данных в рамках проведения 
общественных обсуждений.

За 1 час до начала проведения общественных обсуждений ко-
митет по охране окружающей среды Администрация города 
Ростова-на-Дону направляет по электронной почте заинтересо-
ванным лицам, прошедшим регистрацию, ссылку для участия в 
общественных обсуждениях в режиме видеоконференц-связи.

При ознакомлении с материалами необходимо соблю-
дение установленных мер предосторожности в связи с са-
нитарно-эпидемиологической обстановкой.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о начале процедуры оценки воздействия 

на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной деятельности

Администрация муниципального образования (МО)  
«Еравнинский район» Республики Бурятия и ООО «Озерное»» 
на основании Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в РФ 
(Приказ Госкомэкологии России от 16.05.2000 № 372) и ст. 9 ФЗ 
от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» уве-
домляют о начале первого этапа проведения оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС) – уведомление, предварительная 
оценка и составление технического задания на проведение 
ОВОС (ТЗ на ОВОС) при строительстве и эксплуатации объекта 
государственной экологической экспертизы федерального уров-
ня, относящегося в соответствии с постановлением правительс-
тва РФ от 28.09.2015 №1029  к объектам I категории негативно-
го воздействия на окружающую природную среду, в составе про-
ектной документации: «Озерный ГОК (Республика Бурятия) и 
объекты его инфраструктуры».

Название проектной документации намечаемой хо-
зяйственной деятельности: «Озерный ГОК (Республика Бу-
рятия) и объекты его инфраструктуры».

Цель намечаемой хозяйственной деятельности: строи-
тельство Озерного горно-обогатительного комбината по добы-
че и переработке полиметаллических руд в пределах участка 
недр месторождения «Озерное».

Местоположение намечаемой хозяйственной деятель-
ности: Республика Бурятия, Еравнинский район, 7 км на северо-
запад от пос. Озерный.

Инициатор (заказчик) намечаемой хозяйственной де-
ятельности: ООО «Озерное», 670000, Республика Бурятия,  
г. Улан-Удэ, ул. Ленина, д. 42, пом. 1-16, e-mail: info@oz-mine.com, 
тел.: 8 ( 3012) 480-820, доб. 3311.

Планируемые сроки проведения ОВОС: начало — IV 
квартал 2020 г., завершение — III квартал 2021 года.

Ответственный организатор общественных обсужде-
ний: администрация МО «Еравнинский район», 671430, Респуб-
лика Бурятия, Еравнинский район, с. Сосново-Озерское, ул. Пер-
вомайская, д.113, сайт: http://egov-buryatia.ru/eravna; e-mail: 
admeravna@icm.buryatia.ru, тел. 8 (30135) 21-4-45. 

Предполагаемая форма и срок проведения обществен-
ных обсуждений: сбор замечаний и предложений обществен-
ности к ТЗ на ОВОС и к проведению ОВОС в письменном виде; 
общественные слушания. 

Ознакомиться с проектом ТЗ на ОВОС, журналом учета заме-
чаний и предложений (журнал), а также письменно предоста-
вить замечания и предложения (в журнале, почтовым отправле-
нием и на электронную почту) в срок c 27.11.2020 г. до 
28.12.2020 г. возможно по следующим адресам:

1.  Администрация МО «Еравнинский район», 671430, Рес-
публика Бурятия, Еравнинский район, с. Сосново-Озерс-
кое, ул. Первомайская, д. 113 (приемная); тел. 8 (30135) 21-
4-45, e-mail: admeravna@icm.buryatia.ru; на сайте:  
http://egov-buryatia.ru/eravna; 

2.  ООО «Озерное», 670000, Республика Бурятия, г. Улан-
Удэ, ул. Ленина, д. 42, пом. 1-16, e-mail: info@oz-mine.com, 
тел. 8 (3012) 480-820, доб. 3311, на сайте: http://www.oz-
mine.com.

Поступившие замечания и предложения будут учтены в окон-
чательном варианте ТЗ на ОВОС. Доступ к ТЗ на ОВОС сохраня-
ется на весь срок проведения ОВОС по указанным выше адресам.

Общественные слушания по ТЗ на ОВОС состоятся: 
28.12.2020 г. в 16 час. по местному времени (Улан-Удэ — UTC+8 
(GMT+8). 

Из-за угрозы распространения новой коронавирусной инфек-
ции мероприятие пройдет в онлайн-формате. Регистрация для 
участия в общественных обсуждениях – по электронной почте: 
admeravna@icm.buryatia.ru в срок до 15 час. по местному времени 
(GMT+8) 28.12.2020 г. включительно. Ссылка для подключения 
к онлайн-конференции будет доступна 28.12.2020 г. на сайтах ад-
министрации МО «Еравнинский район» и ООО «Озерное».

Общественные обсуждения предварительных материалов по 
ОВОС состоятся в I квартале 2021 года. Информация о сроках и 
месте доступности предварительных материалов ОВОС, о дате и 
месте проведения общественных обсуждений по данным мате-
риалам будет опубликована отдельно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Общество с ограниченной ответственностью «Восточно-
Бейский разрез» совместно с Администрацией Бейского района 
Республики Хакасия уведомляет о начале 1-го этапа обще-
ственных обсуждений по объекту государственной эколо-
гической экспертизы «Строительство обогатительной фабри-
ки ООО «Восточно-Бейский разрез» производительностью 750 
т/час по углю».

Наименование намечаемой деятельности: «Строительс-
тво обогатительной фабрики ООО «Восточно-Бейский разрез» 
производительностью 750 т/час по углю».

Цель намечаемой деятельности: проектируемая обогати-
тельная фабрика предназначена для переработки рядовых углей 
марки Д, добываемых открытым способом на разрезе «Восточ-
но-Бейский», с целью получения готовой продукции, отвечаю-
щей требованиям реализации на энергетические нужды.

Месторасположение намечаемой деятельности: РФ, 
Республика Хакасия, Бейский район, 6,5 км на северо-запад от 
д. Дмитриевка, участок № 2.

Наименование и адрес заявителя: общество с ограничен-
ной ответственностью «Восточно-Бейский разрез», 655796, Рес-
публика Хакасия, Бейский район, с. Кирба, ул. Майская, 6. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: IV квартал 2020 года — I квартал 2021 
года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация МО «Бейский район» Республи-
ки Хакасия.

Форма общественных обсуждений: в форме представле-
ния замечаний и предложений.

Форма предоставления замечаний и предложений: ос-
тавить замечания и предложения можно в журнале учета заме-
чаний и предложений (письменно). 

Ознакомиться с материалами по объекту — с техничес-
ким заданием и предварительными материалами оценки воз-
действия — можно в течение 30 дней с момента опубликования 
объявления, а также в течение 30 дней после окончания обще-
ственного обсуждения по адресам: Администрация МО «Бейс-
кий район» Республики Хакасия, Республика Хакасия, Бейский 
район, с. Бея, ул. Площадь Советов, 20, каб. 211, тел.: 8 (39044) 
32-031, Сульбереков Захар Федорович (понедельник — пятни-
ца, с 9.00 до 16.00); ООО «Восточно-Бейский разрез», Респуб-
лика Хакасия, Бейский район, с. Кирба, ул. Майская, 6, тел.: 
8 (39044) 30-154, доб. 24238, Кондратенко Надежда Евгеньевна 
(понедельник — четверг, с 9.00 до 16.00), а также на сайте адми-
нистрации Бейского района Республики Хакасия http://www.
beya19.ru (круглосуточно).

Направить свои замечания и предложения можно по 
адресам: Республика Хакасия, Бейский район, с. Бея, ул. Пло-
щадь Советов, 20; Республика Хакасия, с. Кирба, ул. Майская, 6 
(понедельник — пятница, с 9.00 до 16.00), а также на электрон-
ный адрес Priemnaya_VBR@suek.ru (круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования объявления, а также в 
течение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения в форме предоставления 
замечаний и предложений состоятся 30.12.2020 г. в 14.00 по 
адресу: Республика Хакасия, Бейский район, с. Бея, ул. Площадь 
Советов, 20, зал заседаний.

Иная информация: лицам, участвующим в общественных 
обсуждениях, необходимо иметь документ, удостоверяющий 
личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений
ООО «Славянск ЭКО» совместно с администрацией МО Сла-

вянский район в соответствии с Положением о порядке орга-
низации и проведения общественных обсуждений объектов 
государственной экологической экспертизы на территории му-
ниципального образования Славянский район (утв. Постановле-
нием администрации МО Славянский район от 01.11.2017 года 
№ 3070 в редакции от 03.03.2020 (Постановление № 414) уве-
домляют общественность о начале проведения общественных 
обсуждений Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ТЗ) и предварительных 
Материалов оценки воздействия на окружающую среду (далее 
ОВОС) по объекту: «Реконструкция ООО «Славянск ЭКО». Ус-
тановка вакуумной перегонки мазута ВТ-1».

Цель намечаемой деятельности — вакуумная перегонка мазу-
та с утилизацией отходов, в т.ч. использование отходов для про-
изводства продукции.

Месторасположение намечаемой деятельности — Краснодар-
ский край, Славянский район, г. Славянск-на-Кубани, ул. Кол-
хозная, 2.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Славянск ЭКО», 
юридический адрес: 350020, Россия, Краснодарский край, 
г. Краснодар, ул. им. Бабушкина, д. 250; почтовый адрес и место 
нахождения: 353560, Россия, Краснодарский край, г. Славянск-
на-Кубани, ул. Колхозная, 2. Тел.: 8 (86146) 2-73-44.

Наименование и адрес генпроектировщика — ООО «Инсти-
тут Промышленного Строительства», г. Краснодар, ул. Красных 
Партизан, 226. Тел.: 8 861 238-47-23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: ноябрь 2020 года — март 2021 года.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 26.11.2020 г. 
по 28.12.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Муниципального образования Славянс-
кий район.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний, а также 
представление замечаний и предложений в письменной форме.

Сроки и место доступности материалов: в рамках первого эта-
па общественных обсуждений вниманию общественности будет 
представлена информация о намечаемой деятельности, а также 
проект ТЗ и предварительных Материалов ОВОС. Информа-
ция будет доступна заинтересованным лицам с 26.11.2020 года 
по 28.12.2020 года в рабочие дни по адресу общественной прием-
ной Администрации МО Славянский район: г. Славянск-на-Ку-
бани, ул. Ленина, 14.

ТЗ рассылается участникам процесса оценки воздействия 
на окружающую среду по их запросам и доступно для обществен-
ности в течение всего времени проведения оценки воздействия 
на окружающую среду.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ и предва-
рительных Материалов ОВОС состоятся 29 декабря 2020 года 
в 11:00 местного времени по адресу: Краснодарский край, г. Сла-
вянск-на-Кубани, ул. Красная, 37.

Замечания и предложения направлять в письменной форме 
по адресу местонахождения Заказчика (г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Колхозная, 2) и в электронном виде по адресу: project-ecooil@
mail.ru, а также фиксировать в журнале учета мнений и пожела-
ний, находящегося по адресу: Краснодарский край, г. Славянск-
на-Кубани, ул. Ленина, 14 в течение 30 дней с момента публика-
ции данного уведомления, и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление о проведении общественных обсуждений
ООО «Славянск ЭКО» совместно с администрацией МО Сла-

вянский район в соответствии с Положением о порядке орга-
низации и проведения общественных обсуждений объектов 
государственной экологической экспертизы на территории му-
ниципального образования Славянский район (утв. Постановле-
нием администрации МО Славянский район от 01.11.2017 года 
№ 3070 в редакции от 03.03.2020 (Постановление № 414) уве-
домляют общественность о начале проведения общественных 
обсуждений Технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду (далее ТЗ) и предварительных 
Материалов оценки воздействия на окружающую среду (далее 
ОВОС) по объекту: «Реконструкция ООО «Славянск ЭКО». Ус-
тановка производства битума. Парк светлых нефтепродуктов». 

Цель намечаемой деятельности — получение, хранение и от-
грузка дорожных битумов.

Месторасположение намечаемой деятельности — Краснодар-
ский край, Славянский район, г. Славянск-на-Кубани, ул. Кол-
хозная 2.

Наименование и адрес заказчика — ООО «Славянск ЭКО», 
юридический адрес: 350020, Россия, Краснодарский край, 
г. Краснодар, ул. им. Бабушкина, д. 250; почтовый адрес и место 
нахождения: 353560, Россия, Краснодарский край, г. Славянск-
на-Кубани, ул. Колхозная, 2. Тел.: 8 (86146) 2-73-44.

Наименование и адрес генпроектировщика — ООО «Инсти-
тут Промышленного Строительства», г. Краснодар, ул. Красных 
Партизан, 226. Тел.: 8 861 238-47-23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: ноябрь 2020 года — март 2021 года.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 26.11.2020 г. 
по 28.12.2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-
дения: Администрация Муниципального образования Славянс-
кий район.

Форма общественных обсуждений: в форме слушаний, а так-
же представление замечаний и предложений в письменной фор-
ме.

Сроки и место доступности материалов: в рамках первого эта-
па общественных обсуждений вниманию общественности будет 
представлена информация о намечаемой деятельности, а также 
проект ТЗ и предварительных Материалов ОВОС. Информа-
ция будет доступна заинтересованным лицам с 26.11.2020 года 
по 28.12.2020 года в рабочие дни по адресу общественной при-
емной Администрации МО Славянский район: г. Славянск-на-
Кубани, ул. Ленина, 14.

ТЗ рассылается участникам процесса оценки воздействия 
на окружающую среду по их запросам и доступно для обще-
ственности в течение всего времени проведения оценки воздейс-
твия на окружающую среду.

Общественные обсуждения в форме слушаний ТЗ и предва-
рительных Материалов ОВОС состоятся 29 декабря 2020 года 
в 12:00 местного времени по адресу: Краснодарский край, г. Сла-
вянск-на-Кубани, ул. Красная, 37.

Замечания и предложения направлять в письменной форме 
по адресу местонахождения Заказчика (г. Славянск-на-Кубани, 
ул. Колхозная, 2) и в электронном виде по адресу: project-ecooil@
mail.ru, а также фиксировать в журнале учета мнений и пожела-
ний, находящегося по адресу: Краснодарский край, г. Славянск-
на-Кубани, ул. Ленина, 14 в течение 30 дней с момента публика-
ции данного уведомления, и в течение 30 дней после окончания 
общественного обсуждения.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

28 декабря 2020 года в 11.00 в МБУК Культурно-мето-
дическом центре Селемджинского района по адресу: Амурская 
область, Селемджинский район, пгт. Экимчан, ул. Центральная, 
36 пройдут общественные обсуждения по объекту государствен-
ной экологической экспертизы— проектной документации «Под-
земная разработка Маломырского золоторудного месторождения. 
Участок Кварцитовый», включая материалы оценки воздействия 
на окружающую среду.

Цель общественных обсуждений: информирование заинтере-
сованных сторон о намечаемой деятельности, выявление и учет 
общественного мнения при принятии решения о реализации про-
екта. 

Цель намечаемой деятельности: отработка запасов участка 
Кварцитовый Маломырского золоторудного месторождения под-
земным способом. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Амурская об-
ласть, Селемджинский район, с.Стойба, р.Нижняя Стойба в 35 км. 
к северу от с. Стойба, «участок «Маломыр».

Заказчиком, отвечающим за реализацию проекта, является 
ООО «Маломырский рудник», юридический адрес: г. Благове-
щенск, ул. Ленина, 140/1, адрес производственной деятельности: 
«участок «Маломыр», Амурская область, Селемджинский район, 
с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км. к северу от с. Стойба.

Общественные обсуждения организовываются Администраци-
ей Селемджинского района Амурской области.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: ноябрь 2020 года — март 2021 года.

Общественные обсуждения пройдут в форме общественных 
слушаний. В общественных слушаниях примут участие специа-
листы ООО «Маломырский рудник», приглашены представители 
органов государственной и муниципальной власти, депутаты Со-
вета народных депутатов Селемджинского района, представители 
общественности. 

Места доступности технического задания на проведение оценки 
воздействия на окружающую среду, предварительных материалов 
оценки воздействия на окружающую среду, проектной докумен-
тации, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду:

— Администрация Селемджинского района, Амурская область, 
Селемджинский район, пгт. Экимчан, ул. Комсомольская, 3

— МБУК Межпоселенческая центральная библиотека Се-
лемджинского района, Селемджинский район, пгт. Экимчан, ул. 
Школьная, 19

— МБУК Культурно-методический центр Селемджинского 
района, пгт. Экимчан, ул. Центральная, 36

— Администрация Стойбинского сельсовета, Амурская об-
ласть, Селемджинский район, с. Стойба, ул. Майская, 5

— участок «Маломыр», Амурская область, Селемджинский 
район, с. Стойба, р. Нижняя Стойба в 35 км к северу от с. Стойба

— официальный сайт Администрации Селемджинского района 
в сети Интернет http://sel28.ru/

Свои замечания и предложения можно внести в Журнал учета 
замечаний и предложений, а также путем заполнения опросных 
листов, которые будут находиться и приниматься по вышепе-
речисленным адресам со дня опубликования настоящей инфор-
мации и до даты проведения общественных слушаний, а также 
в электронном виде по адресу admselsek@mail.ru в течении 30 ка-
лендарных дней после окончания общественных слушаний. 

Дополнительную информацию можно получить у специалис-
тов ООО «Маломырский рудник» по телефону +79145572623.

ООО «Маломырский рудник»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ИЗ ПЕРВЫХ РУК Сергей Собянин: Действующие ограничения пока 
позволяют избежать «закрытия» Москвы

Обойдемся без локдауна
Любовь Проценко 

С
итуация в столице остает-
ся напряженной, написал 
вчера в своем персональ-

ном блоге мэр Москвы Сергей 
Собянин. Но принятые меры 
для борьбы с COVID-19 пока по-
зволяют городу избегать локда-
уна. Слухи же о закрытии Мо-
сквы всего лишь слухи, отметил 
он в интервью телеканалу «Рос-
сия-24», которые «ходят словно 
мухи». На самом же деле «ника-
ких планов в ближайшее время 
по закрытию экономики нет», — 
сказал Собянин. И пояснил, что 
власти Москвы ориентируются 
на реальную эпидемиологиче-
скую ситуацию в городе и при-
нимают минимально необходи-
мые ограничения тех или иных 
сфер деятельности.

В частности, новым указом 
мэра до 15 января продлен до-
машний режим москвичам в 
возрасте 65+ и горожанам с 
хроническими заболеваниями. 
Собственно, находятся они на 
нем осенью еще с 28 сентября. В 
отличие от весенней самоизоля-
ции пожилые жители столицы 
сейчас не заперты в четырех 
стенах. Их просто просят свести 
все социальные контакты к ми-
нимуму. Лекарства, продукты 
покупают нуждающимся соци-
альные работники и волонтеры, 
но при необходимости сходить 
в аптеку или магазин они могут 
и самостоятельно. Штрафовать 
их за это на 4—5 тысяч рублей, 
как нарушителей режима, 
никто не будет. 

Предприятиям и организа-
циям предписано до 15 января, 

как и прежде, 30 процентов пер-
сонала держать на дистанцион-
ном режиме работы. Этот фор-
мат коснулся, как показала пра-
ктика, порядка 1,2 миллиона ра-
ботающих москвичей. Все дет-
ские досуговые учреждения, не 
работающие с 19 октября, будут 
так же закрыты до середины ян-
варя.

Помимо этих ограничений, 
напомню, в городе действует и 
целый ряд других. Остаются за-
крытыми культурные, выста-
вочные, просветительские и 
другие массовые мероприятия. 
Физкультурные и спортивные 
мероприятия с участием зрите-
лей могут проходить только по 
согласованию с департаментом 
спорта. В театрах, кинотеатрах 
и концертных залах может быть 
занято не более 25 процентов 
мест. 

Ученики младших классов 
продолжают ходить в школу, 
как и малышня — в детсады. И 
переводить на дистанционку с 1 
по 5 класс никто не собирается, 
так как чем младше дети, тем 
меньше они болеют, сказал вче-
ра Собянин в интервью телека-
налу «Россия-24». Впрочем, до-

бавил он, последнее слово оста-
ется за родителями: если они 
проголосуют за то, чтобы их 
дети перешли на дистанционное 
обучение, администрация шко-
лы будет должна организовать 
им такую возможность. А вот 
учащиеся с 6 по 11 класс, кото-
рые на дистанционке с 19 октя-
бря, продолжат уроки в этом ре-

жиме пока по 6 декабря. С 13 но-
ября по 15 января переведено 
на дистанционку и обучение 
студентов городских вузов и 
колледжей. 

Рестораны, кафе, бары в этот 
период в столице работают 
строго до 23.00. Причем всем им 
рекомендовано использовать 
для посетителей и своих сотруд-
ников систему чекин. Получая 
при входе QR-код или отправ-
ляя на номер 7377 СМС, они 
оставляют свой номер телефо-
на. И если потом выяснится, что 
во время их пребывания в заве-
дении был кто-то, у кого потом 
будет выявлен коронавирус, их 
смогут об этом оповестить. Гла-
ва города сообщил, что такие 
уведомления получили уже 33 
тысячи посетителей, дав им воз-
можность вовремя принять 

меры для того, чтобы внима-
тельнее отнестись к своему здо-
ровью. 

Эти ограничения, отмечает 
градоначальник, уже смогли за-
медлить рост новых случаев ко-
ронавируса: за неделю с 16 по 
22 ноября их стало больше на 
2%, а госпитализаций — на 3%. 
Это меньше, чем было в октя-
бре. «Сейчас происходит посте-
пенное сглаживание динамики 
роста. Но говорить о переходе к 
снижению уровня заболеваемо-
сти пока еще рано. Система 
здравоохранения по-прежнему 
работает с очень большой на-
грузкой», — заключил Сергей 
Собянин. 

И к сожалению, добавил он, 
надежды врачей на то, что со 
временем вирус ослабеет и бо-
лезнь будет протекать легче, не 
оправдываются. 10—11 процен-
тов от общего числа госпитали-
зированных, отмечает градона-
чальник, попадают в реанима-
цию. То есть фактически столь-
ко же, сколько было в начале 
пандемии.

На этом фоне мэр считает, 
что нет необходимости вводить 
дополнительные ограничения, 
но и отменять действующие 
меры преждевременно и опро-
метчиво. И в самом деле, вчера, 
например, в городе добавилось 
еще 6075 зараженных корона-
вирусной инфекцией москви-
чей.

А значит, в этом режиме го-
рожанам предстоит прожить и 
следующие полтора месяца. «И 
даже Новый год мы, скорее все-
го, будем встречать как семей-
ный праздник — в малом домаш-
нем кругу», — заключает мэр. 
Хотя, в отличие от других регио-
нов, закрывать метро власти 
Москвы пока не планируют, и 
мэр надеется, что в новогоднюю 
ночь у москвичей и гостей сто-
лицы останется возможность 
передвигаться по городу на под-
земке. 

Работу кафе в Москве контролируют — они должны закрываться до 23.00. 

— Читайте также: Как устроена 
жизнь в обсервационных 
центрах в Москве
rg.ru/art/1996186
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Предприятиям и организациям предпи-
сано до 15 января, как и прежде, 30 про-
центов персонала держать на дистанци-
онном режиме работы

ПРЕЦЕДЕНТ  

Клиника 
скрыла сотни 
случаев 
коронавируса

ВИРУС-
НЕВИДИМКА
Сергей Бабкин

Впервые в Москве выявлен слу-
чай, когда частная клиника не 
передала в Роспотребнадзор 
информацию о положительных 
тестах на коронавирус. Как от-
метили в столичном управле-
нии, в результате только в ноя-
бре не было учтено более 400 
случаев ковида. В самом медуч-
реждении говорят, что не знали 
об обязанности передавать ин-
формацию о положительных 
экспресс-исследованиях.

Как рассказали «РГ» в пресс-
службе Роспотребнадзора, на-
рушения выявлены в подразде-
лениях клиники «Чайка». Две 
клиники были опечатаны сани-
тарной службой, а по одной уже 
есть судебное решение — адми-
нистративное приостановле-
ние деятельности на 30 суток. 
На нарушения указала одна из 
городских больниц, куда посту-
пил пациент с ковидом. Выя-
снилось, что у него уже был по-
ложительный тест в частной 
поликлинике, однако об этом 
не уведомили Роспотребнад-
зор. Исследование проводили в 
филиале в Москва-Сити. И уже 
во время расследования на ме-
сте эксперты Роспотребнадзо-
ра выяснили, что в клинике вы-
явили еще 18 случаев ковида и 
никуда о них не сообщили.

Немедленно проверили и 
другие филиалы «Чайки» — так-
же нашли «неучтенку». Напри-
мер, в лабораторном центре на 
Ленинградском шоссе мимо 
официальной статистики 

прошли 32 положительных 
пробы. А в медцентре в Крылат-
ском — более 360. Были найде-
ны и другие нарушения, связан-
ные с процедурой отбора био-
материалов, но основные пре-
тензии возникли именно к со-
крытию информации. Почему 
врачи пошли на такой шаг, в Ро-
спотребнадзоре сказать затруд-
нились, посоветовав обратить-
ся к самим руководителям 
«Чайки». Главврач медцентра в 
Крылатском Рената Петросян у 
себя в Facebook объяснила, что 
экспресс-тесты проводятся в ее 
подразделении с лета. И сразу 
возник вопрос о передаче дан-
ных в ОРУИБ — так называется 
автоматизированная система, 
где фиксируются все случаи 
опасных инфекционных забо-
леваний. Эту базу санитарные 
службы как раз и используют, 
чтобы быстро купировать ту 
или иную вспышку. «Мы на-
правляли запрос в горздрав, 
чтобы узнать, надо ли подавать 
данные о положительных те-
стах в ОРУИБ, — отметила Рена-
та Петросян. — Ответа мы не по-
лучили. Ни один нормативный 
документ не содержал указа-
ния на обязательную подачу 
положительных результатов 
экспресс-тестов». По словам 
главврача, только 16 ноября 
появилась официальная бума-
га, которая обязывает врачей 
делиться такой информацией.

Однако в Роспотребнадзоре 
уверены в обратном. «Главным 
требованием к работе лабора-
торий является обязательная 
передача информации в случае 
выявления вируса», — говорят в 
столичном управлении. И не 
важно, государственная клини-
ка или частная. Не важен даже 
метод тестирования. Информа-
ция об обязательном обмене та-
кой информацией была распро-
странена Роспотребнадзором 
еще в апреле.

Теперь на официальном сай-
те «Чайки» размещено преду-
преждение, что все результаты 
тестов будут передаваться в Ро-
спотребнадзор. Как подчерки-
вает Рената Петросян, клинике 
необходимо время, чтобы пере-
строить систему. Но будет ли 
это время? Судя по электрон-
ной базе Мосгорсуда, админи-
стративные протоколы по этим 
нарушениям уже поступили в 
районные суды. И филиалам 
«Чайки» грозит администра-
тивное приостановление рабо-
ты на срок до 90 дней. Кроме 
того, заявляют в столичном 
управлении Роспотребнадзора, 
материалы административного 
расследования будут переданы 
в следственные органы: воз-
можно, дойдет даже до уголов-
ных дел. 

СТРОИТЕЛЬСТВО 
Новый павильон и мост 
в Московском зоопарке 
достроят в 2021 году 

Дом для тюленя

Сергей Жуков 

Московский зоопарк обретет сразу несколько новых 
объектов: павильон «Ластоногие», пешеходный мост и 
дополнительный вход в зверинец со стороны станции 
метро «Баррикадная». Достроить их  планируют уже в 
следующем году, сообщил журналистам глава столич-
ного департамента строительства Рафик Загрутдинов.

Трехэтажный комплекс для ластоногих, по его сло-
вам, нужен для научных исследований и содержания 
уникальных водных животных. В их числе  — северные 
морские котики и серые тюлени. В доме для животных 
создадут условия, максимально приближенные к есте-
ственным. В здании появятся два больших и три малых 
бассейна, экспозиционная галерея, зона для посетите-
лей, а также отделения для водолазов. Откроют и кух-
ню для приготовления корма животным. «Основные 
работы проведены, залита плита, — рассказал Загрут-
динов. — Теперь приступаем к возведению основных 
конструкций». Здание, как ожидается, будет открыто к 
середине 2021 года — к Всемирной конференции зоо-
парков и аквариумов, которая пройдет в Москве.

К этому времени строители намерены возвести и 
новый пешеходный мост, который свяжет старую и но-
вую части зоопарка. Он строится с западной стороны 
от существующего, где посетителям давно тесно. Но-
вый переход будет вдвое шире — не четыре, а девять ме-
тров. Для маломобильных граждан и мам с колясками 
обустроят пандусы. Мост, заметил глава департамента, 
своим внешним видом будет напоминать  закручиваю-
щуюся морскую волну. Такой эффект создадут легкие 
декоративные конструкции  из алюминиевых сплавов.

Параллельно в зоопарке строится еще один вход — 
он появится в нескольких метрах от станции метро 
«Баррикадная» и, по задумке проектировщиков, раз-
грузит основную входную группу. 

УСЛУГИ В Подмосковье 
открыли доставку 
документов из МФЦ

Кому везет

Ирина Рыбникова

Жителям Подмосковья готовые документы из МФЦ на-
чали доставлять на дом. Таким образом многофункци-
ональные центры стараются уберечь посетителей от 
лишних контактов во время пандемии без потери 
должного качества собственной деятельности. 

МФЦ сейчас работают по предварительной записи. 
А это значит, что количество обслуженных посетителей 
стало меньше — электронная система записи имеет нор-
мативный лимит и не пропускает «лишних» людей. И 
даже если каждый заявитель уложится со своим вопро-
сом в три минуты вместо нормативных 15 и к обеду по-
ток записанных иссякнет, посетителей без записи вряд 
ли примут — это уже 
нарушение санитар-
ных норм, предпи-
сывающих МФЦ 
пока работать по 
спискам. Но как же 
неприятно обнару-
жить, что нужная 
услуга будет до-
ступна лишь к середине декабря, потому что раньше 
нет записи. А если нужно оформить, к примеру, матери-
альную помощь на погребение? Или срочно получить 
документ, необходимый для сделок с недвижимостью? 

В общем, власти подумали и разделили посетителей 
центров на тех, кому личные визиты необходимы, и тех, 
кто вполне может без них обойтись. К последним отно-
сятся почти все, кто приходит за готовыми документа-
ми. Они теперь могут оформить на сайте МФЦ курьер-
скую доставку и получить документы в течение двух 
дней после того, как они будут готовы. «Мы протестиро-
вали услугу сначала в 7 муниципалитетах, сейчас доба-
вили еще 40. К началу декабря сервис станет доступным 
для жителей всех без исключения городов Подмоско-
вья», — говорит министр госуправления, информацион-
ных технологий и связи области Максим Рымар.

Получить с курьером можно практически все доку-
менты, за исключением тех, за вручение которых гра-
жданин должен расписаться в присутствии сотрудника 
МФЦ. К таким, например, относятся паспорта, води-
тельские удостоверения, сертификаты на материн-
ский капитал, социальные карты. Не получится без ви-
зита в МФЦ и поставить человека на регистрационный 
учет — сотрудники центра должны убедиться в том, что 
регистрируется именно тот гражданин, чьи данные 
указаны в документах.

Услуга платная — 350 рублей за один пакет докумен-
тов. Но курьеры едут в любую точку Московской обла-
сти и это немаловажно. Потому что есть населенные 
пункты, где дорога до МФЦ и обратно человеку без 
льгот будет стоить столько же, если не дороже. Но даже 
если на курьерскую доставку перейдут только юриди-
ческие лица, для которых зачастую время важнее де-
нег, в списках посетителей многофункциональных 
центров станет гораздо свободнее. 

К слову, курьерская доставка документов — не пер-
вая попытка облегчить жителям Подмосковья получе-
ние услуг в пандемию. В Мытищах, к примеру, обору-
довали передвижной офис МФЦ, переоборудовав для 
этого микроавтобус. Его оснастили всем необходимым 
— компьютером, принтером, кассовым аппаратом. 

Услуга платная — 
350 рублей за один 
пакет бумаг

Строители обещают, что закончат работу над новыми объекта-
ми зоопарка уже в следующем году. 

— Фоторепортаж смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ТРАНСПОРТ 
В «Сапсанах» 
появятся 
спальные купе

ПАССАЖИРЫ 
ЗАКАЗАЛИ 
ПОКОЙ
Евгений Гайва

Компания «Российские желез-
ные дороги» (РЖД) планирует 
добавить в новые скоростные 
поезда «Сапсан» спальные купе. 
Обновленные поезда начнут по-
ступать в Россию в 2022 году, 
пояснили «Российской газете» 
в компании.

Пока в каждом составе будет 
по одному закрытому купе. 
Производство новых «Сапса-
нов» уже начала компания 
Siemens. Такую компоновку ва-
гонов решили ввести по прось-
бам некоторых пассажиров, ко-
торые желали бы ехать отдельно 
от остальных.

Сейчас РЖД продолжили мо-
дернизацию «Сапсанов» после 
перерыва, рассказал ранее за-
меститель генерального дирек-
тора компании Дмитрий Пегов. 
«На время пандемии она была 
приостановлена, потому что по-
ставки части оборудования за-
мерли, в том числе и из Герма-
нии», — пояснил он (цитата по 
ТАСС). 

Пока, по словам Пегова, пол-
ностью обновлен один поезд, но 
в итоге планируется модерни-
зировать весь парк. Модерниза-
ция намечена на 2021 год. Купе 
будет «типовой конструкцией», 
которую можно будет смонти-
ровать в любой поезд, добавил 
Пегов.

Модернизацию «Сапсанов» 
задумали провести спустя де-
сять лет после запуска первого 
поезда. В 2019 году РЖД пред-
ставили обновленный интерьер 
вагонов в бежевых и коричне-
вых тонах. 

Меняют оформление салона, 
оконные шторы, обивку кресел, 
а в бизнес-классе — полностью 
кресла. Также другим станет ос-
вещение, можно будет регули-
ровать его мощность в зависи-
мости от времени суток. Кроме 
того, в каждом кресле устанав-
ливают розетки  для зарядки 
мобильных телефонов и USB-
разъемы. 

Обновленные «Сапсаны» 
также снабжены игровыми зо-
нами для детей. Оборудованы 
места, где пассажиры могут раз-
местить детские коляски. В ва-
гонах устанавливают кулеры с 
питьевой водой. 

РЖД также в целом обновля-
ют подвижной состав поездов 
дальнего следования. Новые ва-
гоны уже вышли на маршруты 
из Москвы во Владивосток, 
Псков, Волгоград, Читу, Санкт-
Петербург. 

Новые москвичи
Особой популярно-
стью у жителей регио-
нов пользуется эконо-

мичное жилье с наиболее до-
ступным ценником — на долю 
студий, «однушек» и «двушек» 
приходится 70% сделок. Среди 
причин повышенного интереса 
к столичному жилью эксперты 
называют нестабильную эконо-
мическую ситуацию, которая 
заставляет людей искать новые 
способы вложения денег и 
льготную ипотеку. С помощью 
последней жилье в Москве и 
около нее покупают 40% иного-
родних. Даже первую квартиру 
по льготной ставке 6,5% круп-
нейший застройщик страны ве-
сной продал жительнице Пензы, 
хотя сама квартира расположе-
на в подмосковных Люберцах. 

По словам управляющего 
партнера риелторской компа-
нии «Метриум» Марии Лити-
нецкой, после запуска льготной 
ипотеки доля сделок с регио-
нальными покупателями в Мо-
скве выросла с 5% до 15%. «Кли-
енты из регионов приобретают 
недвижимость в качестве инве-
стиции, не собираясь сразу пе-
реезжать в столицу. Они рассма-
тривают такие сделки как сохра-
нение сбережений и приобрете-
ние жилья на перспективу, кото-
рое при необходимости всегда 
можно выгодно продать», — рас-
сказала она «РГ». Пандемия, 
кстати, и здесь внесла свои кор-
рективы. Из-за режима самоизо-
ляции застройщики стали ак-
тивнее переходить к дистанци-
онным сделкам, что оказалось 
на руку жителям страны. Купить 
жилье, даже в ипотеку, теперь 
можно не выходя из дома. 

С какими же целями люди 
скупают квартиры в столичном 
регионе? Риелторы говорят, раз-
бивка примерно такая: 40% бе-
рут жилье для детей, обучаю-
щихся или проживающих в сто-
лице, 35% планируют дальней-
ший переезд в мегаполис, а для 
каждого четвертого такая по-

купка — инвестиция, чтобы при-
умножить средства. Инвестици-
онные квартиры, чтобы не про-
стаивали, чаще всего сдают в 
аренду. Не случайно почти 12% 

сдаваемого внаем жилья в Мо-
скве принадлежат людям без мо-
сковской прописки, причем за 
два года их доля утроилась. При-
мерно треть таких арендодате-

лей получили квартиру в наслед-
ство, а остальные как раз купили 
квадратные метры с прицелом 
на будущее или конкретно под 
аренду, объясняют риелторы.

Впрочем, нужно понимать, 
что под звание иногородних по-
купателей нередко подпадают 
те, кто давно жил в столице в 
съемном жилье с региональной 
пропиской, а потом просто ку-
пил свою квартиру. Формально 
они иногородние, хотя прожить 
в Москве к моменту сделки мо-
гут хоть 10 лет. И льготная ипо-
тека здесь тоже сыграла роль — 
она сделала собственное жилье 

доступнее для тех, кто раньше 
ютился на арендованных «ква-
дратах». Но и интерес среди на-
стоящих жителей регионов тоже 
высок — слава о высоких ценах 
на аренду жилья в Москве давно 
дошла до всей страны. А значит, 
на ней можно заработать, раз-
мышляют потенциальные поку-
патели столичных квартир. 

Ключи от московских квартир 
теперь нередко получают жители 
совсем других регионов. 

А К Ц Е Н Т

Покупатели из регионов приобретают 
недвижимость в качестве выгодной 
инвестиции, не собираясь сразу 
 переезжать в столицу

— Как платить налоги тем, 
кто сдает жилье в аренду 
rg.ru/art/1958687
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На нарушения 
 указала одна 
из городских 
больниц, куда 
поступил пациент 
с ковидом
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10–11
ПРОЦЕНТОВ

от общего числа госпитализи-

рованных пациентов с корона-

вирусом в Москве попадают 

в реанимацию. Это фактически 

столько же, сколько было в на-

чале пандемии весной 
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 

Акционерное общество «АВТОВАЗ» совместно с Адми-
нистрацией г.о.Тольятти в соответствии с Федеральным зако-
ном от 23.11.1995г.№174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным Приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000г. № 372, в рамках подготовки материалов оценки 
воздействия намечаемой деятельности на окружающую среду 
информирует граждан и общественные организации о проведе-
нии общественных слушаний проектной документации «Строи-
тельство площадки для хранения совтоловых трансформато-
ров», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду намечаемой хозяйственной и иной деятельности, с целью 
выявления общественных предпочтений и их учета в процессе 
проведения оценки воздействия. 

Наименование проекта: строительство площадки для хра-
нения совтоловых трансформаторов на территории производс-
твенной площадки АО «АВТОВАЗ». 

Цель: временное хранение и складирование совтолосодер-
жащего оборудования (выведенных из эксплуатации трансфор-
маторов). 

Месторасположение: РФ, Самарская область, г. Тольятти, 
Южное шоссе, 36, территория производственной площадки 
АО «АВТОВАЗ».

Наименование и адрес заказчика: АО «АВТОВАЗ», РФ, 
445024, Самарская область, г. Тольятти, Южное шоссе, 36.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду — ноябрь 2020 — февраль 2021 года.

Орган, ответственный за организацию общественных 
слушаний: Департамент городского хозяйства Администрации 
г.о.Тольятти Самарской области. 

Общественные слушания проектной документации «Стро-
ительство площадки для хранения совтоловых трансформато-
ров» состоятся 28 декабря 2020 г. с 15.00 до 17.00 по адресу: 
г. Тольятти, ул. Воскресенская, д. 7 (актовый зал) и дистан-
ционно в форме аудиоконференции на основании Постанов-
ления Правительства РФ от 11.06.2020 № 849 с использованием 
средств дистанционного взаимодействия. Подключиться к соб-
ранию можно по ссылке: https://meet.vaz.ru/vladimir.akinfiev/
JMWN5PSL или присоединиться к собранию Skype по телефону: 
+7 (8482) 644000, идентификатор конференции — 2910461. 

Форма представления замечаний и предложений: элек-
тронная.

Замечания и предложения общественности и всех заинтере-
сованных сторон к проектной документации «Строительство 
площадки для хранения совтоловых трансформаторов», вклю-
чая материалы оценки воздействия на окружающую среду наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности, просим направлять 
на электронный адрес: Vera.Podurueva@vaz.ru в течение 30 дней 
с момента проведения общественных слушаний. 

Сроки и место доступности материалов по оценке воз-
действия на окружающую среду, включая ТЗ: в течение 
30 дней с момента опубликования настоящего объявления 
на официальном сайте АО «АВТОВАЗ»: http://info.avtovaz.
ru/, Раздел «Компания», Вкладка «Общественные слуша-
ния».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 

23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и тре-
бованиями Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденного приказом Госкомэко-
логии РФ от 16.05.2000 № 372, ОАО «Ямал СПГ» совместно 
с Администрацией муниципального образования Ямальский 
район объявляет о начале процесса общественных обсуждений 
проектной документации по объекту «Реконструкция участка 
объекта «Комплекс объектов жизнеобеспечения Южно-Там-
бейского газоконденсатного месторождения. 2-й этап стро-
ительства. Автомобильная дорога Верхний склад ГСМ-скв. 
105» от ПК8+15.26 до ПК54+00.00, проектирование съезда 
с автомобильной дороги «Верхний склад ГСМ-скв.105» до 
ПК0+00.00 дороги автомобильной подъездной к кусту сква-
жин №7», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду (далее ОВОС). 

Намечаемая деятельность: реконструкция участков су-
ществующей автомобильной дороги. 

Цель намечаемой деятельности: проектирование, ре-
конструкция и эксплуатация существующей автомобильной 
дороги.

Месторасположение намечаемой деятельности: Юж-
но-Тамбейское газоконденсатное месторождение, п. Сабетта, 
Ямальский район, Ямало-Ненецкий автономный округ, Тю-
менская область.

Заказчик: ОАО «Ямал СПГ», 629700, Ямало-Ненецкий ав-
тономный округ, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Худи-Сэро-
ко, д. 25/А; тел.: +7 (495) 228-98-50, факс +7 (495) 228-98-49, 
е-mail: secretary@yamalspg.ru.

Разработчик проектной документации: ООО «ИНСТИ-
ТУТ ЮЖНИИГИПРОГАЗ», Россия, 344018, г. Ростов-на-До-
ну, пр. Буденновский, 106/2, электронная почта: info@unng.
net, тел. +7 (863) 203-62-70, +7 (495) 108-06-61.

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: администрация муниципального образования 
Ямальский район.

Ориентировочный срок проведения оценки воздей-
ствия на окружающую среду: ноябрь 2020 г. — февраль 
2021 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде и общественные обсужде-
ния посредством видеоконференции на платформе приложе-
ния ZOOM.

Форма представления замечаний и предложений: в 
письменном виде по электронной почте yamal-mns@yam.yanao.
ru (ответственное лицо — Вануйто С.С.), i.retyunina@yamalspg.
ru (ответственное лицо — Ретюнина И.А.), solodovnikov_vv@
ungg.org (ответственное лицо — Солодовников В.В.).

Материалы общественных обсуждений будут разме-
щены на следующих ресурсах:

— www.mo-yamal.ru — официальный сайт муниципально-
го образования Ямальский район; 

— ungg.net — официальный сайт ООО «ИНСТИТУТ ЮЖ-
НИИГИПРОГАЗ». 

Общественные обсуждения будут проводиться в два 
этапа: 

1-й этап. Общественные обсуждения проекта Техническо-
го задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия (ОВОС) в 
составе проектной документации. Проект ТЗ на проведение 
ОВОС будет доступен по вышеуказанным ссылкам с 28 нояб-
ря 2020 г. по 28 декабря 2020 г. Техническое задание будет 
доступно общественности в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду. 

2-й этап. Общественные обсуждения проектной докумен-
тации по объекту «Комплекс объектов жизнеобеспечения 
Южно-Тамбейского газоконденсатного месторождения. 2 этап 
строительства. Автомобильная дорога Верхний склад ГСМ-
скв. 105» от ПК8+15.26 до ПК54+00.00, проектирование съез-
да с автомобильной дороги «Верхний склад ГСМ-скв.105» до 
ПК0+00.00 дороги автомобильной подъездной к кусту сква-
жин №7», включая материалы ОВОС, материалы проектной 
документации, включая предварительный вариант раздела 
ОВОС, техническое задание на проведение ОВОС, резюме не-
технического характера по вышеуказанным ссылкам будут до-
ступны в период с 28 декабря 2020 г. по 28 января 2021 г. 

Общественные обсуждения состоятся 28 января 2021 
года в 15.00 посредством видеоконференции на платформе 
ZOOM. Все физические и юридические лица, желающие при-
нять участие в общественных обсуждениях, смогут присоеди-
ниться к видеоконференции, перейдя по ссылке: https://zoom.
us/j/92500170134?pwd=TDVtTTFEWFBjU3czSkkwdjg1ZD
hKQT09 или идентификатору конференции 925 0017 0134 
(код доступа 514041). 

Для успешного подключения необходимо заблаговременно 
ознакомиться и выполнить правила подключения по ссылке, 
указанной выше.

В соответствии с п. 4.10. Положения об ОВОС в РФ, утв. 
Приказом Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 №372, принятие 
от граждан и общественных организаций письменных замеча-
ний и предложений в течение 30 дней после окончания обще-
ственных обсуждений производится в период с 28 января 2021 
года по 28 февраля 2021 года.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Мираторг-Курск» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме публичных слушаний) материа-
лов по оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду по объекту госу-
дарственной экологической экспертизы — проектной доку-
ментации «Комплекс зданий и сооружений по искусственно-
му осеменению, воспроизводству и откорму свиней свино-
водческого комплекса № 6 близ н.п. Большое Кричино Дмит-
ровского района Орловской области» в период с 27 ноября 
2020 года по 28 декабря 2020 года

Цели деятельности: искусственное осеменение, воспроиз-
водство и откорм свиней.

Месторасположение деятельности: близ н.п. Б.Кричино 
Дмитровскогоо района Орловской области.

Заказчик: ООО «Мираторг-Курск», 307120, Курская об-
ласть, Фатежский район, село Верхний Любаж, улица Запад-
ная, владение 6, тел.: +7(4722)58-64-00, доб. 70163. На слу-
шаниях будет присутствовать представитель заказчика.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: ноябрь 2020 г. — январь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обсуждений — ад-
министрация Дмитровского района Орловской области сов-
местно с ООО «Мираторг-Курск».

Постановление администрации Дмитровскго района Ор-
ловской области о проведении общественных обсуждений 
№ 516 от 23.11.2020 г. 

Предварительный вариант материалов по оценке воздей-
ствия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на ок-
ружающую среду по объекту государственной экологической 
экспертизы — проектной документации «Комплекс зданий и 
сооружений по искусственному осеменению, воспроизводс-
тву и откорму свиней свиноводческого комплекса № 6 близ 
н.п. Большое Кричино Дмитровского района Орловской об-
ласти» и Техническое задание на проведение оценки воздей-
ствия на окружающую среду намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности в соответствии с проектной документаци-
ей «Комплекс зданий и сооружений по искусственному осе-
менению, воспроизводству и откорму свиней свиноводческо-
го комплекса № 6 близ н.п. Большое Кричино Дмитровского 
района Орловской области», доступны для ознакомления в 
холле здания администрации Дмитровского района по адре-
су: Орловская область, Дмитровский район, г.Дмитровск, ул. 
Советская, д. 84 «А», в здании администрации Домаховского 
сельского поселения по адресу: Орловская область, Дмитров-
ский район, с. Домаха, в период с 27 ноября 2020 года по 28 
декабря 2020 года, с 8.00 часов 27 ноября 2020 года по 17.00 
часов 28 декабря 2020 года с понедельника по пятницу, суб-
бота, воскресенье (выходные дни), с 13.00 до 14.00 часов  пе-
рерыв и на официальном сайте администрации Дмитровско-
го района  (http://dmitrovsk-orel.ru//).

Направлять замечания и предложения в письменной фор-
ме в отдел архитектуры, градостроительства и ЖКХ адми-
нистрации Дмитровского района в рабочие дни с 8.00 до 
17.00 (перерыв на обед с 13.00 до 14.00) по адресу: 303240 
Орловская область, Дмитровский район, г.Дмитровск, ул. 
Советская, д. 84 «а», каб. № 34, в администрацию Домаховс-
кого  сельского поселения Дмитровского района Орловской 
области  в рабочие дни с 8.00 до 17.00 (перерыв на обед с 
13.00 до 14.00) по адресу: Орловская область, Дмитровский 
район, с.Домаха, здание администрации с/п; посредством 
официального сайта администрации Дмитровского района 
(http://dmitrovsk-orel.ru//), по адресу: 308000, Белгородс-
кая область, г.Белгород, просп. Богдана Хмельницкого, 113, 
в сроки с 27.11.2020 г. по 28.12.2020 г. с 8.00 по 17.00. Теле-
фон для справок: +7 (48649) 2-16-97, +7(4722) 58-64-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДМИТРОВСКИЙ РАЙОН. ХОЛЧЕВКА

ООО «Мираторг-Курск» уведомляет о начале обще-
ственных обсуждений (в форме публичных слушаний) ма-
териалов по оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду по объекту 
государственной экологической экспертизы — проектной 
документации «Комплекс зданий и сооружений по искус-
ственному осеменению, воспроизводству и откорму свиней 
свиноводческого комплекса № 7 близ н.п. Холчевка Дмит-
ровского района Орловской области» в период с 27 ноября 
2020 года по 28 декабря 2020 года.

Цели деятельности: искусственное осеменение, воспро-
изводство и откорм свиней.

Месторасположение деятельности: близ н.п. Холчевка, 
Дмитровского района, Орловской области.

Заказчик: ООО «Мираторг-Курск», 307120, Курская об-
ласть, Фатежский район, село Верхний Любаж, улица За-
падная, владение 6, тел.: +7(4722)58-64-00, доб. 70163. На 
слушаниях будет присутствовать представитель заказчика.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: ноябрь 2020 г. — январь 2021 г.

Орган, ответственный за организацию обсуждений, — 
администрация Дмитровского района Орловской области 
совместно с ООО «Мираторг-Курск».

Постановление администрации Дмитровскго района 
Орловской области о проведении общественных обсужде-
ний № 517 от 23.11.2020 г. 

Предварительный вариант материалов по оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду по объекту государственной эколо-
гической экспертизы — проектной документации «Ком-
плекс зданий и сооружений по искусственному осемене-
нию, воспроизводству и откорму свиней свиноводческого 
комплекса № 7 близ н.п. Холчевка Дмитровского района 
Орловской области» и Техническое задание на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности в соответствии с про-
ектной документацией «Комплекс зданий и сооружений по 
искусственному осеменению, воспроизводству и откорму 
свиней свиноводческого комплекса № 7 близ н.п. Холчевка 
Дмитровского района Орловской области», доступны для 
ознакомления в холле здания администрации Дмитровс-
кого района по адресу: Орловская область, Дмитровский 
район, г. Дмитровск, ул. Советская, д. 84 «А», в здании ад-
министрации Березовского сельского поселения  по адре-
су: Орловская область, Дмитровский район, с. Девятино, в 
период с 27 ноября  2020 года по 28 декабря 2020 года, с 
8.00 часов  27 ноября 2020 года по  17.00 часов 28 декабря 
2020 года с понедельника по пятницу, суббота, воскресе-
нье (выходные дни), с 13.00 до 14.00 часов перерыв и на 
официальном сайте администрации Дмитровского района 
(http://dmitrovsk-orel.ru//).

Направлять замечания и предложения в письменной 
форме в отдел архитектуры, градостроительства и ЖКХ 
администрации Дмитровского района в рабочие дни с 8.00 
до 17.00 часов (перерыв на обед с 13.00 до 14.00 часов) по 
адресу: 303240 Орловская область, Дмитровский район, 
г. Дмитровск, ул. Советская, д. 84 «а», каб. №34, в админис-
трацию  Березовского  сельского поселения Дмитровского 
района Орловской области  в рабочие дни с 8.00 до 17.00 
часов (перерыв на обед с 13.00 до 14.00 часов) по адресу: 
Орловская область, Дмитровский район, с. Девятино, зда-
ние администрации с/п; посредством официального сайта 
администрации Дмитровского района (http://dmitrovsk-
orel.ru//), по адресу: 308000, Белгородская область, 
г. Белгород, просп. Богдана Хмельницкого, 113, в сроки 
с 27.11.2020 г. по 28.12.2020 г. с 8.00 по 17.00. Телефон для 
справок: +7 (48649) 2-16-97, +7(4722) 58-64-00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОНОЕ СООБЩЕНИЕ

В целях информирования общественности и участ-
ников оценки воздействия на окружающую среду (далее 
— ОВОС) согласно Федеральному закону от 06.10.2003 
№ 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации», Федеральному 
закону от 23.11.1995 № 174-ФЗ «Об экологической экспер-
тизе» и Порядку организации и проведения общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на территории Кольского района, которая подлежит 
экологической экспертизе, утвержденным решением Совета 
депутатов Кольского района от 17.05.2012 № 16/4 (далее 
— Решение) и в соответствии с требованиями Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденного Приказом Госкомэкологии от 16.05.2000 
№ 372, АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» совместно с админис-
трацией Кольского района уведомляет о начале процедуры 
общественных обсуждений (в форме опроса заинтересован-
ной общественности с использованием интернет-платфор-
мы) технического задания (ТЗ) на ОВОС в составе проект-
ной документации: «Центр строительства крупнотоннажных 
морских сооружений (ЦСКМС). Комплекс для изготовле-
ния оснований гравитационного типа и интеграции моду-
лей верх них строений». Внесение изменений и дополнений 
в проектную документацию».

Местоположение объекта: Российская Федерация, 
Мурманская область, Кольский район, сельское поселение 
Междуречье, село Белокаменка, территория и часть аквато-
рии Кольского залива между мысами Белокаменный и Вели-
кий.

Цель намечаемой деятельности: корректировка про-
ектной документации «Центр строительства крупнотон-
нажных морских сооружений (ЦСКМС). Комплекс для из-
готовления оснований гравитационного типа и интеграции 
модулей верхних строений». Внесение изменений и допол-
нений в проектную документацию».

Заказчик: ООО «НОВАТЭК-Мурманск», адрес: 183038, 
Мурманская область, г. Мурманск, ул. Сполохи, д. 4а.

Генеральный проектировщик: АО «ЛЕНМОРНИИ-
ПРОЕКТ», адрес: 198035, г. Санкт-Петербург, ул. Межевой 
канал, д. 3, корп. 2, тел.: +7 (812) 680-07-00.

Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: IV квартал 2020 года по I квартал 2021 года.

Орган, ответственный за проведение общественных 
обсуждений: администрация Кольского района (184381, 
г. Кола, пр-т Советский, д. 50, тел.: (81553) 3-33-47, 3-33-57, 
e-mail: adm@akolr.gov-murman.ru).

ТЗ на проведение ОВОС будет доступно для ознаком-
ления с 27.11.2020 на официальном сайте администра-
ции Кольского района: arch@akolr.gov-murman.ru. 

Форма и место предоставления замечаний и предло-
жений: прием замечаний и предложений к ТЗ на проведе-
ние ОВОС будет осуществляться в форме опросных листов, 
направленных на адрес электронной почты: arch@akolr.gov-
murman.ru, в срок до 28.12.2020 года. Форма опросного лис-
та размещена на официальном сайте администрации Коль-
ского района: https://akolr.gov-murman.ru/administratsiya/
otdely_komitety/folder2/page.php. ТЗ на проведение ОВОС 
будет доступно для ознакомления на официальном сайте 
администрации Кольского района в течение всего времени 
проведения ОВОС.

Замечания и предложения по ТЗ на ОВОС в письменном 
виде с пометкой «к общественным обсуждениям» направ-
лять в АО «ЛЕНМОРНИИПРОЕКТ» по адресу: lenmor@
lenmor.ru. 

О сроках и месте доступности предварительного варианта 
материалов по ОВОС, а также дате и месте проведения обще-
ственных слушаний будет сообщено дополнительно.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение
В соответствии с п. 7 ст. 11 Федерального закона от 23.11.1995 

№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и требованиями 
Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации, утвержденного приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 № 372, ООО «Газпром недра» информирует о нача-
ле общественных обсуждений проектной документации: 

—  «Строительство разведочной скважины № 7 Ленин-
градского газоконденсатного месторождения», включая 
материалы оценки воздействия на окружающую среду 
(ОВОС);

—  «План предупреждения и ликвидации разливов нефти 
и нефтепродуктов при строительстве разведочной сква-
жины № 7 Ленинградского газоконденсатного месторож-
дения», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: строительство раз-
ведочной скважины № 7 Ленинградского газоконденсатного 
месторождения.

Цель намечаемой деятельности: уточнение геологичес-
кого строения месторождения и геологических, извлекаемых 
запасов углеводородов.

Месторасположение намечаемой деятельности: в пре-
делах юго-западной части континентального шельфа Карско-
го моря РФ, к северо-западу от береговой линии полуострова 
Ямал, в административном отношении относящегося к Ямаль-
скому району Ямало-Ненецкого автономного округа РФ.

Наименование и адрес Заказчика: ООО «Газпром не-
дра» (117418, г. Москва, Новочерёмушкинская улица, д. 65,  
тел.: (495) 719-57-75, e-mail: office@nedra.gazprom.ru).

Орган, ответственный за организацию обществен-
ных обсуждений: Администрация муниципального об-
разования Ямальский район (629700, ЯНАО, Ямальский 
район, с. Яр-Сале, ул. Мира, д. 12, тел.: (34996) 3-03-34,  
e-mail: adm@yam.yanao.ru).

Форма общественных обсуждений: общественные слу-
шания (в формате видео-конференц-связи).

Форма представления замечаний и предложений: в пись-
менном виде по электронной почте v.korovin@nedra.gazprom.ru, 
yamal-mns@yam.yanao.ru.

Ссылки на ресурсы размещения документации:
—  сайт ООО «Газпром недра»: www.nedra.gazprom.ru (раз-

дел «Материалы общественных обсуждений»);
—  сайт Администрации муниципального образования 

Ямальский район: https://www.mo-yamal.ru/nb/proekty.
Сроки проведения оценки воздействия на окружаю-

щую среду:
1)  Уведомление и ознакомление общественности с предва-

рительной оценкой по вышеуказанным ссылкам, прием 
замечаний и предложений, составление технического 
задания на проведение ОВОС (ТЗ на ОВОС): 28 ноября 
2020 г. — 27 декабря 2020 г. ТЗ на ОВОС будет доступно 
по вышеуказанным ссылкам с момента его утверждения 
до окончания процесса ОВОС.

2)  Ознакомление общественности с предварительным ва-
риантом материалов ОВОС по вышеуказанным ссылкам, 
прием замечаний и предложений: 28 декабря 2020 г. — 
26 января 2021 г.

3)  Проведение общественных слушаний: 27 января 2021 
г. (начало в 15:00) посредством видео-конференц-свя-
зи с использованием платформы Zoom (необходимые 
данные для входа в конференцию будут опубликова-
ны на сайте www.nedra.gazprom.ru (раздел «Материа-
лы общественных обсуждений») не позднее 26 января  
2021 г.).

4)  Принятие от граждан и общественных организаций пись-
менных замечаний и предложений по электронной почте 
v.korovin@nedra.gazprom.ru, yamal-mns@yam.yanao.ru 
в течение 30 дней после окончания общественных обсуж-
дений: 28 января 2021 г. — 26 февраля 2021 г.

Окончательный вариант материалов ОВОС, подготовлен-
ный с учетом замечаний и предложений общественности, бу-
дет доступен в течение всего срока с момента его утверждения 
до принятия решения о реализации намечаемой деятельности 
на сайте ООО «Газпром недра»: www.nedra.gazprom.ru (раз-
дел «Материалы общественных обсуждений») и сайте Адми-
нистрации муниципального образования Ямальский район:  
https://www.mo-yamal.ru/nb/proekty.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении общественных слушаний
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 г. №372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-
83 Охрана природы. Общие требования к рекультивации зе-
мель: ЗАО «Пургаз» извещает о проведении общественных 
обсуждений проектной документации в том числе инженерных 
изысканий, технического задания (ТЗ) на оценку воздействия 
на окружающую среду (ОВОС), материалов оценки воздействия 
на окружающую среду (МООС), в том числе ОВОС по объекту: 
«Газопровод подключения Северо-Комсомольского месторож-
дения к ЦВиСГ Губкинского ГП», шифр 20003.

Цели намечаемой деятельности: Строительство газопро-
вода для обеспечения поставок газа от Северо-Комсомольского 
месторождения в систему подготовки газа Губкинского газового 
промысла.

Месторасположение намечаемой деятельности: Тюмен-
ская область, Ямало-Ненецкий автономный округ (ЯНАО), Пу-
ровский район, Губкинское газовое месторождение

Наименование и адрес заявителя и его представителя: 
ЗАО «Пургаз», (Юридический адрес: 629831, Ямало-Не-

нецкий автономный округ, город Губкинский, микрорайон 16, 
дом 52, Телефон: (349-36) 5-21-88, 49-322, Факс: (34936) 5-47-
83; 49-340, http://purgaz.com/; e-mail: zaopurgaz@purgaz.com, 
shulga@purgaz.com, ahmedov@purgaz.com);

Генеральная проектная организация: АО «Тюменги-
проводхоз» (Юридический адрес: 625023, Российская Феде-
рация, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Республики, д. 169, 
Телефон: (3452) 20-50-52, https://tgvh.ru/about.shtml, e-mail: 
tgvh@yandex.ru);

Субподрядная проектная организация: ООО ТПК «Ре-
сурсстройбизнес» (далее ООО ТПК РСБ) (Юридический адрес: 
625007, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Депутатская, 129/1Б, 
Телефон: (3452) 547-888, www.rbz72.ru, E-mail: rbz72@mail.ru).

Сроки проведения оценки на окружающую среду: с 30 
ноября 2020 года по 30 декабря 2020 года. Материалы про-
ектной документации будут доступны с момента публикации 
30.11.2020 и до окончания процесса оценки воздействия на ок-
ружающую среду проектной документации (в течение 30 дней 
после завершения общественных обсуждений — до 30.01.2021 г. 
включительно)

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения:

Администрация Пуровского района. Управление природно-
ресурсного регулирования

Форма проведения общественного обсуждения: Слуша-
ния

Форма предоставления замечаний: Устная, письменная. 
Прием замечаний и предложений: 
— Почтовый адрес: 625007, Тюменская область, г. Тюмень, 

ул. Депутатская, 129/1Б ;
— Электронная почта: Rbz72@mail.ru, y.kotovskaya.rbz72@

mail.ru;
— Телефоны: +7(919)-953-47-41 Шешуков А.В., +7(999)-

547-72-27 Котовская Ю.В.
Адреса размещения материалов:
ЗАО «Пургаз», http://purgaz.com/okruzhaushchaya-sreda;
ООО ТПК РСБ, облачный диск, https://cloud.mail.ru/

public/4JKf%2Fzu8xEZCgb
Общественные обсуждения состоятся 30 декабря 2020 

года в 15 часов посредством видео-конференц-связи с ис-
пользованием платформы Zoom.

Подключиться к конференции Zoom:
https://us05web.zoom.us/j/89601536423?pwd=QURQMnFpYj

dNMk0rczNJQ21zUkFJZz09
Идентификатор конференции: 896 0153 6423
Код доступа: waf4n0
Ответственные организаторы:
Заявитель (ЗАО «Пургаз»):
— Начальник ПТО Ахмедов Артур Файзуллаевич, тел.: 

+7(922)095-00-29;
Разработчик проекта (АО «Тюменгипроводхоз», 

ООО ТПК РСБ)
 — Директор ООО ТПК РСБ/ Главный инженер проекта 

АО «Тюменгипроводхоз» Шешуков Александр Владимирович, 
тел.: 8 (919)953-47-41

От Администрации Пуровского района:
— Начальник Управления природно-ресурсного регулирова-

ния Караяниди Дмитрий Иванович, тел.: 8 (34997) 2-41-30.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПАО «Татнефть» уведомляет об 
общественных обсуждениях проекта

В соответствии с Федеральным Законом от 23.11.1995  
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе» и Положением об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду в Российской Федерации, 
утвержденным приказом Государственного комитета Российской 
Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 г. № 372, 
ПАО «Татнефть» имени В.Д. Шашина совместно с 
Администрацией Нижнекамского муниципального района 
извещают общественность о проведении общественных 
обсуждений материалов оценки воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) по объекту «Комплекс нефтеперерабатывающих 
и нефтехимических заводов» АО «ТАНЕКО» Установка 
гидродеароматизации легких газойлевых фракций титул 
1007(секция 1503)».

Цель намечаемой деятельности: строительство Установ-
ки гидродеароматизации легких газойлевых фракций титул 
1007(секция 1503) с целью получения высококачественного 
топлива с высокой плотностью.

Месторасположение намечаемой деятельности: Россий-
ская Федерация, Республика Татарстан, Нижнекамский муници-
пальный район, г. Нижнекамск, территория промышленной 
зоны АО «ТАНЕКО».

Наименование и адрес Заказчика Публичное акционерное 
общество «Татнефть» имени В.Д. Шашина, Российская Федера-
ция, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75. Теле-
фоны: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50., адрес электронной почты: 
tnr@tatneft.ru.

Проектная организация и ее юридический адрес: 
ООО «Ленгипронефтехим», адрес: 196084, г. Санкт-Петербург, 
Набережная Обводного канала, д. 94, а/я 206, тел.: (812) 316-36-
01, адрес электронной почты: lgnch@lgnch.spb.ru.

Представитель Заказчика, исполнитель работ по оценке 
воздействия на окружающую среду: ООО «Экада-Т». Адрес: 
420044, Республика Татарстан, г. Казань, пр. Ямашева, д. 28а,  
 адрес электронной почты: ekadat@bk.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: октябрь 2020 г. — февраль 2021 г. 

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: Администрация Нижнекамского муниципального 
района Республики Татарстан.

Форма общественного обсуждения: общественные слуша-
ния с использованием средств дистанционного взаимодействия.

Сроки и место доступности предварительных материалов 
ОВОС с 27.11.2020 г. по 29.12.2020 г. 

— в электронном виде на официальном сайте Нижнекамского 
муниципального района РТ http://e-nizhnekamsk.ru/ и на сайте 
ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/, 

— на бумажном носителе со вторника по воскресенье с 10.00 до 
20.00 по следующему адресу: Республика Татарстан, г. Нижне-
камск, ул. Тукая, д. 31, Центральная библиотека им. Г. Тукая.

Форма представления замечаний и предложений — в 
письменном виде с указанием контактных данных (фамилия, 
имя, отчество, место жительства, телефон, место работы или уче-
бы). Замечания и предложения принимаются в течение 30 дней со 
дня опубликования данного информационного сообщения и в те-
чение 30 дней после проведения общественных слушаний на адрес 
E-mail: tnr@tatneft.ru , посредством почтовой связи по адресу: 
423450, Республика Татарстан, г. Альметьевск, ул. Ленина, 75, 
канцелярия и по телефонам: 8 (8555) 24-24-07, 24-05-50.

 По результатам общественных обсуждений состоятся обще-
ственные слушания, которые будут проведены 29.12.2020 г. в 
17.00. Руководствуясь Постановлением Правительства РФ от 
03.04.2020 № 440 (ред. от 11.06.2020) «О продлении действия 
разрешений и иных особенностях в отношении разрешительной 
деятельности в 2020 году» и Постановлением Кабинета Минист-
ров Республики Татарстан от 19.03.2020 № 208 «О мерах по пре-
дотвращению распространения в Республике Татарстан новой ко-
ронавирусной инфекции», сообщаем о проведении обществен-
ных слушаний в режиме онлайн-трансляции. Для тех, у кого нет 
технической возможности, интернета, будут организованы места 
со всем необходимым оснащением для входа в конференцию 
Zoom по адресу: Республика Татарстан, г. Нижнекамск, ул. Мира, 
д. 45, Муниципальное бюджетное общеобразовательное учреж-
дение «Средняя общеобразовательная школа № 28.

Для доступа и участия за три дня до общественных слушаний 
будет опубликована ссылка для входа в конференцию Zoom на 
официальном сайте ПАО «Татнефть» http://www.tatneft.ru/ и на 
официальном сайте Нижнекамского муниципального района 
http://e-nizhnekamsk.ru/. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ



11Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 ноября 2020
пятница № 268 (8322)

КультураFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

ШОУ Рэпер ST 
обвинил 
музыкантов, 
которые не 
поют «живьем»

ПОД ФАНЕРУ

Александр Алексеев

На видеосервисе Premier стар-
товало новое музыкальное шоу 
«Вписка у Маргулиса». Замеча-
тельное, как по идее, так и по 
творческим амбициям. Его за-
мысел в том, что рэпер ST (в 
прошлом участник «Ленингра-
да», автор хита «Балалайка» и 
телеведущий) приводит к Евге-
нию Маргулису артистов и 
группы, которые популярны в 
интернете, но широкой аудито-
рии пока мало известны.

Гостями первого эфира ста-
ли рэперша Instasamka и ее кол-
лега — Moneyken. Следом «под 
раздачу» попала казанская 
группа Dabro, чей хит 
«Юность» уже ротируется в 
эфире «Русского радио» и дру-
гих FM-радиостанций. А затем 
уже краснодарская группа PLS, 
которая запела на английском 
языке, но ST ее остановил: 
«Когда это мы стали вещать на 
западную аудиторию?!»…

Приглашенные на «Вписку к 
Маргулису» музыканты игра-
ют живьем, а потом ST и ЕМ 
разбирают их музыку и тексты, 
шутят, обсуждают, троллят, а 
потом разучивают популярные 
танцы в Tik-Tok. Звучат и новые 
песни, конечно, «живьем». 

Очень драйвовая, дерзкая и 
увлекательная программа, не 
имеющая аналогов в России. 
Но, оказывается, артисты поба-
иваются на нее приходить. 

Об этом ST (он же Александр 
Степанов) — как соведущий 
программы «Вписка у Маргу-
лиса» — рассказал теперь в эфи-
ре «Авторадио»:

— Музыканты отказываются 
выступать у нас (имеется в виду 
«живьем». — Ред.) под любыми 
предлогами. Я слышал такие 
версии: у кого-то гастрольный 
график в пандемию, кто-то не 
может оторваться от записи аль-
бома, кому-то, чтобы порепети-
ровать, нужно собрать музыкан-
тов, и у нас спрашивали, покро-
ем ли мы эти расходы. Ну, в смы-
сле? Такое ощущение, что люди 

просто боятся заниматься своей 
прямой обязанностью — прийти 
и спеть песни. Во время панде-
мии это уникальная вещь: осо-
бенно, когда твои слушатели, са-
мые преданные фанаты, могут 
прийти, послушать тебя и полу-
чить автограф, познакомиться и 
поучаствовать в съемках.

После чего ST справедливо 
подытожил:

— Современного артиста из-
баловали тем, что он может де-
лать что угодно, кроме своего 
прямого назначения. Мы живем 
в уникальное время. Сегодня ар-
тисту для того, чтобы быть по-
пулярным, не обязательно петь. 

Ему можно ходить на юмо-
ристические шоу, где про него 
будут смешно шутить, изде-
ваться над ним, где он будет ис-
пытывать на себе разные вещи, 
сидеть и терпеть… Сегодняш-
ние звезды гонятся за славой и 
хайпом. А при этом не всегда 
умеют петь.

Что сказать об этом? Все 
правильно. В подтверждение 
можно привести с десяток при-
меров. Да наши читатели, на-
верняка, и сами легко сделают 
это. Подействуют ли на кого-то 
слова ST? Будем надеяться.

В самом деле, хайп — штука 
многозначительная, да и удачно 
выбранный, влекущий зрите-
лей образ, имидж — тоже. Но 
ведь надо что-то и петь со сце-
ны, причем без фанеры. И треки 
приносить на радио. В общем, 
задуматься есть над чем.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Как выдающийся российский музыкант 
Александр Рудин отмечает свое 60-летие

Виолончель в шкафу

Ирина Муравьева 

И
мя Александра Ру-
дина прочно связа-
но с понятием уни-
версального талан-
та — он   виолонче-
лист,  дирижер,  пи-
анист, руководи-
тель  одного из луч-
ших российских ор-

кестров Musica Viva. Музыкант-
эрудит, открывающий публике 
сочинения разных эпох — от Ре-
нессанса до XXI века, по сути,  
восстанавливающий  невиди-
мые «связи времен»,  культур, 
музыкальных языков и стилей.  
Рудинская харизма особенная — 
это безупречный профессиона-
лизм и чувство меры в подходе к 
интерпретациям,  обаятельная 
красота  и ясность  музыкаль-
ных решений,  эталонный вкус и 
редкое сочетание корректности 
и исполнительской свободы. 
Юбилейный концерт Александ-
ра Рудина состоится 29 ноября 
в Концертном зале Чайковско-
го. И хотя, согласно антиковид-
ному протоколу, зал будет за-
полнен только на четверть, пе-
реносить концерт Александр 
Рудин не стал. 

Те, кто десять лет назад при-
сутствовали в зале Чайков-
ского на вашем 50-летии, 
помнят многочасовой мара-
фон, когда вы играли подряд 
шесть Концертов для виолон-
чели с оркестром — от Гайдна 
до Шостаковича. Чем плани-
руете поразить в этот раз?

АЛЕКСАНДР РУДИН: Из-за  обстоя-
тельств пандемии программу 
нам пришлось менять на ходу. 
Не смог приехать в Москву 
Алексей Любимов, с которым 
мы планировали играть Кон-
церт  Моцарта,   пришлось 
исключить из программы сочи-
нение  Фердинанда Риса, друга и 
ученика Бетховена, чтобы не со-
бирать большой состав орке-
стра. Вместо этого сыграем с 
моим коллегой Эмином Марти-
росяном Концертино для двух 
виолончелей другого компози-
тора бетховенской эпохи — Ан-
тонина Крафта, яркое, нестан-
дартное сочинение, неизвестное 
у нас. Будет в программе и ба-
рочная музыка — арии из сочи-
нений Вивальди, Генделя, Виль-
гельма Фридемана Баха в испол-
нении Диляры Идрисовой и Вла-
димира Байкова. А во втором  от-
делении я сыграю Концерт Шу-
мана и его  Фантазию до мажор 
для скрипки. Я специально для 
концерта сделал переложение 
этой пьесы для виолончели. В ка-
честве сюрприза для нашей ма-
лочисленной публики мы реши-
ли с Назаром Кожухарем играть 
на балкончиках зала Чайковско-
го перед началом концерта ста-
ринную музыку на гамбах.

Кстати, в начале этого сезо-
на, когда вы к 250-летию Бет-
ховена играли здесь же, в зале 
Чайковского, его Девятую 
симфонию, это  тоже стало 
неким сюрпризом для публи-
ки. Такой поразительно лег-
кой, подвижной,  напрочь ли-
шенной привычного монумен-
тализма Девятой слышать 
не приходилось. 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Это исполнение 
было действительно необыч-
ным и даже шокировало некото-
рых своими темпами, смысло-
выми и музыкальными акцента-
ми. Дело в том, что у Девятой 
симфонии есть особый внему-
зыкальный  статус: большой со-

став оркестра,  хор и  шиллеров-
ская идея позволяют исполнять 
ее  в разных ситуациях и про-
странствах. Я как раз не хотел  
никакого масштаба, а был сос-
редоточен исключительно на 
музыкальной составляющей, на 
следовании авторским темпам. 
Кстати, у Бетховена  все темпы 
проставлены им самим. Когда  в 
1815 году появился метроном,  
это изобретение  очень заинте-
ресовало Бетховена, и он про-
ставил в своих симфониях  все 
темпы. Эти темпы очень бы-
стрые. Конечно, если играть Де-
вятую монументально,   соста-
вом в 100—200 человек, то бы-

стро не сыграешь — и по причи-
нам акустическим, и из-за боль-
шого количества участников. 
Это зрелищно и производит 
впечатление, но в каком-то смы-
сле отдаляет от музыкального 
замысла Бетховена. А посколь-
ку я все-таки интересуюсь за-
мыслом, изложенным на нот-
ной бумаге, то мы отсекли всю  
эту внемузыкальную,  полити-
ко-философскую часть и сосре-
доточились на духе музыки и на 
авторском тексте. 

Авторский текст — это сегод-
ня  одна из самых актуальных 
тем в исполнительской ин-
терпретации. В России нако-
нец появилось издание сочине-
ний Чайковского в авторских 
редакциях, а недавно   презен-
товали первые два тома сочи-
нений Мусоргского. Между 
тем вы были чуть ли не пер-
вым, кто играл  еще в 1982 году 
на конкурсе Чайковского  Ва-
риации на тему рококо в ав-
торской редакции. 

АЛЕКСАНДР РУДИН:  Дом-музей Чай-
ковского делает очень большое 
дело, и так должны издаваться 
все русские композиторы. А у 
нас даже Глинка, основополож-
ник русской музыки,  позорно  
давно не переиздавался —  с 40-х 
или 50-х годов. Возможно, в те 
времена это издание было хоро-
шим, но мы  уже находимся  в 
другой эпохе,  у нас другие пред-
ставления,  критерии. Что каса-
ется  Рококо, то  до меня  вариа-
ции  в  авторской редакции  иг-
рал  Кнушевицкий, может, кто-
то еще. Сейчас  ситуация  меня-
ется: если раньше, когда я  при-
езжал куда-то играть Рококо,  
мне приходилось  брать ноты с 
собой, то теперь уже эти ноты 
есть во многих оркестрах. 

Вы с 80-х годов, практически 
со времен конкурса Чайковско-
го, играете на  виолончели ве-
нецианского мастера Монта-
ньяна, и звук этой виолончели 
стал фирменным «звуком Ру-
дина», теплым, глубоким,  
благородно роскошным. 

АЛЕКСАНДР РУДИН:  Я играл на этой 
виолончели  больше тридцати 
лет, но мне пришлось ее вернуть 
в Госколлекцию. Это  очень пе-
чальная история. Года полтора 
назад страшно повысились 
цены  за аренду, страховку ин-
струментов из Госколлекции — 
причем не  на 10—20 процентов, 
а на все сто, если не больше. А 
это шестизначные суммы в со-

тни тысяч рублей. Платить та-
кие деньги у меня возможности 
нет, поэтому  не только  я,  но и 
многие мои коллеги были выну-
ждены отдать назад дорогие ин-
струменты. Сотрудники Госкол-
лекции  даже сочувствовали 
мне, но они были вынуждены ис-
полнять указ сверху.  На юбилей 
была мысль взять эту виолон-
чель, я ведь очень  с ней связан, 
но оказалось, что  она  вошла в 
реестр особо ценных инстру-
ментов и ее вообще не выдают. 
Она уже год лежит в хранилище, 
даже не знаю, как она себя там 
чувствует. На инструменте нуж-
но играть, чтобы он жил. 

Это какой-то новый тяже-
лый сюжет для музыкантов, 
ведь раньше   инструменты из 
Госколлекции  могли полу-
чить даже  молодые музыкан-
ты, которые играли на кон-
курсах или были лауреатами. 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Вообще, на Запа-
де, если  дают в пользование 
ценный инструмент, то  музы-
кант платит только страховку. 
Если  государство дает имуще-
ство музейного статуса, при чем 
тут аренда? Сам я коллекцией 
пользовался очень давно,  чуть 
ли не с 13—14 лет. В Советском 
Союзе  даже речи не шло о взи-
мании с музыкантов какой-то 
платы.  Я помню  еще  Владими-
ра Михайловича Быстрожин-
ского,  директора коллекции в   
70-е годы, помню уникального 
мастера и реставратора Анато-
лия Кочергина: на его инстру-
ментах играли многие извест-
ные музыканты, включая Рост-
роповича, Ойстраха. Сейчас в 
Госколлекции мастеров практи-
чески нет. А все эти старые ин-
струменты нуждаются в особом 
уходе, в  реставрации. И получа-
ется, что инструменты и не в 
музее — их смотреть нельзя, и 
играть на них нельзя. 

Вы застали «золотой век» со-
ветского исполнительства — 
на сцене были Ростропович, 
Шафран, Гилельс, Рихтер, 
Ойстрах.  На конкурсе Чай-
ковского в 1978 году, когда вы в 
17 лет стали лауреатом,  у 
пианистов победил Михаил 
Плетнев. С тех пор измени-
лась сама парадигма музы-
кальной жизни: она коммер-
циализировалась,  на рынок 
конвейером вышли виртуозы с 
феноменальной техникой, 
многие из которых — из Азии. 
Как вы воспринимаете это? 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Сегодня мы, дей-
ствительно, видим большое ко-
личество исполнителей из Азии. 
Но и в России, и в других странах 
есть прекрасные виолончелисты  
30—40-летнего возраста, интере-
сующиеся, не заскорузлые, не 
играющие десятилетиями  по од-
ним и тем же нотам,  получен-
ным от своих педагогов, а дума-
ющие музыканты, которые про-
должают  раздвигать границы 
нашего виолончельного репер-
туара. Мне кажется, что виолон-
чель после того рывка, который 
ей  обеспечил Ростропович, про-
должает идти на хорошей скоро-
сти. Что касается общей ситуа-
ции,  то сейчас, в сравнении с 

прошлым, не работают с аудито-
рией, не воспитывают ее. Филар-
монии работают со своей публи-
кой, но должна быть какая-то го-
сударственная программа, свя-
занная вообще с пониманием 
основ искусства: как слушать 
музыку, как смотреть живопись, 
как понимать литературу. Долж-
на быть и какая-то государствен-
ная программа  пропаганды му-
зыки наших современников. Му-
зыка, которая пишется сейчас,  
должна звучать!  Нельзя же иг-
рать по 10—20 раз в год Реквием 
Моцарта, притом что девяносто 
процентов людей в зале думают, 
что это все написал Моцарт. Это 
и есть бескультурье. 

Кстати, у вас с оркестром 
Musica Viva был запланирован 
осенью большой тур по горо-
дам Севера. Вероятно, он от-
менился?  

АЛЕКСАНДР РУДИН: Этот тур с назва-
нием «Русская музыка на рус-
ском Севере» мы  готовили на 
Грант президента и должны 
были поехать по городам Коми: 
Сыктывкар, Воркута, Усинск, 
Печора. Но теперь он перенесен 
на сентябрь следующего года. 
Очень хотелось бы показать в 
этом туре  программы в духе на-
шего цикла «Шедевры и премье-
ры», где мы играем и хорошо из-
вестную, и редко исполняемую, 
и современную музыку. 

И ваш педагог по виолончели 
Лев Евграфов  на рубеже 60-х — 
70-х годов выступал с цикла-
ми «Шедевров мирового музы-
кального искусства» и «Со-
ветской виолончельной музы-
ки». Вероятно, это он отча-
сти повлиял на ваш реперту-
арный универсализм? 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Я помню его афи-
шу в Ульяновске в 70-м году, где 
в честь 100-летия Ленина он иг-
рал цикл из двенадцати  концер-
тов мировой классики — огром-
ный репертуар. Он много играл 
и современной советской музы-
ки. У него есть превосходные  за-
писи, некоторые из них  выстав-
лены на YouTube. Действитель-
но, интерес к разным стилям от-
части у меня от него. Хотя, ко-
нечно, мы совершенно разные 
музыканты и иногда спорим 
очень уважительно насчет ка-
ких-то интерпретаций. Я очень 
ценю его мнение, его благоже-
лательную критику.  

Уже 32 года вы руководите ор-
кестром  Musica Viva, кото-
рый сегодня играет реперту-
ар, не сопоставимый ни с од-
ним оркестром: от барокко до 
новейшей музыки,  причем во 
всех исполнительских стилях. 
Это и было вашей целью рабо-
ты с оркестром? 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Я пришел в  ор-
кестр в 1988 году, и  у музыкан-
тов  уже были к тому времени  
свои репертуарные предпочте-
ния: это русская музыка. Мы 
развивали и эту сторону репер-
туара, и осваивали разные сти-

ли и репертуар. У меня всегда 
были идеи, но не доставало  фи-
нансовых возможностей,  что-
бы приглашать тех интересных  
солистов и дирижеров, с кото-
рыми мы хотели бы сотрудни-
чать. Тем не менее с нами высту-
пали  дирижеры Роджер Нор-
рингтон, Кристофер Хогвуд,  
Кристиан Тецлафф, Владимир 
Юровский и другие. Сегодня я 
сам понимаю, что наш коллек-
тив  уникальный и в смысле ре-
пертуара,  и исполнительского 
уровня музыкантов. Мы играем 
и ансамблями —  квартеты, 
квинтеты, и симфонии Шумана 
или Мендельсона, Чайковского, 
и современную музыку. 

У вас сложился и семейный ан-
самбль — вы выступаете  со 
своими сыновьями — пиани-
стом Иваном Рудиным и 
скрипачом Федором Рудиным. 
Как существует ваше трио? 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Мне невероятно 
повезло, что мои старшие дети 
нашли себя в этом деле и каждый 
из них — яркая личность. Иван не 
только прекрасный пианист, но 
и феноменальный организатор. 
Он уже больше 10 лет делает 
Международный фестиваль 
ArsLonga, а теперь еще и руково-
дит  Московским государствен-
ным симфоническим оркестром. 
Федя уже третий год  является 
концертмейстером Венского фи-
лармонического оркестра, игра-
ет, кроме этого, камерную музы-
ку, учится дирижированию  в 
Венской академии.  Конечно, мы 
встречаемся редко, потому что 
все очень заняты, но у нас есть 
чат, где мы переписываемся. Об-
ычно  мы собираемся вместе для 
концерта, например, для Трой-
ного концерта Бетховена, кото-
рый мы как раз планируем сыг-
рать в феврале в Москве. Мы все 
трое совершенно разные  музы-
канты, но общий язык находим 
очень легко  — и в трио, и в обще-
нии между собой. 

Все мы живем сейчас в очень 
сложном и агрессивном по от-
ношению к человеку, к приро-
де, а теперь  и к искусству 
мире. Как удается в таких 
условиях сохранять свое фир-
менное рудинское равновесие? 

АЛЕКСАНДР РУДИН: Не удается, к со-
жалению. Все эти проблемы вли-
яют на всех нас.  Ситуация край-
не печальная, абсурда хватает в 
каждой стране. Но мы с нашим 
оркестром стараемся  ни с кем не 
ссориться, в том числе из-за по-
литики, потому что все это разо-
бщает, особенно  в условиях пан-
демии. Мы при всех обстоятель-
ствах должны оставаться орке-
стром и вместе играть музыку. И 
в этом смысле я не могу пожало-
ваться на непонимание.  

На одном из своих концертов 
маэстро Александр Рудин вышел 
на сцену зала Чайковского 
вместе с солистами балета 
Большого театра, танцевавшими 
под Вариации на тему рококо 
Петра Чайковского.

А К Ц Е Н Т

Девяносто процентов людей в зале 
думают, что Реквием написал Моцарт. 
Это и есть бескультурье

На видеосервисе Premier стартова-
ло новое музыкальное шоу «Вписка 
у Маргулиса».

ПЕРСОНА Вспоминаем 
Владимира Максимова — 
писателя и редактора 
журнала «Континент»

Чаша ярости 
и любви

Павел Басинский

Сегодня исполняется 90 лет со дня рождения Владими-
ра Максимова. Пятнадцать лет назад «РГ» провела ак-
цию, в которой я имел честь принимать участие. С Иго-
рем Виноградовым, ведущим критиком легендарного 
«Нового мира» Александра Твардовского и другом 
Владимира Максимова, писателя и редактора не менее 
легендарного журнала эмиграции «третьей волны» 
«Континент», мы возложили венок на могилу Макси-
мова на кладбище Сент-Женевьев-де-Буа близ Парижа. 
Репортаж об этом показал телеканал «Россия».

На кладбище было тихо, солнечно. Все было скром-
но. Возложили не один, а два венка — от «Российской га-
зеты» и журнала «Континент», который в 90-е годы 
Максимов передал Виноградову. Сходили на могилу 
Александра Галича. Максимов с Галичем были друзья-
ми. И кресты на их 
могилах одинако-
вые — черные, вось-
миконечные. 

Потом поехали к 
вдове Максимова 
Татьяне Викторов-
не. Помянули Вла-
димира Емельяно-
вича...

На кладбище 
Сент-Женевьев, где 
покоятся останки 
многих русских 
эмигрантов, начи-
наешь понимать, 
что такое «русская 
судьба». Вот на одном из крестов написано: «Так было 
угодно Господу Богу». Что угодно? Чтобы русский че-
ловек умирал на чужбине? 

«Гении рождаются в провинции, а умирают в Пари-
же». Владимир Максимов прошел этот путь с неболь-
шой поправкой: родился он все-таки в Москве 27 ноя-
бря 1930 года (умер в Париже в 1995 году). Но вся его 
близкая родня — мать, отец, сестра отца — выходцы из 
Тульской губернии, из Узловского района.

Его настоящие имя, отчество, фамилия Лев Алек-
сандрович Самсонов. Отец пропал без вести на фронте 
в 1941 году. Лев окончил только 4 класса московской 
школы, а потом сменил имя и ударился в бега. Вел бро-
дячую жизнь, скитался по стране, по таежным уголкам. 
16-летним мальчишкой был пойман и осужден на 7 лет 
лишения свободы. Весь срок не отсидел, был освобо-
жден «по состоянию здоровья». Жил на Кубани, печа-
тался в местных газетах, в Черкесске издал свою пер-
вую книгу стихов «Поколение на часах». 

Вернувшись в Москву, стал одним из ведущих со-
трудников журнала «Октябрь», которым руководил 
Всеволод Кочетов, находившийся в оппозиции к «Ново-
му миру». С этого времени начинается неизбывное про-
тивостояние Максимова и либеральной интеллигенции.

В стратегии поведения Владимира Максимова в 
среде столичной интеллигенции 60—70-х годов было 
много общего с поведением Василия Шукшина. Оба 
они отчасти играли в таких «изгоев» в кругу рафини-
рованной, исповедовавшей западные ценности худо-
жественной интеллигенции. Мол, не интеллигенты 

они, а из «простых». С другой стороны, в судьбе Мак-
симова было много от биографии Горького — такой же 
бродяга, бунтарь, самоучка...

И в прозе Максимова явно прослеживается горь-
ковская традиция — автобиографизм, «ницшеанство», 
интерес к маргинальным людям, которые «выломи-
лись» из нормального общества и не находят себе ме-
ста на земле.

Максимов всегда был внутренним бунтарем, даже 
когда шел на явные компромиссы. В 1963 году стал 
членом СП СССР, первые его тексты (повести «Мы об-
живаем землю», «Жив человек», «Баллада о Савве») 
были вполне в духе «соцреализма». Но при этом он 
стал печататься в Самиздате и русских эмигрантских 
журналах, в издательстве «Посев» с его откровенной 
антикоммунистической направленностью. В 1973 
году его исключили из Союза писателей «за политиче-
ские взгляды и творчество, несовместимые со званием 
советского писателя». Выехал с женой во Францию 
(формально на год, оказалось, что навсегда). В 1975 
году по личному указанию председателя КГБ Юрия Ан-
дропова был лишен советского гражданства.

К тому времени он возглавил главный журнал эмиг-
рации «третьей волны» «Континент» (название приду-
мал Александр Солженицын). Здесь печатались Саха-
ров и Солженицын, Аксенов и Лимонов, Виктор Некра-
сов и Венедикт Ерофеев, Владимов и Войнович и мно-
гие другие, чьи тексты трудно представить рядом на 
страницах одного журнала.  

А когда грянула «перестройка», развалился СССР и 
случился расстрел Белого дома, Максимов снова ока-
зался в оппозиции и печатался в коммунистической 
газете «Правда» с гневными «антиельцинскими» ста-
тьями. Его упрекали в беспринципности, «идейной ка-
питуляции», но это была неправда. Причиной здесь 
был его патриотизм и боль за судьбу родины, от кото-
рой он не отлепился душой и в эмиграции. И еще — обо-
стренная совесть и некоторое чувство вины, которое 
так точно и емко выразил философ Александр Зиновь-
ев: «Мы целили в коммунизм, а попали в Россию».

Судьба Максимова — пример большого писателя и 
просто крупного русского человека ХХ века, мятуще-
гося в поисках правды и самого себя. Такова и его луч-
шая проза — роман «Семь дней творения» и дилогия 
«Прощание из ниоткуда» и «Чаша ярости». Максимов 
навсегда останется в истории русской литературы.  

Владимир 
Максимов всегда 
оставался вну-
тренним бунта-
рем, даже когда 
шел на компро-
миссы

Справка «РГ»

Александр Рудин, народный артист России, профессор Московской 

консерватории. Лауреат Международных конкурсов И.С. Баха в Лейп-

циге (1976), Гаспара Кассадо во Флоренции (1979), П.И. Чайковского 

(1978, 1982) и др. В 1988 году возглавил оркестр Musica Viva. Репертуар 

включает произведения для виолончели четырех веков, в том числе  

концерты Лео, Крафта, Триклира, Фациуса, Фолькмана и др. С орке-

стром Musica Viva  впервые в современной России исполнил произве-

дения Ф.Э. Баха, А. Сальери, И. Плейеля, Я. Дюссека, К. Диттерсдорфа, 

О. Козловского, В. Пашкевича, А. Алябьева.  Записал компакт-диски как 

солист и дирижер на фирмах «Мелодия», RCD, NAХOS, OLYMPIA и др.
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Владимир Максимов на выставке, посвященной 
Андрею Тарковскому. Париж, 1994 год.

Кстати

Первая серия вызвала в основ-

ном язвительные замечания поль-

зователей соцсети «ВКонтакте». 

Одобрили (и вполне справедли-

во) разве что гостя второй серии 

— группу Dabro. Не превратится 

ли программа в действо, где как 

раз троллинга и хайпа больше, 

чем собственно качественной и 

отрепетированной музыки? 

В
А

Л
Е

Р
И

Й
 Х

Р
И

С
Т

О
Ф

О
Р

О
В



12 Спорт
sport.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 ноября 2020
пятница № 268 (8322)

Спорт FACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

TWITTER.COM /rgrus

VK.COM /rgru

БИАТЛОН Россиян сняли 
с карантина и допустят 
на первые гонки сезона

Пора целиться

Анна Козина

Сегодня в финской Руке трехдневным мини-туром начи-
нается Кубок мира-2020/2021 по лыжным гонкам, а за-
втра в рамках кубковых стартов пройдут индивидуаль-
ные гонки на биатлонном стадионе в Контиолахти.

Хотя до последнего момента под вопросом был состав 
участников, которые уже прибыли на место проведения 
соревнований. В некоторых сборных, в том числе в рос-
сийской команде, был обнаружен коронавирус. 

В соответствии с антиковидным протоколом у лыж-
ников на карантин посадили сборную Норвегии. Но тре-
вога была ложной. Вчера контрольный тест показал, что 
тренер Эйрик Мюр Носсум полностью здоров. 

Положительные тесты сдали и в нашей биатлонной 
сборной. Это были Антон Бабиков, врачи Роман Лейфер 
и Евгений Шутов, а также массажист Валерий Лашин. 
Вся команда была изолирована в отеле в Контиолахти и 
не покидала своих номеров. Питание доставлялось ка-
ждому индивидуально в пищевых контейнерах. 

Медицинская комиссия Международного союза би-
атлонистов (IBU) передала все документы, полученные 
от российской стороны, медицинским властям Финлян-
дии, за которыми остается последнее слово по допуску. К 
счастью, россияне отделались минимальными потеря-
ми. С основной части команды сняли все ограничения. 
Принять участие в первых гонках не смогут только чем-
пион мира 2017 года в мужской эстафете Антон Бабиков 
и бронзовый призер зимних Олимпийских игр 2014 года 
в индивидуальной гонке Евгений Гараничев. Возможно, 
это коснется и второго этапа Кубка мира, который со-
стоится здесь же, в Контиолахте 3—6 декабря. 

— Бабиков пропустит старт Кубка мира из-за положи-
тельного результата теста на коронавирус 24 ноября. 
Изоляция Антона продлится как минимум до 1 декабря 
включительно, — говорится в сообщении на сайте СБР. — 
Несмотря на то, что тест Гараничева был отрицатель-
ным, Евгений будет отстранен до 5 декабря, поскольку 
делил один номер с Бабиковым. 

Кроме того, сегодня и завтра сборная России должна 
сдать еще одни плановые тесты на COVID-19.

Особое внимание медицинской комиссии IBU также 
было обращено на представителей сборных Латвии, 
Молдавии, Румынии и Франции. Причем у французов 
была нестандартная ситуация. Их не поместили на ка-
рантин, несмотря на один положительный тест. Оказа-
лось, что наличие вируса определилось у биатлониста, 
который переболел месяц назад. Директор команды со-
слался на исследования, в которых говорится, что забо-
левший перестает быть опасным для окружающих через 
две недели после того, как у него прошли все симптомы. 
Доводы приняли.  А вот Бабикову пересдать тест не раз-
решили. 

БАСКЕТБОЛ «Восток-65» 
из Южно-Сахалинска 
вышел в полуфинал 
мужского Кубка России

Остров может

Илья Трисвятский

Известны уже три полуфиналиста розыгрыша Кубка 
страны среди мужских команд. Это самый восточный 
коллектив турнира «Восток-65» с острова Сахалин, 
«Купол-Родники» (Ижевск) и БК «Самара». Последний 
участник сильнейшего квартета определится в начале 
декабря, когда клубы Суперлиги 1 из Свердловской об-
ласти «Темп-СУМЗ-УГМК» (Ревда) и «Уралмаш» (Ека-
теринбург) проведут повторный матч четвертьфинала.   

Пока турнир проще всего проходит для действую-
щего обладателя трофея БК «Самара». Волжане были 
свободны от игр на стадии 1/8 финала, а в следующем 
раунде так и не встретились с командой «Университет-
Югра» (Сургут), испытывающей целый спектр про-
блем, связанных с нынешней пандемией. Из двух ре-
ально состоявшихся и полностью завершившихся про-
тивостояний четвертьфинала выделим прошедшие в 
столице две битвы между московским МБА и «Восто-
ком-65» из Южно-Сахалинска. В первой встрече 
островитяне взяли верх с минимальной разницей в 
счете — 81:80, во второй их перевес тоже был незначи-
тельным — 64:61. Матчи получились напряженными.  

Удивительно: друг с другом  играли команды Супер-
лиги 1, второго по значимости дивизиона националь-
ного чемпионата, но в составах хватало баскетболи-
стов, в разное время привлекавшихся в сборную Рос-
сии. У МБА это участник ЧМ-2019 Андрей Сопин, вы-
пускник американского университета Аризона Руслан 
Патеев, призер Универсиады-2015 Никита Баринов. 
Представитель «Востока-65» Никита Балашов  как раз 
сейчас находится в расположении сборной, готовя-
щейся к матчам квалификации Евро-2022 в Эстонии. У 
его одноклубника Григория Шуховцова есть звание 
чемпиона Единой лиги, которого он добился в сезоне 
2013/14 как игрок ЦСКА. Именно Шуховцов и блистал 
в матчах с МБА — 34 очка и 20 подборов за две игры.  

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Итальянский гранд из Милана уступил мадридскому «Реалу»
и оказался на грани вылета из турнира

Почти что чао, «Интер»
Илья Соболев

П
о итогам четвертого тура 
группового этапа Лиги 
чемпионов лишь один из 

трех российских клубов сумел 
набрать очки. «Локомотив» в го-
стях у «Атлетико» вымучил ну-
левую ничью и в отличие от «Зе-
нита» и «Краснодара» сохранил 
шансы на выход в плей-офф тур-
нира.

Непостижимо, как «Локо» 
удаются такие перевоплощения, 
но, уступив в российской Пре-
мьер-лиге 1:5 московскому «Ди-
намо», те же «железнодорожни-
ки» умудряются дважды играть 
вничью с одним из лидеров евро-
пейского футбола. Но факт есть 
факт. «Локо» набрал в группе  
«А» три очка и всего на два отста-
ет от идущего вторым «Атлети-
ко». Шансов на путевку не поте-
рял даже австрийский «Зальц-
бург», у которого один балл. Все 
вопросы в этом квартете решила 
только немецкая «Бавария», об-
ыгравшая «Зальцбург» — 3:1. С 

12 очками мюнхенцы гаранти-
ровали себе выход в плей-офф с 
первого места и могут пока сос-
редоточиться на немецкой бун-
деслиге.

Далеко не все так однозначно 
в группе под литерой «В», где 
фаворитами изначально счита-
лись мадридский «Реал» и ита-
льянский «Интер». Из этих двух 
авансы более-менее оправдыва-
ют лишь испанцы. Одолев в го-
стях итальянский топ-клуб — 
2:0, «Реал» набрал семь очков и 
вышел на второе место в кварте-
те, а «Интер» с двумя баллами 
замыкает таблицу. Подопечные 
Антонио Конте не одержали в 
этом розыгрыше Лиги чемпио-
нов ни одной победы и сохрани-
ли лишь математические шансы 

на плей-офф. А возглавляет эту 
четверку с 8 очками менхенг-
ладбахская «Боруссия», раска-
тавшая украинский «Шахтер» — 
4:0. К слову, и дома «горняки» 
разгромно уступили немцам — 
0:6. Что парадоксальным обра-
зом не мешает «Шахтеру» (4 
очка) сохранять шансы выход из 
группы.

Все значительно проще в 
квартете «С».  «Манчестер 
Сити» минимально обыграл гре-
ческий «Олимпиакос» — 1:0 и 
обеспечил себе путевку в плей-
офф, набрав 12 очков. Одной но-
гой там же и «Порту», который в 
гостях был сильнее французско-
го «Марселя» — 2:0. У «Порту» — 
9 очков, у «Олимпиакоса» — 3, у 
«Марселя» — 0.

Наконец, в группе «D» шансы 
на плей-офф сохраняют три ко-
манды. Первое место даже не-
смотря на домашнее поражение 
от итальянской «Аталанты» — 
0:2 удерживает английский «Ли-
верпуль», переживающий эпи-
демию травм. У мерсисайдцев 9 
очков. Что касается «Аталанты», 
гости фактически обошлись без 
услуг нашего Алексея Миранчу-
ка, который вышел на замену на 
85-й минуте. Благодаря победе 

итальянцы набрали семь баллов. 
Столько же у голландского «Аяк-
са», который одолел датский 
«Мидтьюлланн» — 3:1. Для нас 
этот матч был интересен тем, 
что на нем работала российская 
бригада во главе с Сергеем Кара-
севым. Сергей показал две жел-
тые карточки и одну прямую 
красную — игроку «Мидтьюл-
ланн». Скандинавы, к слову, с ну-
лем баллов потеряли шансы 
даже на третье место в группе.   

ПАМЯТЬ Мир скорбит по великому аргентинцу 

Мы видели Марадону

Илья Соболев 

С
коропостижная кон-
чина одного из вели-
чайших футболистов 
аргентинца Диего 
Марадоны потрясла 
весь мир. Кажется, 
только теперь, когда 
Диего ушел в мир 
иной, мы начинаем 

понимать подлинный историче-
ский масштаб его фигуры.

На планете нет уголка, где бы 
не скорбели о смерти легендар-
ного игрока. О любви к Марадо-
не, о его влиянии говорят не толь-
ко футболисты, спортсмены, но 
и люди, далекие от спорта. Сим-
волично, что одним из первых на 
смерть Диего отреагировал его 
извечный соперник за звание 
лучшего в истории Пеле: «Не 
сомневаюсь, что однажды мы 
вместе сыграем на небесах».

«Очень грустный день для 
всех аргентинцев и для футбола. 
Он ушел, но останется с нами, по-
тому что Диего вечен», — это уже 
слова другого знаменитого ар-
гентинца Лионеля Месси, кото-
рого с самого начала карьеры 
сравнивают с великим соотече-
ственником. Не остался в сторо-
не и всегдашний антагонист Лео, 
Криштиану Роналду: «Сегодня я 
прощаюсь с другом, а мир — с веч-
ным гением. Один из лучших в 

истории. Непревзойденный вол-
шебник. Он ушел слишком рано, 
но оставляет безграничное на-
следие и пустоту, которую не за-
полнит никто».

Метко сказал Освальдо Арди-
лес, игравший с Диего на ЧМ-
1 9 8 2 :  « К о м у-то  н р а в и тс я 
Криштиану, кому-то — Месси, но 
они не могут даже мечтать о том 
обожании, которое получал Ма-
радона. В этом и был феномен — 
на века». С уважением вспоми-
нают о Марадоне и те, кому он по 
ходу блистательной карьеры 
успел насолить. Один из таких — 
голкипер сборной Англии Питер 
Шилтон, в чьи ворота влетел мяч 
от «руки бога» на ЧМ-1986.

«Марадона был одним из ве-
личайших игроков всех времен. 
Он выиграл чемпионат мира для 
Аргентины в одиночку. После 
этой истории оставалось непри-
ятное послевкусие, но теперь все 
в прошлом. Он покинул нас, и мы 
должны отметить его величие», — 
заявил голкипер.

Обложки мировых изданий 
были посвящены Марадоне. 
Французская «Экип», испанская 
«АС»: «Бог умер». Итальянская 
«Гадзетта делла спорт»: «Я видел 
Марадону». Английская «Телег-
раф»: «Король ударов». Ливан-
ская «Аль-Акбар»: «Мальчик с 
юга, который покорил весь мир».

Между тем адвокат Марадо-
ны Матиас Морла рассказал об 
обстоятельствах смерти экс-
футболиста, которого настиг 
сердечный приступ. Оказывает-
ся, Диего на протяжении 12 ча-
сов находился без присмотра 
медперсонала, нанятого следить 
за Марадоной. Кроме того, маши-
на «скорой помощи» приехала 
только через полчаса после вызо-
ва». Морла пообещал иницииро-
вать расследование смерти вели-
кого аргентинца.  

Проститься с Диего Марадоной вышли тысячи болельщиков по всему миру.

Миллионы людей благодарны Марадоне за то, что он сделал за время своей блестящей карьеры.

А К Ц Е Н Т

В четырех матчах группового этапа 
у «Интера» — ни одной победы

А К Ц Е Н Т

Кому-то нравится Роналду, кому-то 
Месси, но они не могут даже мечтать 
о том обожании, которое получал Диего 

НОВОСТИ 
Команда 
Черчесова 
опустилась 
в рейтинге 
ФИФА

СЧЕТ СИЛЬНО 
ПОДВЕЛ
Анна Козина

Сборная России потеряла пять 
позиций и опустилась на 39-е 
место в обновленном рейтинге 
Международной федерации фут-
бола (ФИФА).

Команда Станислава Черче-
сова неудачно сыграла в ноябре. 
В контрольной встрече с коман-
дой Молдавии была зафиксиро-
вана ничья (0:0). Кроме того, 
россияне уступили туркам (2:3) 
и потерпели разгромное пораже-
ние от сербов (0:5) в Лиге наций. 

Эти результаты отразились 
не только на положении в рей-
тинге. Наши футболисты попали 
в третью корзину отбора на чем-
пионат мира-2022 в Катаре и по-
лучат более сильных соперни-
ков. Жеребьевка пройдет в де-
кабре. 

Между тем шестерка лучших 
сборных  не поменялась. Бель-
гия, Франция, Бразилия, Англия, 
Португалия и Испания остались 
на своих местах. В топ-10 ворва-
лись Мексика и Италия, выте-
снившие Хорватию и Колум-
бию.  

В бою Тайсона 
и Джонса 
разрешили 
нокаут

СРАЗЯТ 
НАПОВАЛ
Анна Бекетова

В выставочном бою между экс-
чемпионом мира в тяжелом 
весе Майком Тайсоном и экс-
чемпионом в пяти дивизионах 
Роем Джонсом-младшим, полу-
чившим российское гражданст-
во, разрешили нокаут.

54-летний Тайсон и 51-лет-
ний Джонс выйдут на ринг 28 
ноября в Лос-Анджелесе. Из-за 
развлекательного характера 
мероприятия Атлетическая 
комиссия Калифорнии запре-
тила выявлять победителя. Но 
продюсер этого боя Райан Ка-
вана уточнил, что неофици-
альное судейство обеспечит 
Всемирный боксерский совет 
(WBC). 

— Если пойдет кровь, поеди-
нок не остановят, — приводит 
слова Каваны Yahoo. — Бой 
пройдет по обычным правилам 
за несколькими исключения-
ми: он будет состоять из восьми 
раундов по две,  а не по три ми-
нуты, а боксеры наденут 12-ун-
цовые перчатки.

Майк Тайсон последний раз 
выходил на ринг в 2005 году и 
досрочно проиграл Кевину Мак-
брайду. Рой Джонс в 2018 году 
победил Скотта Сигмона.  

Загитова 
и Медведева 
вместе 
выступят в шоу

НА ОДНОМ 
ЛЬДУ
Анна Козина

Олимпийская чемпионка Али-
на Загитова и серебряный при-
зер Игр в Пхенчхане Евгения 
Медведева снова окажутся на 
одном льду. Фигуристки высту-
пят в шоу своего тренера Этери 
Тутберидзе «Чемпионы на 
льду», которое было перенесе-
но с 31 марта этого года и прой-
дет в Казани 2 апреля 2021-го.

Напомним, что Медведева, 
покинувшая группу после 
Олимпиады, вернулась к Тутбе-
ридзе после контрольных про-
катов, но в этом сезоне ни разу 
не вышла на старт из-за травмы 
спины. Алина Загитова взяла па-
узу в карьере и сейчас пробует 
себя в роли ведущей «Леднико-
вого периода». Но в минувшие 
выходные Алина выступила с 
показательными номерами по-
сле Гран-при в Москве. Выгляде-
ла чемпионка эффектно, но от-
каталась с одним падением. 

Также в шоу Тутберидзе при-
мут участие двукратная чемпи-
онка России Анна Щербакова, 
чемпионка мира среди юнио-
ров Камила Валиева, серебря-
ный призер ЧМ Элизабет Тур-
сынбаева и серебряный призер 
Гран-при в Москве Морис Кви-
телашвили.  
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АРГЕНТИНА В ТРАУРЕ

Новость о смерти Марадоны разлетелась мгновенно. По всей стране со-

бирались группы людей: вчерашние политические противники, болель-

щики противоборствующих клубов. Уход гения не оставил равнодуш-

ным никого. В столичном районе Бока, где расположен стадион «Бока 

Хуниорс», у обелиска на Проспекте 9 июля, у зданий в Буэнос-Айресе, 

где когда-то жил Марадона, — горы цветов, флаги, изображения футболи-

ста. «Диего, Диего — моя жизнь» — звучат в унисон голоса собравшихся.

На пути следования катафалка из больницы в морг, далее к месту проща-

ния, выстроились тысячи, чтобы аплодисментами проводить идола. Про-

щание с Марадоной, по предложению руководства страны, было решено 

провести именно в резиденции президента в знак признания Марадоны 

как национального героя. В последний раз такой чести удостоился быв-

ший президент страны Нестор Киршнер, скончавшийся в 2010 году.

Первыми с Диего простились родные и близкие. Напарники Марадоны по 

сборной, завоевавшей титул чемпионов мира в 1986 году, официальные 

лица Аргентинской федерации футбола также были в числе первых. С 6 

утра по местному времени и до 16.00 был открыт доступ для всех. На сто-

личных улицах выстроились гигантские очереди из желающих проститься 

с футболистом. Проходя мимо гроба люди не сдерживали слез и эмоций.

«Прощай навсегда! Спасибо тебе, Диего!» — навзрыд скандировала вся Ар-

гентина. Ожидалось, что из-за огромного наплыва публики гражданская па-

нихида продлится двое суток. Но по просьбе семьи Марадоны его похоро-

нят уже в четверг. Аргентинской администрации пришлось в сжатые сроки 

организовывать все мероприятие, проведение которого осложнялось и 

ситуацией с коронавирусом. Свой последний приют Марадона обретет на 

кладбище Хардин Белья Виста, расположенном на западе столицы.

Его захоронят рядом с родителями, Диего и Далмой. Марадона всегда 

вспоминал своих родителей и был благодарен им за все. Кстати, часть 

своего первого профессионального гонорара, который заработал, он 

потратил на донью Тоту, пригласив ее в пиццерию. Аргентинец подчер-

кивал, что, может быть, он и вырос в ограниченных условиях, без вело-

сипедов и дорогих игрушек, но зато взрослел в атмосфере настоящей 

любви. С такой же истинной любовью вся страна прощается с челове-

ком, «поднявшим Аргентину на вершину мира». 

Подготовил Алексей Чуриков

Смотрите на сайте подборку 
самых ярких голов Диего 
Марадоны
rg.ru/art/1997284

ИТАЛИЯ ПРОЩАЕТСЯ

Жители Италии восприняли преждевременный уход Марадоны как лич-

ную трагедию. На Апеннинах его боготворили. Новость об уходе Диего  

полностью вытеснила коронавирус, заняв передовицы ведущих ита-

льянских СМИ, вспомнивших все вехи в карьере, незабываемые годы, 

проведенные аргентинцем в «Наполи» (1984—1991).

Неудивительно, что смерть идола ввергла неаполитанцев в состояние 

шока и глубокой скорби. В настоящее время Неаполь входит в «красную 

зону», внутри которой запрещен выход из дома без острой необходимо-

сти, а любые несанкционированные действия чреваты штрафными сан-

кциями. Вопреки этому, самые преданные тифози немедленно направи-

лись в испанский квартал, чтобы зажечь в память о Диего Армандо фона-

рики и свечи на фоне его огромного портрета, изображенного на одной 

из стен дома. «Прощай, Бог футбола», — скандировали болельщики, дер-

жа в руках портрет Марадоны. Многие из них, не сдерживая слез, покля-

лись заказать молебен в честь аргентинца. Те же, кто по тем или иным 

причинам не смог выйти на улицу, вывесили на балконе футболки с но-

мером «10», под которым Диего Армандо начал играть в «Наполи».

Подготовила Нива Миракян, Рим

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 ноября, пятница, Матч ТВ
14.25 * Лыжный спорт. Спринт. 

28 ноября, суббота, Матч ТВ
11.35, 14.40 Лыжный спорт. Гонка с раздельным стартом. 

Женщины. Мужчины

12.55, 16.15 Биатлон. Индивидуальная гонка. Мужчины. 

Женщины. 

29 ноября, воскресенье, Матч ТВ
12.10, 15.40 Биатлон. Спринт. Мужчины. Женщины.  

13.50, 14.45 Лыжный спорт. Гонка преследования. Женщи-

ны. Мужчины 

* все трансляции — прямые

Чемпион мира Александр Логинов — лидер нашей сборной.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ РОССИЙСКУЮ ПРЕМЬЕР-ЛИГУ

27 ноября, суббота «Матч ТВ»
19.00. «Ростов» — «Динамо» (Москва). Прямая трансляция.

«Матч Премьер»
14.00. «Арсенал» (Тула) — «Зенит» (Санкт-Петербург). Прямая трансля-

ция.

16.30. «Химки» — «Краснодар». Прямая трансляция.

19.00. «Ахмат» (Грозный) — «Локомотив» (Москва). Прямая трансляция.

29 ноября, воскресенье  «Матч Премьер»
12.00. «Урал» (Екатеринбург) — «Сочи». Прямая трансляция.

14.00. «Уфа» — «Тамбов». Прямая трансляция.
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